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ПРОЩАЙ, НЕФТЬ!СВОБОДНАЯ ТЕМА
Никита ИСАЕВ, 

председатель президиума 
Политсовета партии «Родина» Читайте 4-ю стр.

Помощник госсекретаря США Том МАЛИНОВСКИЙ:
«ЕСЛИ РОССИЯ ОККУПИРУЕТ КРЫМ, ОНА НЕ 

МОЖЕТ ТРЕБОВАТЬ ОТ КОГО-ТО ПРОДОЛЖАТЬ 
ПОСТАВЛЯТЬ ТУДА ЭЛЕКТРОЭНЕРГИЮ»
Один из боссов американского Госдепа поспорил  

с «МК» о правах человека — в России и у себя на родине
Как такое может быть: страна, которая еще совсем не-
давно официально подвергала пыткам заключенных 
и тайно похищала людей с территории государств-
союзников, одновременно искренне считает себя миро-
вым авторитетом в области прав человека? Оправданно 
ли господствующее в России представление об Амери-
ке как о главном лицемере международной политики? 
Или, может быть, это мы видим себя в «кривом зеркале» 
и превратно толкуем бескорыстные американские 
попытки наставить нас на путь истинный?

Когда помощник государственного секретаря США 
и руководитель бюро Госдепа по вопросам демократии 
и прав человека Том Малиновский выразил готов-
ность дать интервью «МК», он намеревался говорить на 
удобную для американских чиновников тему — о про-
блемах, существующих в российском обществе. Но я 
постарался по максимуму вывести моего собеседника 
из «зоны комфорта» и обсудить другие, гораздо менее 
приятные для американской администрации вопросы. 
Насколько мне это удалось, судить читателям.
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ЗЛОБА ДНЯ
Татьяна 

ФЕДОТКИНА, 
редактор отдела 

репортеров

ВАЖНЕЙ ВСЕГО — 
ПОГОДА В НЕБЕ

И о погоде…
сегодня эта старая, привычная фраза, почти 

мантра, означающая, что все новости (порой тоскли-
вые, порой обнадеживающие, а иногда и непонятно, 
хорошие или плохие) наконец закончились, и можно 
получить десерт, узнать, что там намечается на улице: 
зонтик брать или так обойдется, — получила иной, 
сакральный смысл.

увы, в контексте страшной (и, что самое ужасное, 
страшной очередной) новости о крушении Boeing 
737 в ростове-на-Дону фраза «и о погоде» звучит 
как реквием. Эксперты спорят на страницах самых 
разных изданий о причине катастрофы, выдвигают 
свои версии, аргументируют, опровергают, спорят. 
склоняются винить во всем «неблагоприятный по-
годный фактор».

люди жадно читают. а как не читать? если вскоре 
лететь матери, сыну, тебе самому… И это крушение, 
увы, не первое, и в прошлый раз так же были эксперты 
и версии, но в итоге так и осталось непонятным: по-
чему упал самолет и есть ли вообще гарантия хоть 
какой-то твоей безопасности в воздухе или завтра 
будут гадать вслед тебе?

люди читают жадно, взахлеб, и не получают ответа 
на вопрос, что же стало причиной крушения лайнера, 
потому что ответа со стопроцентной гарантией не 
бывает почти никогда. тогда они чувствуют себя обма-
нутыми и начинают возмущаться. И не хотят признать 
очевидное: что бы ни сообщали нам «черные ящики», 
как бы достоверно ни выглядели суждения экспертов, 
свидетелей случившегося нет. все мертвы. И некому 
удовлетворить простое испуганное любопытство тех, 
кто смертельным рейсом не летел. И тогда начинают 
звучать обвинения в адрес журналистов: дескать, если 
правду найти не могут, нечего про это писать! И так 
проблем выше крыши, и радости у людей никакой, и 
денег не хватает, и сил, и времени на эту непростую 
жизнь, а тут еще день с раннего утра испорчен страш-
ными новостями да пробирающим до костей видео-
рядом. И зачем, спрашивается, это надо — смаковать 
смерть? лучше уж сообщить про катастрофу одной 
строчкой, просто как о случившемся факте, и также 
одной строчкой о причинах, если их удастся найти. И 
нечего людей даром травмировать.

Катастрофы самолетов в последнее время ста-
новятся если не обыденным фактом, то уж точно не из 
ряда вон выходящим, переходят в разряд страшных, 
но все-таки достаточно рядовых событий. И вот уже 
погибшие в авиакатастрофах вызывают все меньше 
сочувствия, и все чаще звучат сравнения типа: «в 
автомобильных катастрофах прогибает людей куда 
больше! 
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Катастрофа в Ростове стала девятой в крупных 
региональных аэропортах за 16 лет

КРУПНЕЙШИЕ КРУШЕНИЯ САМОЛЕТОВ ПРИ ВЗЛЕТЕ И ПОСАДКЕ В РОССИЙСКИХ АЭРОПОРТАХ  (2000–2016 гг.)

ДАТА ГОРОД САМОЛЕТ КОМПАНИЯ ЧИСЛО 
    ЖЕРТВ
3 июля 2001 Иркутск ту-154 (посадка)  «владивосток-авиа» 145
3 мая 2006 сочи а-320 (посадка) «армавиа» 113
9 июля 2006 Иркутск а-310 (посадка) «сибирь» 125
14 сентября 2008 пермь боинг-737 (посадка)  «Норд» 88
10 октября 2010 смоленск  ту-154 (посадка)  самолет президента 
   польши 

96

20 июля 2011 петрозаводск ту-134 (посадка) «руслайн» 47
7 сентября 2011 Ярославль Як-42 (взлет) «Як-сервис» 44
2 апреля 2012 тюмень ATR-72 (взлет) «Ютэйр» 31
17 ноября 2013 Казань боинг-737 (посадка) «татарстан» 50

Вчера днем следователи 
начали покидать взлетно-
посадочную полосу аэро-
порта Ростова-на-Дону, где 
в субботу ночью разбился 
Boeing-737-800 авиакомпании 
FlyDubai. 

«Черные ящики» изъяли 
для расшифровки. Детали, 
даже маленькие фрагменты, 
даже ботинки и пляжные ко-
стюмы, упаковали в мешки 

и отвезли в специальный ан-
гар. Потом их будут выдавать 
родственники.

А жители города из аэро-
порта уходить не спешили.

Они несли цветы, мягкие 
игрушки, свечи. Они несли свое 
горе. Никогда еще прекрасный 
южный город не переживал 
ужас авиакатастрофы.
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Спецкор «МК» передает с места катастрофы

ПРИЛЕТЕЛА БЕДА — 
ОТВОРЯЙ ГОРОДА

В России не так много 
аэропортов. Всего около 
трехсот, считая маленькие, 
где садятся «кукурузники», 
а больших, солидных, при-
нимающих международные 
рейсы, в разы меньше. Зато 
все больше тех, кто вписал 
свою скорбную страницу 
в новейшую историю ави-
катастроф на территории 
России.

Иркутск, Смоленск, 
Петрозаводск, Ярославль, 
Тюмень, Казань... Теперь 
— Ростов-на-Дону. Все эти 
города в XXI веке, то есть 
за последние 16 лет, ста-
новились местом действия 
страшных авиатрагедий. 
Далеко не всегда круше-
ния самолетов происходи-
ли по вине наземных служб. 
И катастрофа «Боинга» из 
Объединенных Арабских 
Эмиратов, случившаяся в 
ночь на субботу в Ростове, 
судя по первым выводам, 
произошла скорее из-за 
ошибки экипажа.

Но нам, пассажирам, 
трудно вникать в эти тонко-
сти. После каждого проис-
шествия с жертвами, слу-
чившегося в российском 
аэропорту, в голову лезут 
одни и те же мысли: опять у 
нас! Снова напортачили! В 
отпуск — только на машине 
или поездом!

Значит, снова надо раз-
бираться. Чтобы понять, воз-
можно ли прервать эту длин-
ную череду ЧП (см. таблицу). 
Чтобы не трястись от ужаса, 
отправляясь в аэропорт.

Подробности субботней 
трагедии — в материалах ре-
портеров «МК».
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«ВЕРНУТЬ БЫ ТЕХ, КОГО ЗАБРАЛИ НЕБЕСА»
Зависимость российской экономики 

в целом и ее финансовой системы в осо-
бенности от цены на нефть ни у кого не 
вызывает сомнения. Достаточно «черному 
золоту» устойчиво закрепиться выше $40–
41 за бочку, как нацвалюта до 21 марта, по 
официальному курсу ЦБ, закрепилась на 
уровне 68,4 руб./$. Совсем недавно рубль 
рушился до 80 за «зеленый». Разворот 
цен, безусловно, возможен, в том числе 
с катастрофическими последствиями для 

рубля. Но пока он растет. К концу года, по 
последнему прогнозу министра эконо-
мического развития Алексея Улюкаева, 
доллар на ММВБ будет оцениваться в 60 
рублей с небольшим плюсом. Соответ-
ственно, нефть будем продавать в коридо-
ре $45–55 за баррель. А значит, дефицит 
федерального бюджета-2016 хотя бы не 
превысит 4% ВВП (3 трлн рублей).
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$55 ЗА БАРРЕЛЬ, 
60 РУБЛЕЙ ЗА ДОЛЛАР

Таковы последние прогнозы Алексея Улюкаева

«ЮНОНА» И «АВОСЬ» В ГЕРМАНИИ: 
БЕЗДНА ОВАЦИЙ ОТ РУССКИХ НЕМЦЕВ

СМЕРТЬ ЗАМЕНИЛА ОСИРОТЕВШИМ СУПРУГАМ РАЗВОД
Фатальной стала для семьи 

москвичей гибель любимой 
дочери на заграничном ку-
рорте. Потеряв смысл су-
ществования в браке, они 
решили развестись, но по-
следняя ссора на почве раз-
дела имущества стоила жиз-
ни им обоим.

Как сообщили «МК» в пра-
воохранительных органах, 
фатальная развязка произо-
шла 18 марта в квартире на 
Пятницком шоссе. Вечером 
55-летняя хозяйка кварти-
ры позвонила своей сестре 
и попросила прислать к ней 
двух племянников 19 и 20 лет. 
Молодые люди нужны были 
ей не просто для мораль-
ной поддержки — женщина 
всерьез опасалась своего 

уже почти бывшего супруга. 
59-летний мужчина жил от-
дельно, а в пятницу пришел 
обсудить детали развода и с 
порога начал скандалить.

Увы, племянники не успели 
ничем помочь. Довольно бы-
стро гражданин рассвирепел, 
схватился за нож и зарезал 
благоверную. Возможно, весь 
план у него созрел заранее — 
мужчина был одет слишком 
торжественно для обычно-
го визита к супруге (черный 
костюм и белая рубашка). 
Убийца посидел немного на 
балконе, свесив ноги вниз, 
а затем сделал роковой шаг. 
Падение с 13-го этажа оказа-
лось смертельным.

Опрос друзей и соседей 
показал, что некогда семья 

была вполне благополучной. 
Супруг работал кровельщи-
ком на заводе, его жена — 
на должности бухгалтера в 
центре занятости. Но шесть 
лет назад во время поездки 
в Турцию погибла их един-
ственная любимая дочь. 
Молодая девушка выпала 
с балкона отеля при таин-
ственных обстоятельствах. 
В семье начались ссоры, мать 
погибшей впала в глубокую 
депрессию. В итоге супруги 
решили развестись, но так и 
не успели.

«По данному факту будет 
возбуждено уголовное дело 
по статье 105, часть 1 УК», - 
сообщила «МК» официальный 
представитель ГСУ СКР по 
Москве Юлия Иванова.

ПОДСНЕЖНИКИ ВЫРОСЛИ  
НА СВОЙ СТРАХ И РИСК

Прекрасный сюрприз от 
природы обнаружили на 
днях жильцы одного из до-
мов в окрестностях станции 
метро «Молодежная». Среди 
прошлогодней листвы и не-
растаявшего снега прямо у 
подъезда распустились под-
снежники.

Белоснежные цветы поя-
вились в совсем не весеннюю 
погоду. На улице стояла ми-
нусовая температура, но она 
не помешала подснежникам 
показать себя во всей кра-
се. Сначала местные жители 

заметили, что среди 
старых листьев пока-
зались нераскрывши-
еся луковицы. А через 
несколько дней, к все-
общему удивлению, 
из бутонов появились 
белые лепестки. Они 
стойко вынесли все 
проказы погоды, ве-
тер и даже метель. 
К слову, местные 
жители тщательно 
оберегают цветочки 
от посторонних глаз, 

опасаясь, что их сорвут. И 
для этого есть основания: 
у соседнего подъезда не-
которое время назад тоже 
выросли подснежники, но 
коммунальщики решили про-
ложить там тепловую трассу 
и уничтожили растения. Го-
рожане упрекнули рабочих 
в том, что они не предупре-
дили о своих планах, — в этом 
случае подснежники можно 
было бы выкопать и пере-
садить в безопасное место 
неподалеку.

ПРЯМАЯ ЛИНИЯ:  
ВСЕ О СТРОИТЕЛЬСТВЕ

Впереди строительный се-
зон. Какой материал лучше 
выбрать для строительства 
дачи или коттеджа? Почему 
сегодня так популярен клее-
ный брус, на какие особен-
ности этого строительного 
материала необходимо обра-
тить внимание? Как с выгодой 
сделать ремонт деревянного 
дома, провести реконструк-
цию, достроить террасу или 
веранду? В чем достоинства 
каркасной технологии? Ка-
кую выбрать отделку или 
кровлю? Какой фундамент 
оптимален для деревянных 

домов? Как продлить жизнь 
деревянному дому? Как 
не ошибиться при выборе 
строительной компании? Как 
правильно воспользовать-
ся сезонными скидками? На 
эти и многие другие вопросы 
читателей на прямой линии 
в редакции  «МК» в среду, 
23 марта, с 12-00 до 13-00 
по тел. 8(495) 781 47 09 от-
ветят Владимир Кузнецов, 
управляющий партнер, член 
совета директоров компании 
«Зодчий», и Владислав Бы-
ков, директор по развитию 
этой организации.

В МОСКВЕ ПРОСНУЛИСЬ НЕКУСАЧИЕ КОМАРЫ
Появление на столичных 

улицах комаров всерьез обе-
спокоило жителей столицы. 
По свидетельствам очевид-
цев, крылатые кровопийцы 
неуверенно перемещались 
по воздуху в центре Москвы, 
несмотря на холода.

Комары, попавшие в поле 
зрения жителей Белокамен-
ной, были немного крупнее 
тех, которые кусают нас ле-
том. Их полет был неуверен-
ным, а движения — вялыми. 

Насекомые вели себя так, 
будто не выспались, — хао-
тично перемещались в про-
странстве и натыкались на 
препятствия.  Как рассказа-
ла «МК» энтомолог Марина 
Кривошеина, обычно актив-
ность летающих насекомых 
начинается при температуре 
от 12 градусов тепла. Так что 
для появления привычных 
москвичам комаров дей-
ствительно рановато. Ско-
рее всего, горожане стали 

свидетелями полета не кро-
вососущего насекомого, а 
так называемого зимнего 
комара. Они как раз активи-
зируются при нулевой тем-
пературе воздуха. Зимние 
комары похожи внешне на 
своих собратьев, но, в отли-
чие от них, не кусаются и не 
причиняют беспокойства че-
ловеку. Они могут не только 
комфортно существовать в 
холодном воздухе, но и «гу-
лять» по сугробам. 

АЛКОГОЛЬНЫЕ ПОРОШКИ 
ОБЪЯВЯТ ВНЕ ЗАКОНА

Запретить розничную про-
дажу сухих гранул для алко-
гольных коктейлей планиру-
ет Роспотребнадзор. Кроме 
того, спиртовые порошки 
будут детально изучать ток-
сикологи. Как стало извест-
но «МК», необходимый для 
этого пакет поправок в За-
кон «О государственном ре-
гулировании производства 
и оборота этилового спирта» 
разработан санитарным ве-
домством.

Авторы законопроекта 
уверены, что сухие спирто-
содержащие смеси, рабо-
тающие по принципу «просто 
добавь воды», потенциально 
опасны для здоровья насе-
ления. Главная проблема — 
никто точно не знает, в какой 
пропорции концентрат надо 
размешивать и что будет с 
организмом, если развести 
в стакане воды не один, а, 
скажем, два пакетика. При-
чем основные любители 
подобных экспериментов 
— подростки и молодежь. 
Юные «сомелье» умудря-
ются не только химичить с 

жидкостями — смешивают 
порошок и с соком, и с гази-
ровкой, — но и проверяют на 
прочность собственные язы-
ки, высыпая на них гранулы в 
чистом виде. Еще одну угро-
зу чиновники видят в том, что 
пакетик с порошком можно 
запросто пронести с собой в 
клуб или на дискотеку и уже 
на месте замесить себе гре-
мучий коктейль. 

Чтобы свести на нет все 
возможные опасности, Ро-
спотребнадзор предлагает 
радикальные меры: уже с 
января 2017 года полностью 
запретить розничную про-
дажу новомодной формы го-
рячительного. Кроме того, 
необходимы разработка и 
введение гигиенических 
нормативов качества и иден-
тификационных признаков 
для алкогольных порошков. 
Однако это, как отмечают чи-
новники, возможно только 
после проведения полного 
комплекса токсиколого-
гигиенических исследований 
с представлением научного 
обоснования.

УБИЙЦУ СОБАКИ СДАЛИ  
В ПОЛИЦИЮ ВСЕМ ДВОРОМ

Убийцу бездомной собаки 
— любимицы жителей микро-
района улицы Введенского 
задержали на днях сотруд-
ники ОМВД по району Конь-
ково. Мужчина расправился с 
животным на глазах десятка 
свидетелей.

Как стало известно «МК», 
жуткий случай произошел 
еще 5 марта возле дома 13а. 
На глазах маленьких детей и 
их родителей некий молодой 
человек подошел к бездо-
мному псу, мирно спавшему 
возле продуктового магази-
на, вытащил нож и со всех 
сил ударил животное прямо 
в сердце. После чего спо-
койно продолжил свой путь. 
Очевидцы бросились к ране-
ному животному. Эту двор-
нягу по кличке Рыжик знали 
все местные жители. Пес был 
всеобщим любимцем, жил в 
подъезде. Кормили и водили 
к ветеринару Рыжика всем 
двором. Особенно старались 

пенсионерки, постоянно 
балуя дворнягу собачьими 
деликатесами — женщины 
не жалели на него своей пен-
сии. 

После нападения пес едва 
дышал и спустя некоторое 
время испустил дух прямо на 
руках сердобольных людей. 
55-летняя Серафима Васи-
льевна, которая заботилась 
о собаке больше всех, взяла 
на себя вопросы по органи-
зации похорон. Рыжик нашел 
последнее пристанище на 
ее даче. Москвичи решили 
наказать жесткого убийцу и 
обратились с заявлением в 
полицию. Личность злодея 
— а им оказался 25-летний 
житель улицы Введенского 
Тимофей — установили уже 
на следующий день. Моло-
дой человек нисколько не 
сожалеет о своем поступке, 
но даже не объяснил, чем 
именно не угодил ему сим-
патичный пес.

ГИБЕЛЬ СЕМЬИ В ПОЖАРЕ ОСТАВИЛА СОСЕДЕЙ 
РАВНОДУШНЫМИ

Одна непотушенная си-
гарета, по всей видимости, 
стала причиной гибели че-
тырех человек в подмосков-
ном Сергиевом Посаде. По 
предварительной версии по-
жарных, семья из четырех 
человек задохнулась от дыма 
во сне.

Как стало известно «МК», 
пожар в доме №3 по улице 
Железнодорожной произо-
шел в ночь с субботы на вос-
кресенье. Прохожие увидели 

огонь на лоджии, 
расположенной на 
третьем этаже, и 
вызвали пожарных. 
Но еще до приезда 
брандмейстеров 
соседям удалось 
выбить дверь одно-
комнатной квартиры, 
где впятером прожи-
вала семья Фединых, 
и вытащить на лест-
ничную площадку 
одного едва живого 
мужчину. Им оказал-
ся старший сын хо-

зяйки квартиры, 27-летний 
Владимир. Сейчас он нахо-
дится в реанимации, и его со-
стояние вызывает у медиков 
серьезное беспокойство — у 
мужчины ожог дыхательных 
путей. Остальных жильцов 
выносили уже огнеборцы. 
Все они, 84-летняя бабушка, 
56-летняя мать, 63-летний 
отец и 25-летний брат вы-
жившего парня — Василий, 
погибли. 

Основной версией след-
ствия стало неосторожное 
обращение с огнем (непо-
гасшая сигарета). По отзы-
вам соседей, Федины часто 
злоупотребляли спиртными 
напитками и курили прямо в 
своей «однушке». Когда-то 
эта семья не выделялась на 
фоне других семей со сред-
нестатистическим доходом. 
Но позже, когда супруги 
Федины потеряли работу, 
в их дом пришли нищета и 
пьянство. Кстати, спасатели 
были поражены цинизмом, 
с каким отзывались о по-
гибших некоторые соседи. 
Во-первых, они упрашивали 
пожарных не заливать квар-
тиру слишком сильно, чтобы 
не испортить им ремонт, а 
во-вторых, не проявили аб-
солютно никакого интереса 
к судьбе домочадцев и не 
стали помогать отдельным 
энтузиастам взламывать 
дверь, когда из-под нее по-
валил дым.

К КОНЧИНЕ ЖЕНЩИНЫ И ДВУХ 
МЛАДЕНЦЕВ ПРИВЕЛА ИЗМЕНА?
Любовный треу голь-

ник стал причиной смерти 
38-летней матери и двух ее 
новорожденных детей в по-
селке Лотошино Московской 
области. Женщина пыталась 
утаить нежелательную бере-
менность и скрыть измену 
от мужа.

Как уже сообщал «МК», 
трагедия произошла 17 
марта. Труп супруги рано 
утром обнаружил муж Нико-
лай (имя изменено) и вызвал 
полицию. Оперативники при 
осмотре квартиры обнару-
жили на антресоли тело но-
ворожденной девочки, за-
вернутой в белье. Второго 
младенца, также девочку, 
полицейские нашли в гараже 
рядом с домом. Медики кон-
статировали смерть женщи-
ны от заражения крови при 
родах в домашних условиях. 
Поскольку врачи выяснили, 
что роды были преждевре-
менными, велика вероят-
ность, что дети родились 
мертвыми или скончались 
сразу после родов.

К а к уд а л о с ь в ы я с -
нить, супруги трудились в 

Лотошинском ЖКХ доволь-
но продолжительное время. 
Серьезных материальных 
трудностей семья не ис-
пытывала. Старшие дети, 
14-летняя дочь и 9-летний 
сын, были одеты и обуты, 
исправно посещают школу. 
Претензий ни от начальства, 
ни со стороны администра-
ции поселка и правоохра-
нительных органов к роди-
телям не было.

Примерно около двух 
месяцев назад работники 
ЖЭКа стали замечать, что 
женщина сильно растолсте-
ла, но та отшучивалась: мол, 
принимаю гормональные та-
блетки, поэтому и полнею. 
Но, как рассказали коллеги 
умершей, они догадывались 
о том, что она беременна, 
причем от другого мужчины, 
но не говорили об этом су-
пругу: разрушать семью ни-
кому не хотелось. Сам муж 
не замечал или делал вид, 
что не замечает странности 
в поведении жены. Как го-
ворит Николай, все случив-
шееся стало для него шоком 
и полной неожиданностью. 

Стритрейсер угодил в страшное ДТП на улице Косыгина 19 
марта — автомобиль на огромной скорости врезался в дере-
во. За рулем спорткара «Тойота Супра» находился 30-летний 
Алексей Барышев, житель Ленинского проспекта. Вместе 
со своей спутницей — 28-летней Дарьей — молодой человек 
возвращался домой со встречи стритрейсеров на Воробьевых 
горах. По словам полицейских, машина заметно превышала 
разрешенный скоростной режим. В 15.25 при перестроении в 
третью полосу движения лихач не справился с управлением и 
врезался в дерево. Алексей скончался на месте. Пассажирку 
с закрытой черепно-мозговой травмой и ушибом бедер го-
спитализировали. Стаж вождения погибшего водителя — с 
2004 года. С 2013 года он привлекался 17 раз к администра-
тивной ответственности за нарушение ПДД, в том числе за 
превышение скорости.

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

ВИДЕО   
на сайте 

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Комментарий заведующего лабораторией биологии раз-

вития растений биологического факультета МГУ Владимира 
МУРАШЕВА:

— Для начала уточним, что у нас подснежниками называют все 
растения, что выросли из-под снега. В данном случае мы имеем 
дело, судя по всему, с галантусом. Расцвел он действительно 
рановато — видимо, этому способствовали недавние оттепе-
ли. Впрочем, похолодание, которое сейчас наступило, уже не 
повлияет на его самочувствие. Было бы гораздо хуже, если бы 
эти цветки распустились осенью. Вот тогда бы у них нарушился 
цикл, и они бы не цвели после этого целый год. Скорее всего 
эти растения выросли не сами по себе, а были завезены кем-
то из жильцов. Все-таки город — довольно агрессивная среда 
для их самостоятельного появления. Тем не менее существует 
большая вероятность, что они приживутся. Главное, чтобы над 
ними не ставили автомобили: масло, которое может накапать 
на почву, окажет плохое воздействие.
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О чем говорили пилот  
и авиадиспетчеры за несколько 
минут до падения?
Довольно быстро в Интернете появилась 
расшифровка переговоров пилотов «Боинга» 
и диспетчеров Ростовского аэропорта. Ее 
опубликовал сайт DonDay.ru. Транскрипцию 
аудиозаписи на английский язык и перевод 
на русский выполнили эксперты междуна-
родного консультативно-аналитического 
агентства «Безопасность полетов» с учетом 
требований, предъявляемых к радиообме-
ну. Также обращаем внимание, что аудио-
запись не может считаться аутентичной, 
поскольку она взята не из средств объектив-
ного контроля, на ней отсутствует привязка 
ко времени, и она не полностью охватывает 
тот период, в течение которого потерпев-
ший крушение рейс находился на связи у 
диспетчеров Ростова.  

«МК» изучил запись вместе со специалистами. 
Все говорит о том, что никаких отклонений в полете 
до самой последней стадии экипаж не заметил. Воз-
душное судно было исправно. 
П (пилот) — Вышка, Sky Dubai 981.
Д1 (здесь и далее диспетчеры) — Sky Dubai 981, 
Ростов. Вышка.
П — Просто вызываю вас (…здесь и далее неразборчи-
во. — «МК»), есть какое-нибудь улучшение погоды?
Д1 — Sky Dubai 981, сейчас ветер 230 градусов (так 
измеряется направление ветра. — Прим. авт.), десять, 
порывы четырнадцать… в секунду, видимость… тысяч, 
поправка, шесть тысяч метров и ливневой дождь.
П — О’кей, спасибо большое, есть ли предупреждения 
о сдвиге ветра?
Д1 — …bai 981, нет.
П – О’кей, спасибо, а когда смотришь в окно, сэр, 
выглядит намного лучше, чем раньше.
Д1 — Sky Dubai 981, умеренная (…)
П — О’кей, спасибо большое.
Д2 — Sky Dubai 981, прослушайте информацию. Браво 
(обозначение, в условиях помех, понятное для ан-
глийского языка по аналогии с тем, как вместо плохо 
слышимых букв русского языка называются понятные 
имена. — «МК»)
П — Спасибо.
П — Вышка, Sky Dubai, 981.
Д3 — Sky Dubai 981, Ростов. Вышка.
П — Как погода, сэр, получше?
Д3 — Sky Dubai 981, погода за 00.20: …мость пять 
километров, нижняя граница облачности 630 метров, 
приземн… ветер 230 градусов, тринадцать, поры-
вы восемнадцать метров …кунду, слабый ливневой 
дождь, дымка, на предпосадочной прямой, э, сильная 
турбулентность и умеренный сдвиг ветра.
П — О’кей, спасибо большое.
Д2 — Sky Dubai 981, в 22 минуты ветер 230 градусов, 14 
метров в секунду, порывы 18 метров в секунду… дцать 
градусов, видимость 6 километров, разбросанная 
480… 630 метров, метеослужба не сообщала о сдвиге 
ветра на полосе (обращаем внимание читателей — от-
сутствие сдвига ветра на полосе вовсе не означает 
его отсутствие на высоте. — «МК»).
П — Все принял, и Sky Dubai 981, прошу снижение для 
захода, Sky Dubai 981.
Д2 — … 310.
П — 310, Sky Dubai 981.
Д2 — Sky Dubai 981, работайте с Ростовом. Круг 
(диспетчер в районе аэродрома, ответственный за 
информирование экипажа в зоне ожидания посадки. 
— «МК») 121…
П — Ростов. Круг, привет еще раз, Sky Dubai 981, сни-
жаюсь, эшелон полета шесть, шесть, эшелон полета 
семь, семьдесят, 070, извините, и э-э-э, курс 310.
Д3 — Sky Dubai 981, Ростов. Круг, курс 310 по давле-
нию аэродрома, 988, снижайтесь до относительной 
высоты 600 метров.
П — Снижаться, относительная высота 600, 900 ме-
тров, подтвер… Sky Dubai 981?
Д3 — Sky, э, Sky Dubai 98, снижайтесь до относитель-
ной высоты 600 метров.
П — 600 метров, снижаюсь 600 метров, давление, при-
веденное к уровню моря, подтвердите — 998? (…)
Д3 — Sky Dubai 981, подтверждаю.
П — Давление, приведенное к уровню моря, 998, и 
снижаюсь, 998 и давление, приведенное к уровню 
моря… снижаюсь 600 метров, Sky Dubai 981.
Д3 — Sky Dubai 981, влево курс 300.
П — Следовать курсом 300, Sky Dubai… 81.

Д3 — Sky Dubai 981, влево курс 290.
П — Влево, курс 290, Sky Dubai…
Д3 — 981, заход по ИЛС к ВПП 22 разрешаю, и до-
ложите захват курсового маяка.
П — ВПП 22, доложу курсовой маяк, и для вашей ин-
формации, в случае ухода на второй круг мы будем 
набирать …набирать, мы будем набирать эшелон 
полета 80, 80, Sky Dubai 981.
Д3 — 981, вас понял.
П — … сообщите, пожалуйста.
Д3 — … Dubai 981, 230 градусов, 12, порывы 19 ме-
тров (по данным ряда экспертов, для Боинга-737-800 
посадка разрешена с боковым ветром не более 18 
метров. — «МК»).
П — Принял, захватил курсовой маяк ВПП 22, я Sky 
Dubai 981.
Д3 — … Dubai 981, работайте с вышкой 119,7.
П — Вышка 1197, Sky Dubai 981.
П — Ростов. Вышка, привет еще раз, Sky Dubai 981, 
захватил курсовой маяк ВПП… 2.
Д1 — Sky Dubai 981, Ростов. Вышка, еще раз добрый 
вечер. Приземный ветер 230 градусов, 12, порывы 
1…
П — …22, Sky Dubai 981.
Д1 — 981, давление аэродрома 988 гектопаска-
лей; давление, приведенное к уровню моря, — 998 
гектопаскалей.
П — 998 гектопаскалей, Sky Dubai 981.
Д1 — Sky Dubai 981, в 39 минут видимость 3500 метров, 
давление аэродрома 987 гектопаскалей, давл… 997 
гектопаскалей.
П — 987, принял, Sky Dubai 981.
-----
П — Ухожу на второй круг, Sky Dubai 981.
Д1 — Sky Dubai 981, работайте с Ростовом Круг… 
запятая 2.
П — 1212, пока-пока.

Ольга БОЖЬЕВА.

Был ли готов арабский 
экипаж к российскому 
дождю?
«Боинг-737-800» арабского лоукостера 
Fly Dubai, рухнувший в Ростове-на-
Дону, могла погубить природная ано-
малия. Было ли метеослужбе ростов-
ского аэропорта известно о том, что 
аномальный ветровой поток решил 
накрыть пространство над взлетным 
полем? Можно ли вообще такие ка-
призы природы прогнозировать и на-
сколько точны такие прогнозы? И был 
ли вообще экипаж арабской авиаком-
пании подготовлен к полетам в суро-
вых российских погодных условиях? 
Об этом «МК» расспросил ведущего 
специалиста центра погоды «Фобос» 
Евгения ТИШКОВЦА.

— Евгений, какая погода царила в райо-
не аэропорта Ростова-на-Дону в момент 
трагедии и незадолго до этого?

— Метеорологическая ситуация в районе 
аэропорта определялась теплым сектором 
атлантического циклона. Там была десяти-
балльная облачность. Она представляет собой 
сплошное облачное «молоко» с ливневым до-
ждем, которое начинается на высоте 300-600 
метров и достигает высоты 5300–5500 метров. 
Метеостанции аэродрома фиксировали поры-
вы ветра в районе 19–22 метра в секунду. 

— Такая погода считается опасной?
— Само по себе такое явление погоды 

опасным не является. Опасность представляло 
так называемое струйное течение ветра. Это 
феноменальное явление, обычно отмечаемое 
в тропосфере на больших высотах: от 5 до 
10 километров. Впервые оно было открыто 
в США, когда американцы «отрабатывали» 
Японские острова во время Второй мировой 
войны. Скорость полета бомбардировщиков 
тогда составляла в среднем 450 км/ч, а ско-
рость встречного ветра при струйном течении 
колеблется в пределах от 100 до 900 км/ч. В 
результате самолеты просто попадали в Ти-
хом океане.

— Но ведь крушение «Боинга» 

произошло на низкой высоте, когда он уже 
заходил на посадку...

— Здесь феномен заключался в том, что 
поток ветра опустился на рекордные 600 ме-
тров и в высоту доходил до 10 км. Скорость его 
составляла 104 км/ч. Это ураганный ветер, ко-
торый способен вырывать деревья с корнем. 

— Такая скорость ветра критична для 
пассажирского лайнера?

— У любого самолета существует техни-
ческое ограничение по встречному и боковому 
ветру. То есть если скорость ветра превышает 
определенные значения, борт не имеет права 
ни взлетать, ни садиться. К примеру, для Ту-154 
это 25 м/с по встречному ветру. Для «Боинга» 
цифры почти такие же. По сути лайнер просто 
сносило. Это подтверждается тем, что он долго 
кружил в воздухе. Затем произошел так назы-
ваемый срыв атаки, борт стал неуправляемым 
и рухнул свечкой. 

— В ряде СМИ появилась версия о 
том, что метеорологи не сообщили пи-
лотам о ветровой угрозе. Как такое могло 
произойти? И в целом — как происходит 
обмен данными между экипажем в воздухе 
и метеорологами на земле?

— Обмен данными производится по еди-
ной жесткой международной форме. Диспет-
чер на английском языке сообщает экипажу 
самолета всю необходимую информацию, в 
том числе и о погоде.

— То есть это устно происходит?
— Да, но все переговоры и доклады пи-

шутся на «шпиона», то есть на диктофон. Кроме 
того, производятся записи в стартовый журнал 
от руки — кто кому какую информацию и в какое 
время с точностью до секунд передал. Так что 
здесь все четко происходит.

— А диспетчер данные о погоде как 
получает?

— От штатной метеорологической службы 
аэропорта.

— Технически как этот обмен данны-
ми производится? По телефону устно, по 
факсу, по электронной почте?

— Устно. Метеорологи аэропорта вообще 
могут сидеть в одном помещении с диспетче-
рами. Но еще раз повторю: передача любой 
информации всякий раз фиксируется в журнале 
и пишется на диктофон. Эти данные очень легко 
и быстро поднимаются. Тогда сразу можно 

установить, есть ли вина наземных служб в 
катастрофе.

— Метеослужбы аэропортов как-либо 
взаимодействуют с обычными граждански-
ми центрами погоды или они автономно ра-
ботают с собственным оборудованием?

— Они полностью автономны. У каждо-
го специалиста аэропортовой метеослужбы 
оборудовано автоматизированное рабочее 
место. Это компьютер с массой программ, 
геоинформационными картами, на которые 
можно накладывать сотни слоев и видеть, как 
ведет себя погода.

— Некоторые эксперты по безопас-
ности полетов утверждают, что спрогнози-
ровать струйное течение ветра в принципе 
невозможно. Якобы нет таких технических 
средств в мире. Это правда?

— Бред полнейший. Это как раз самое 
простое, что можно спрогнозировать. Причем 
такой прогноз можно составить хоть на неделю 
вперед, и он будет точным.

— Сильный поток ветра не мог стать 
причиной, по которой аэродром следовало 
бы закрыть, пока погода не успокоится?

— Не мог. Здесь экипаж должен был сам 
принимать решение, садиться им в таких усло-
виях или нет. Тем более что у них на руках дол-
жен был быть бюллетень погоды.

— Что это такое?
— Это данные по погоде, которые долж-

ны были составить арабские синоптики. На 
основании этих данных экипаж прокладыва-
ет маршрут. Учитываются облачность, ветер, 
«болтанка», электризация…

— Получается, это арабские синоптики 
накосячили?

— Вполне возможно. Или они информацию 
дали, а пилоты все равно решили садиться в 
ростовском аэропорту… Не могу утверждать на 
сто процентов, но предположу, что экипаж был 
просто не готов к полетам в таких условиях. 

Что касается действий синоптиков и на-
земных служб, то здесь все данные по погоде 
были переданы экипажу вовремя. К сожалению, 
полномочия метеорологов ограничены. Они 
могут только сообщить фактические данные 
по погоде. А решение, когда и где садиться, 
в гражданской авиации принимает лично ко-
мандир экипажа в небе. В военной авиации 
все иначе: там решение зависит от наземного 
руководителя полетов, рядом с которым дежу-
рят консультанты и специалисты.

Татьяна АНТОНОВА.

Эксперты настаивают  
на ошибке экипажа как 
основной версии катастрофы 
«Боинга»
Авиакатастрофа Boeing 737-800 в 
Ростове-на-Дону, унесшая 19 марта жиз-
ни 62 человек — 55 пассажиров и 7 чле-
нов экипажа, стала одной из немногих, 
когда спустя лишь пару часов в общих 
чертах уже было практически точно ясно, 
по какой причине произошла трагедия. 
Авиационные эксперты, которые после 
трагических инцидентов обычно спорят, 
высказывая самые невероятные версии, 
на сей раз были удивительно единодуш-
ны — к катастрофе привела ошибка эки-
пажа, спровоцированная плохой погодой 
в районе аэродрома. 

Крушение произошло в 50–100 м левее 
взлетно-посадочной полосы. На видеозаписи 
катастрофы, попавшей в Интернет, видно, как са-
молет, двигаясь по крутой траектории, на большой 
скорости сталкивается с поверхностью земли.  

По данным, предоставленным «МК» экс-
пертами Международного консультативно-
аналитического агентства «Безопасность полетов», 
катастрофические события во времени развива-
лись так: первая попытка захода на посадку Boeing 
737-800 оказалась неудачной, и в 1.41 по местному 
времени экипаж ушел на второй круг. В течение 

двух часов после этого самолет находился в зоне 
ожидания. Первоначально он набрал высоту 8000 
футов (около 2450 м), через полчаса был выполнен 
набор эшелона полета 150 (около 4550 м). Вторая 
попытка выполнить посадку осуществлялась на 
ВПП при ветре 240 градусов 14 м/сек. с порывами 
до 22 м/сек. Самолет столкнулся с поверхностью 
земли вне пределов полосы (ближе к ее концу) в 
3.43, разломился и загорелся. При этом количество 
топлива на борту было достаточно для выполнения 
полета в течение 8,5 часа. На момент столкновения 
с землей самолет находился в воздухе 6 часов 2 
минуты. А это значит, у экипажа были все возмож-
ности для того, чтобы в условиях плохой погоды 
в Ростове-на-Дону уйти на другой аэродром. Но 
они этого не сделали. 

В том, почему они приняли именно такое 
решение, сейчас разбираются специалисты 
Межгосударственного авиационного комитета 
(МАК). Уже идет вскрытие бортовых самописцев 
Boeing совместно с зарубежными экспертами. 
Как сообщалось ранее, МАК пригласил к участию 
в этой работе представителей стран, так или ина-
че связанных с катастрофой. В частности, ОАЭ 
— страны регистрации компании Flydubai, вы-
полнявшей рейс, США — страны производителя 
Boeing и Франции — производителя двигателей 
самолета.

По данным МАК, оба самописца разбивше-
гося самолета сильно повреждены. Эксперты 
приступили к осмотру, вскрытию и извлечению 
модулей памяти из защищенных накопителей 
для дальнейших работ по восстановлению ка-
белей подключения и подготовке к копированию 

информации. Подготовительные работы предпо-
лагается завершить уже к концу первого дня. А вот 
полная расшифровка, по мнению специалистов, 
может занять пару месяцев. 

Безусловно, без данных «черных ящиков» 
информация о трагедии не может быть полной, 
однако специалисты уже сейчас на основании 
имеющихся данных довольно объемно пред-
ставляют себе картину случившегося. Им «МК» и 
предоставляет слово.

Пилот ошибся,  
не улетев в Краснодар
Действующий пилот одной из ведущих 

российских авиакомпаний Сергей КОЗЛОВ 
комментирует события так:

— Если погода была запредельной с точки 
зрения разрешенного для командира минимума, 
то он должен был увести самолет на запасной 
аэродром — Минводы, Краснодар, Волгоград… 
А вот то, что самолет, судя по видео, фактически 
падал, а не садился, может свидетельствовать о 
том, что он, скорее всего, потерял скорость.

— Почему?
— Видимо, экипаж увлекся заходом на посад-

ку, а если в этот момент произошел сильный порыв 
ветра, то это могло привести к неприятностям. В 
авиации это называется «сдвиг ветра». Он бывает 
положительный и отрицательный. Когда он про-
исходит, начинается болтанка, а если в сильной 
болтанке потерять скорость, то самолет может 
свалиться в штопор. То есть происходит потеря 
подъемной силы на одном из крыльев — самолет 
заваливается на это крыло и падает.

Если командир экипажа при посадке видит, 
что происходит сдвиг ветра, он должен принять 
решение либо об уходе на второй круг, либо во-
обще на запасной аэродром — в данном случае 
в Краснодар. В таких условиях не рекомендуется 

заходить на посадку.  
Схожее мнение высказал и летчик-

испытатель, Герой России Анатолий 
КНЫШОВ: 

— При сдвиге ветра на глиссаде (условная 
линия, по которой самолет идет на посадку) 
КВС при резкой потери скорости и отклонении 
от траектории снижения должен был увеличить 
скорость на 10–15 узлов и уходить на второй круг. 
На иностранных самолетах 90 процентов полетов 
выполняются в автомате. И автоматика довольно 
хорошо справляется с этой задачей.

— Могли заходить вручную?
— Могли. В случае если произошел отказ 

автоматики. В этом случае экипаж загнал себя в 
довольно сложные условия. Уход на второй круг — 
очень динамичный режим полета: экипажу требу-
ется выполнение большого количества действий за 
доли секунд. Однако не стоит забывать, что экипаж 
к этому серьезно готовят. Но не исключено, что в 
данном случае экипаж все-таки устал, да еще и 
ночью... В общем, хорошего мало.

«Нельзя просто взять  
и закрыть аэропорт»
Сразу после катастрофы многие «знатоки» 

обрушились с резкой критикой на администрацию 
Ростовского аэропорта. Дескать, надо было за-
крыть его из-за плохой погоды. Припоминали и ка-
тастрофу шестилетней давности под Смоленском, 
в которой погиб президент Польши Александр 
Квасьневский. Тогда тоже погода была сквер-
ной, и именно аэропортовское начальство попало 
под огонь критики за то, что разрешило посадку. 
Но вот мнение члена экспертного совета по 
гражданской авиации при Росавиации, за-
местителя председателя МАК (2000–2008 

годы) Александра КНИВЕЛЯ:   
— Сейчас много говорится о том, что аэро-

дром Ростова-на-Дону якобы следовало закрыть 
по погоде. Нет, это не так, это противоречит всем 
подходам и требованиям ИКАО (Международ-
ная организация гражданской авиации. — Авт.). 
Аэропорт закрывают только по причине его не-
готовности к приему воздушных судов. Например, 
как после катастрофы, когда в Ростове-на-Дону 
разбился самолет и полоса завалена обломками. 
В связи с этим аэродром закрыли из-за невозмож-
ности посадки и взлета, поскольку там работает 
МЧС и проводятся следственные действия. 

Кроме того, закрытие может быть связано и 
с другими техническими причинами. Допустим, в 
ночное время отключилось электричество, сломал-
ся генератор, и погасло все освещение взлетно-
посадочной полосы. Либо у диспетчеров отказал 
посадочный локатор. В этом случае, конечно же, 
аэродром на какое-то время закроют для вылета 
и посадки, чтобы не подвергать людей риску. Но 
по погоде никто аэродромы не закрывает. Таких 
регламентирующих документов нет. Более того, в 
советские времена нас часто ругали за то, что мы 
закрывали свои аэродромы по погоде. 

Сейчас требования ИКАО предполагают, что 
более современные суда могут садиться на аэро-
дромах с плохой погодой, а менее современные, 
понимая, что сесть в таких условиях не могут, долж-
ны сами принимать решение об уходе на запасные 
аэродромы. За исключением, безусловно, каких-то 
редчайших случаев, связанных со стихийными 
бедствиями, или выбросом вулканического пепла 
вблизи аэродрома когда вообще невозможно 
к нему подлететь. Но эта информация в любом 
случае заранее по связи передается командирам 
воздушных судов — их предупреждают, что на этот 
аэродром лететь нельзя. 

— Так кто все-таки решает, садиться са-
молету или нет?

— Официально решение о посадке на каком-
либо аэродроме, в том числе с плохими погодными 
условиями, принимается командиром воздушного 
судна. Почему? Потому что все самолеты разные. 
У них различные метеоминимумы по посадке. У 
разбившегося Боинга 737-800 категория посадки 
была 3В, то есть он мог садиться практически 
при нулевой видимости. Правда, для этого само-
лет должен быть оборудован по этой категории 
посадки, аналогичный минимум должны иметь 
экипаж и аэродром. 

Аэродром в Ростове-на-Дону недавно в 
преддверии чемпионата мира по футболу ре-
конструировали по всем самым современным 
стандартам. Не сомневаюсь, что ему сделали 
хороший метеоминимум. Потому, скорее всего, у 
командира «Боинга» и не было особых сомнений, 
что он может там посадить самолет. 

— Может, пилоты просто не получи-
ли информацию о плохой погоде? Ведь в 

расшифровке переговоров есть фрагмент, 
кода диспетчер говорит: «Метеослужба не 
сообщила о сдвиге ветра...»

— Теперь что касается взаимодействия мете-
ослужбы и авиадиспетчеров... Да, сейчас звучат 
сомнения относительно того, что пилотам, дескать, 
могли не успеть сообщить об усилении ветра. Я 
скажу так: есть приказ Минтранса РФ от 3.03.2014 
г. №60 «Об утверждении федеральных авиацион-
ных правил предоставления метеорологической 
информации для обеспечения полетов воздушных 
судов». По нему установлены жесткие требования 
по метеообеспечению, которые предполагают, 
что все параметры и данные — приземный ветер, 
дальность видимость на ВПП, текущая погода, вы-
сота нижней границы облаков и т.д. — измеряются 
постоянно с помощью автоматических метеоиз-
мерительных систем как в близлежащей области, 
так, в частности, и в районе аэродрома. 

Все эти параметры в режиме реального 
времени отражаются на средствах отображе-
ния, установленных в метеоцентре аэропорта и 
в диспетчерских пунктах органов обслуживания 
воздушного движения. Кроме того, при регуляр-
ных измерениях каждые 30 минут метеорологи 
обязаны сообщать диспетчерам о любых изме-
нениях погоды, а при нерегулярных измерениях 
— еще чаще. 

В данном случае, судя по поступающей ин-
формации, с метеообеспечением было все нор-
мально. Относительно того, что метеорологи го-
ворили о неких струйных течениях ветра, то здесь 
следует учитывать важный момент: по информа-
ции метеослужбы, эти явления наблюдались на 
высоте 600 м и выше, а к тому времени «Боинг» 
уже прошел эту высоту и находился ниже ее. 

Ольга БОЖЬЕВА, Дарья ФЕДОТОВА.

ХРОНОЛОГИЯ СОБЫТИЙ 
(использованы материалы Aviation Safety Network)
21.22  Тягач выталкивает рейс FZ981 со стоянки Е18 

в аэропорту Дубая
21.37  Рейс FZ981 выполняет взлет с ВПП 30 правой 

в аэропорту Дубая
22.14  Рейс FZ981 занимает крейсерский эшелон 

полета 360
01.16  Рейс FZ981 приступает к снижению с эшелона 

полета 360
01.23  Рейс S71159 (самолет Airbus A319 авиаком-

пании S7 из Москвы) выполняет посадку с 
первого захода на ВПП 22

01.28  Рейс U62758 (самолет Airbus A320 авиаком-
пании Уральские авиалинии из Худжанда 
(Узбекистан) выполняет посадку с первого 
захода на ВПП 22

01.39  Рейс FZ981 приступает к выполнению окон-
чательного этапа захода на посадку к ВПП 22 
в аэропорту Ростова

01.42  Рейс FZ981 прекращает первую попытку за-
хода на высоте 525 метров, не долетев до 
ВПП 6,7 км

01.49  Рейс FZ981 занимает 2440 метров и сле-
дует в северо-восточном направлении от 
аэропорта

01.54  Рейс SU1166 (самолет «Сухой-Суперджет» 
100-95Б авиакомпании «Аэрофлот» из Мо-
сквы) прекращает первую попытку захода 
к ВПП 22

02.07  Рейс SU1166 прекращает вторую попытку 
захода к ВПП 22

02.17  Рейс SU1166 прекращает третью попытку 
захода к ВПП 22

02.20  Рейс SU1166 уходит на запасной аэродром 
Краснодар

02.27  Рейс FZ981 встает в зону ожидания юго-
восточнее аэропорта на высоте 4570 
метров

03.28  Рейс FZ981 оставляет зону ожидания и сни-
жается для выполнения второго захода на 
посадку

00.36  Рейс FZ981 входит в зону действия курсового 
радиомаяка ВПП 22 на удалении 18,5 кило-
метра до ВПП

03.40  Рейс FZ981 прекращает вторую попытку за-
хода на высоте 460 метров на удалении 5,6 
км до ВПП

03.41  Рейс FZ981 сталкивается с поверхностью 
аэродрома после крутого снижения с высоты 
1210 метров

c 1-й стр.
В процентном соотношении от 
всех перелетов в день, месяц, 
год эта катастрофа не является 
серьезным показателем безо-

пасности полетов!» И так далее, и тому 
подобное. 

Виновным в случившемся — а у любой 
катастрофы, как известно, есть конкретные 

должности и фамилии — выгодно отвлечь вни-
мание от проблемы, а людям, в свою очередь, 
уже надоело про эту проблему слышать. То 
ли дело Гульчехра Бобокулова, отрезавшая 
голову ребенку! Вот сенсация так сенсация! 
И те же самые люди, кто призывает сегодня 
молчать о катастрофах и не трепать нервы, 
недавно возмущались тем, что центральные 
каналы молчали о няне-убийце. Хотя не надо 
быть ясновидящим, чтобы предположить, 
насколько выше вероятность у человека по-
гибнуть при крушении лайнера, чем оказаться 

на месте несчастного, убитого с поистине 
ненормальной жестокостью ребенка.

Любая авиакатастрофа — это не просто 
одномоментная смерть десятков людей, это 
смертельный для пользователей сбой в систе-
ме. Отказываясь изучать всякий раз заново 
возможные причины случившегося, выявлять 
слабые места в системе авиаперевозок, мы 
даем все больше шансов для будущих траге-
дий, удобряем их равнодушием и подпитываем 
молчанием. А потом пьем в зоне вылета алко-
голь, идем на полусогнутых по трапу в салон 

авиалайнера и крестимся, не в силах победить 
свой вполне оправданный страх.

А бояться надо было раньше — то есть бо-
яться надо сейчас. Бояться, что общественная 
тишина вокруг вчерашней авиакатастрофы 
обязательно приведет к завтрашней. И только 
тогда, когда каждая мелочь в системе наших 
авиаперевозок будет извлечена на публичное 
обсуждение и изучена, и оспорена со всех 
сторон, фраза «и о погоде» приобретет свое 
старое доброе значение.

Татьяна ФЕДОТКИНА.

ВАЖНЕЙ ВСЕГО...

«СЭР, В ОКНО ВЫГЛЯДИТ НАМНОГО ЛУЧШЕ»

НЕ ТАМ САДИЛИСЬ

V ветра ≈ 100 км/ч

V ветра до 900 км/ч

V ветра ≈ 100 км/ч

600 м

200 м

СХЕМА ПАДЕНИЯ САМОЛЕТА

Боинг 737-800

ВОПРОС К СЛЕДСТВИЮ:  
СРАБОТАЛА ЛИ СИГНАЛИЗАЦИЯ

«МК» изучил карту данных сертификации 
«Боинга-737-800» МАКом. Там сказано, что 
эти самолеты для эксплуатации в странах 
СНГ должны быть дополнительно оборудованы 
специальными предупреждающими систе-
мами — сигнализацией о достижении углов 
крена со значениями 35–40–45 градусов. Судя 
по видеокартинке, самолет падал с креном 
большим, чем 40–45 градусов. Была ли у него 
установлена такая система предупреждения, 
как это требовалось МАКом для СНГ, или нет, 
это еще надо проверять. Но такая техническая 
деталь могла сыграть некую важную роль в 
данной катастрофе.

«Черный 
ящик» сильно 
поврежден.

ПОГОДНАЯ АНОМАЛИЯ ВРЕМЕН ВОЙНЫ
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3КОМАНДИР «БОИНГА» ЛЮБИЛ ГОНКИ
Командиром «Боинга», 
который разбился в ночь 
на 19 марта в Ростове-
на-Дону, был гражданин 
Кипра. Именно Аристос 
Сократоус принял реше-
ние все-таки садиться 
в непогоду. Наш кор-
респондент на Кипре 
узнала детали биогра-
фии пилота.

Кипрский Лимассол — 
городок небольшой, туристи-
ческий и очень неспешный. 
Люди здесь живут размерен-
но и спокойно. Но в эту суббо-
ту все передавали друг другу 
трагическую новость.

В авиакатастрофе в ро-
стовском аэропорту погиб 
житель Лимассола, пилот 

Аристос Сократоус. Несмотря на то что уже несколько лет он 
работал в ОАЭ, в авиакомпании FlyDubai, семья и большинство 
друзей жили здесь. Здесь его ждала и жена, уроженка Казахстана. 
Через два месяца у них должен был родиться ребенок.

На странице Аристоса в Фейсбуке — большой список друзей. 
И сегодня большинство из них вместо аватарки поставили или 
черный квадрат, или черную ленту с надписью RIP FZ981.

В свое время Аристос увлекался танцами и регулярно по-
сещал занятия, пока не перешел работать в «Дубайские авиа-
линии». «Очень хороший парень, азартный, жизнерадостный… 
До сих пор не могу поверить», — вспоминает его знакомая. По 
ее словам, пилот был очень увлеченной натурой.

«Мы дружили, пока он танцевал в латино-клубе. Аристос 
увлекался мотоциклами и гонками, но в меру… Он любил адре-
налин», — добавила женщина.

«У меня есть с ним общий друг, который тоже работает 
пилотом в Дубае. Он один из его лучших друзей, оба капитана и 
работают в одной компании. Жена, насколько мне известно, из 
Казахстана. 7 месяцев беременности… нет слов…» — написала 
в соцсетях жительница Кипра.

По ее словам, после того, как из-за экономических проблем 
закрылись «Кипрские авиалинии», многие кипрские пилоты по-
лучили приглашение работать в Дубае. Поэтому-то в Лимассоле 
очень близко к сердцу восприняли авиакатастрофу.

Те, кто лично знает работающих в Эмиратах пилотов, гово-
рят, что конкурс и экзамены в авиакомпании FlyDubai — очень 
сложные.

ОСТАЛЬНЫЕ ЧЛЕНЫ ЭКИПАЖА
Второй пилот: Алехандро Алава Круз, гражданин Испании, 37 
лет. Родился в Ла-Лагуне (остров Тенерифе, Канарские острова). 
Ранее работал в авиакомпании Naysa, которая сейчас входит 
в группу Binter Canarias, а также в польских авиакомпаниях. В 
штат арабского лоукостера FlyDubai был зачислен в 2014 году. 
За карьеру налетал 5769 часов.
Бортпроводники:
Хавьер Алехандро Курбело Каро, гражданин Испании. 
Йорам Алекс Доминик Конфе, 24 года, — самый молодой член 
экипажа, гражданин Республики Сейшельские Острова, родился 
в городе Виктория на Сейшелах, жил и работал в Дубае. За сутки 
до трагедии сделал запись на страничке в социальной сети: «The 
future belongs to those who believe in the beauty of their dreams» 
(«Будущее принадлежит тем, кто верит в красоту своей мечты»). 
Еще за неделю до этого: «I haven’t been everywhere yet. But it’s 
on my list» («Я не успел побывать всюду, но это в моем списке»). 
8 января — еще одна запись: «Life is short. Travel more» («Жизнь 
коротка. Путешествуйте больше»).
Максим Аудрус, 28 лет, гражданин России.
Жылдыз Насирдинова, 1988 года рождения, 28 лет, гражданка 
Киргизии. Родилась в Бишкеке, закончила университет по спе-
циальности «Экономика и финансы». В авиакомпании FlyDubai 
проработала пять лет. В ее семье — два старших брата.
Лаура Патриция Делакруз, 1990 года рождения, 26 лет, граж-
данка Колумбии.

Дарья КИЯНИЦА, «МК-Донбасс»,  
Татьяна АНТОНОВА. 

Телефоны погибших 
звонили и после 
катастрофы
У входа в здание аэропорта стоят столы, где 

горят сотни лампадок и свеч. Около иконы кто-то 
посадил плюшевого зайца. Рядом — Винни-Пух, 
крошечная собачка, львенок. Игрушки возвы-
шаются уже на добрых два метра. На борту раз-
бившегося Boeing-737-800 было четверо детей 
возврастом 5, 6, 7 и 10 лет. 

Над горой мягких игрушек возвышается 
надувной самолет. Налетает порыв ветра, и он, 
задрав нос, устремляется вверх. 

— А наш Кирюша так и не приземлился, 
— плачет рядом пожилая женщина, бабушка 
маленького Кирилла Чистякова. — А ведь так 
любил самолеты, когда пролетали, все время 
провожал их взглядом… 

На большом щите начертано: «Мы сгорбим. 
Рейс 981 Дубай–Ростов-на-Дону». Ниже напи-
саны фамилии погибших. Рядом с игрушками 
лежат охапки цветов. Ночью в Ростове-на-Дону 
шел снег. Степан, пришедший почтить память 
погибшего коллеги, бережно очищает от сне-
га принесенные горожанами гвоздики, розы, 
хризантемы. 

В лапы ярко-оранжевой белки кто-то вложил 
листок с надписью: «Настя, прости нас». Тут же на 
картонке четким почерком написана молитва. 

Рядом с игрушками лежат шоколадки «Ален-
ка», детские книжки и журналы. Между цветами 
вложены фотографии. С одного из снимков улы-
бается миловидная женщина, с другого подми-
гивает присутствующим симпатичная темново-
лосая девушка. 

— Мы Таню такой и запомним, веселой, ис-
кренней и смелой, — говорит Людмила, которая 
принесла в память о подруге букет гвоздик. 

Показывая на фотографию мужчины в бе-
лом халате, председатель Законодательного 
собрания Ростовской области Виктор Дерябкин 
говорит:

— На разбившемся борту оказался наш 
депутат Игорь Пакус, главный врач областной 
клинической больницы. Для нас он был не просто 
коллега, а настоящий друг. Я Игоря знаю с 1997 
года, у них — врачебная династия, его отец также 
отдал жизнь врачебному делу. И его дети, Олег 
и Дмитрий, тоже стали медиками. Олегу сейчас 
38 лет, он заведующий отделением урологии, 
Дмитрию — 27 лет, он талантливый врач. Сам 
же Игорь был доктором от Бога. А какой жиз-
нелюб! Фамилия Пакус стала нарицательной. 
Говорили «Пакус», и подразумевали крепкое 
плечо, надежду, оптимизм. К нему обращались 
самые тяжелые больные, никому не отказывал. 
На ночь никогда не отключал телефон. Все время 
был с больными на связи. Также Игорь успевал 
заниматься наукой. Был заведующим кафедрой 
нашего медицинского университета. 

Уже добрых полчаса около фотографии 
девушки стоит заплаканный молодой человек. 
Кажется, что он никого не видит и не слышит. 
Его состояние отражают стихи, которые кто-то 
оставил на листе рядом с цветами: «Вернуть 
бы тех, кого забрали небеса, хоть на минуту — 
лишь увидеть лица. Чтоб посмотреть в давно 
забытые глаза, сказать три слова и отпустить 
их. К птицам». 

Все прошедшие сутки на аэродроме рабо-
тали спасатели. На взлетном поле, на площади 
250х400 метров, было определено 7 участков. 
Работали 14 групп спасателей по 20 человек в 
каждой и 7 групп из Следственного комитета. 

На месте трагедии были поставлены 
38 осветительных установок.

Обломки самолета разлетелись на расстоя-
ние до 700 метров. 

В поисках фрагментов тел погибших и 

личных вещей спасателям пришлось увеличи-
вать зону поиска.

«Каждый обследовал свой квадрат. Не упу-
стили ни одну мелочь, собирали даже пуговицы 
и мелкие куски ткани. Это тоже может помочь в 
расследовании авиакатастрофы», — поделится 
с нами один из спасателей. 

Другого специалиста поразило, что среди 
обломков самолета и фрагментов человеческих 
тел продолжали на все лады звонить сотовые 
телефоны погибших. 

Всего же площадь работ составила 11 тысяч 
квадратных метров. В операции участвовало 
более 700 специалистов.

ВПП планировали очищать в ночь на поне-
дельник. На эту операцию было отведено 10 ча-
сов. Как рассказали нам сотрудники аэродрома, 
потребуется также восстановить поврежденное 
светосигнальное оборудование. 

В воскресенье во второй половине дня с 
аэродрома взлетели пустыми три самолета. 
Как объяснили нам, это технические рейсы. По-
лоса пока «со смещенным порогом». Но уже в 
понедельник в первой половине дня аэропорт 
полностью возобновит свою работу. 

«Сначала напугал 
пассажиров, а потом убил»
Аэропорт в Ростове-на-Дону расположен в 

8 километрах от города, плотно окружен со всех 
сторон застройкой. 

Вспышку, которая последовала после уда-
ра самолета о землю, видели жители поселка 
Пилотов и Кирпичного. А также те, кто ехал по 
дороге на Аксай. 

— Полнеба озарилось, я даже зажмурился, 
— говорит водитель Егор. 

Нам также удалось поговорить со специали-
стами аэродромной службы. 

— Мы видели огненный шар оранжевого 
цвета, это явный признак горения керосина, так 
что слухи о том, что у экипажа Boeing-737-800 
на момент посадки могло закончиться топливо, 
несостоятельны, — говорит один из спецов. 

— Экипаж вряд ли мог допустить такую си-
туацию, — считает заслуженный пилот РФ 
Константин ОНОХИН. — Я видел видеозапись. 
Судя по вспышке в момент падения, там еще был 
керосин. Я сам летчик, и всегда стою за летчиков. 
Но тут как у профессионала, который не раз по-
падал в подобные ситуации, к командиру экипажа 
у меня возникает вопрос: «Что ты два часа делал 
в зоне ожидания, пугая пассажиров?» Командир 
воздушного судна мог сесть без всяких проблем в 
Краснодаре, Минеральных Водах, Стамбуле, Мо-
скве. Верю, что был и сдвиг ветра, и предельные 
условия по болтанке, но зачем он лез туда второй 

раз? Его решение можно объяснить только упер-
тостью, матчасть ведь у него работала исправно. 
У КВС было много времени проанализировать 
ситуацию и принять правильное решение. Этого 
не было сделано. Последовал заключительный 
заход, который оказался последним. Сначала 
напугал пассажиров, а потом убил. 

Спросили мы Онохина и о том, правильно 
ли работали наземные службы.

— По имеющейся у меня информации, 
минимум аэропорта не был нарушен. Нижняя 
граница облачности, видимость, состояние по-
лосы, ветровой режим соответствовали норме. 
Диспетчер информировал экипаж о погоде, о 
коэффициенте сцепления и наверняка задал 
вопрос: «Как долго вы собираетесь находиться в 
зоне ожидания?» Этот вопрос подразумевает на-
личие остатка топлива в зоне ожидания в случае 

захода и ухода на запасной аэродром. Обычно 
берется запас плюс 30 минут. Если это полет в 
США, то там требования выше. 

Я как-то летел на Ил-96 из Сингапура, пришел 
в Москву, в «Шереметьево» была аналогичная по-
года, снег, ветер, мы крутились в зоне ожидания 
40 минут. Диспетчер говорит: «Вы свое отбыли, 
погода не улучшилась, ваше решение?» Я гово-
рю: «Мы, не снижаясь, уходим в Минск». Сели в 
Белоруссии, они восхищались нашим самолетом, 
тем, что мы 13 часов, от взлета до посадки, были в 
воздухе. У нас на подлете к Минску было в запасе 
топливо, чтобы выполнить повторные заходы. 

Что касается самого аэропорта в Ростове-
на-Дону, он считается у пилотов несложным. 

— Я прекрасно знаю этот аэропорт, там 
всегда осенью и весной бывают сильные ветра, 
что обусловлено степной местностью, — говорит 
заслуженный пилот Онохин. — Там нормальная 
взлетно-посадочная полоса с искусственным 
покрытием размером 2500×45 м. Если садиться 
с курсом на северо-запад, она плавная, имеет 
форму ложки. Ничего там сложного для среднего 
летчика нет. Есть полосы и посложнее. 

Те, кто работает в местной аэродромной 
службе, считают, что в основе трагедии лежала 
экономия. Командир воздушного судна понимал, 
что при уходе в Краснодар лоукостеру придется 
платить дополнительные аэродромные сборы. 

 — На летчиков, работающих в экономком-
паниях, несомненно, оказывается определенное 
давление, — говорит Константин Георгиевич. — 
Но это не оправдывает действия командира раз-
бившегося воздушного суда. Его могли отругать, 
лишить премии, даже уволить, но пассажиры бы 
остались живы и сам он был бы жив. 

Сейчас раздаются призывы политиков 
запретить ночные полеты. Пилоты считают их 
дилетантскими. 

— Я отлетал почти 40 лет, и большую часть 
— ночью, — говорит Онохин. — Ночные полеты 
для современного летчика — норма. В одной из 
компаний, где я работал, почти все рейсы были 
ночными. Днем самолеты обслуживались, техни-
ки приходили на работу, а мы летали ночью. 

Светлана САМОДЕЛОВА.
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«ДРУГ БЕЗ 
ДРУГА НАМ 
НЕ ЖИТЬ»
В катастрофе  
в Ростове-на-Дону погибли 
несколько супружеских пар 
Перед нами список погибших пассажиров 
в авиакатастрофе «Боинга» в Ростове-на-
Дону. 55 фамилий. Даты рождения каждо-
го. Гражданство.
И за этой сухой сводкой — целые человече-
ские жизни. Судьбы. Со своими радостями 
и горестями, мечтами, надеждами…
Кто эти люди, чьи жизни так жестоко 
оборвались в ночь на 19 марта?

Ларисе Аллен было 46 лет. Урожен-
ка Узбекистана уже давно перебралась в 
Россию. Выучилась на косметолога. Позже 
вышла замуж за англичанина и переехала 
в Дубай.

— Лариса жила в Эмиратах, но в по-
следнее время думала переехать обратно 
в Ростов, подала документы на получение 
вида на жительство, — рассказывают зна-
комые погибшей. — У нее дочка живет в 
Эмиратах постоянно. Девочка очень кра-
сивая, работает там моделью.

Зять Лары — архитектор, англичанин. 
Супруг Ларисы тоже успешный бизнесмен. 
Знаете, у нее вообще очень благополучная 
семья. Такие счастливые люди сейчас ред-
кость. Она сама часто говорила: «И за что 
мне Бог дал столько всего хорошего?»

Она работала и в Дубае, и в Ростове 
косметологом. Не пропускала ни одной 
косметологической выставки. Была перво-
классным мастером. А в Дубай полетела, 
потому что дочка ее рожала. Она всегда ее 
поддерживала. И когда девочка ее первый 
раз рожала, она тоже была на родах...

Виктору Беспечнову было 53 года. 
«Мужчина в самом расцвете сил», — го-
ворили про него друзья. Да он и сам часто 
повторял: «Мне кажется, я только сейчас 
жить начал. Детей на ноги поставил, внуки 
меня радуют».

— Витя был душой любой компании. 
Очень любил путешествовать. С семьей, с 
друзьями. А друзей у него в Ростове было 
полно, его, кажется, чуть ли не весь город 
знал, — рассказывают приятели Беспеч-
нова. — Вот и в этот раз ребята буквально 
уговорили его полететь в Дубай. Он не со-
бирался, даже противился. Но все-таки 
поддался уговорам. 

Виктор работал в банковской сфере, 
был успешным предпринимателем. У него 
остались жена, дети, внуки, даже отец его 
жив еще. Ему 85 лет, о гибели сына пока 
старику не рассказали.

Беспечнов думал взять и жену, но она 
за день до трагедии улетела в Гонконг к 
их младшей дочери. Супруга Вити только 
приземлилась в Гонконге, как узнала о тра-
гедии. Даже из аэропорта не вышла, сразу 
стала менять билет обратно.

Вместе с Витей летели его друзья — те 
самые, кто уговорил его на путешествие. 
Они тоже погибли. Семья Чистяковых — 
супруги Олег (известный в Ростове хирург) 
и Виктория и их сынишка Кирилл. Вика была 
беременна. Чистяковы решили слетать от-
дохнуть, пока еще живот у Вики был не очень 
заметен.

Среди погибших на рейсе — две луч-
шие подруги — 56-летняя Галина Болгова 
и 45-летняя Лариса Жеведь. У обеих — 
семьи, дети, любимая работа.

— Они очень любили путешествовать, 
— говорит одна из подруг Жеведь. — В 
Эмиратах еще не были, вот и отправились 
немного отдохнуть.

— Лариса и Болгова были постоянными 
клиентками нашего агентства. Очень при-
ятные женщины, — рассказывает хозяйка 
туркомпании Людмила Еременко. — Они 
заранее планировали отдых. Все ждали, 
когда Египет откроют. Не дождались. Вот и 
решили попробовать Эмираты. Остальные 
их друзья из-за дороговизны тура отказа-
лись. Тур им обошелся недешево — 136 800 
рублей на двоих за 6 ночей.

Отдыхали женщины в 5-звездочном 
отеле по системе «все включено». Очень 
понравилось им там. Мы постоянно нахо-
дились на связи. Последний раз общались 
14 марта. Писала я им, что у нас тут дождь, 
непогода, так что пусть отдохнут за нас. А 
то, что говорят про дешевые билеты на этот 
самолет, — ну, у всех разные понятия о де-
шевизне. На сайте FlyDubai билет в среднем 
20 тысяч стоит в свободной продаже...

На страничках в соцсетях у Ларисы 
Жеведь — фотографии с сыном, с мужем. 
И везде она подписывала: «Любимый муж», 
«Любимый сын». Кажется, она увлекалась 
всем чем возможно — лента в соцсети 

пестрит рецептами блюд, модными наря-
дами, прическами и картинками из разных 
стран.

— Лариса вообще любила жизнь, — 
вспоминает ее знакомая. — И всегда всем 
говорили: «Ребятки, жить надо не огля-
дываясь на прошлое, все лучшее только 
впереди. И, что бы ни случилось, все можно 
пережить». А вот как теперь ее близким 
пережить трагедию? 

У Галины Болговой в Краснодарском 
крае остались муж, двое сыновей и ста-
ренькая мать.

На роковом рейсе был 40-летний 
Валерий Гамов с 42-летней супругой 
Анной Осиповой.

— Валерий Гамов был моим отчимом, 
вместе с ним летела моя мама Анна Осипо-
ва, — говорит Рената Осипова. — У Валерия 
от предыдущего брака остался 19-летний 
сын. Он был очень веселым человеком, 
такая любовь у него была с моей мамой, 
словами не передать.

Они прожили вместе 9 лет, и я ни разу 
не слышала, чтобы они ссорились и даже 
повышли голос друг на друга. Всегда были 
вместе. И отдыхать поехали вместе. Причем 
буквально за два дня до вылета выкупили 
билеты и полетели. У них так всегда было: 
«Давай отдохнем?» — предложит один. И 
второй тут же соглашался. Я никогда не ви-
дела, чтобы люди так любили друг друга.

В списке погибших — близкие главы 
администрации Азовского района, дочь 
Виктория и супруга Марина Бевзюк.

Вика — совсем молодая девушка была, 
ей всего 27 лет. В мае прошлого года она вы-
шла замуж. Задумывалась о детях. Хотела 
с мужем лететь в Эмираты, но он не смог, 
поэтому отправилась с мамой. Всего-то на 
пару дней. А оказалось, что навсегда…

Веремеевские Виталий, Наталья 
и 7-летний Александр всегда отдыхали 
вместе. Были настоящей семей и оберегали 
свой личный мир от посторонних глаз. 

— Виталий был отличным мужиком, 
таких уже не делают, как говорится, — вспо-
минают знакомые погибшего. — Знаете, 
он все пытался делать на отлично, чем бы 
ни занимался. Будь то путешествия, рабо-
та, покупка автомобиля, он даже к выбору 
ресторана подходил более чем серьезно. 
Детям давал все самое лучшее. Гурман 
по жизни. Позитивный, веселый человек. 
Кажется, он даже злиться не умел.

По словам знакомых семьи, Виталий 
Веремеевский из семьи потомственных 
авиаторов.

— Родители его работали в аэропорту, 
— продолжают собеседники. — Раньше Ви-
талий сам летал на Ан-12 в составе экипажа. 
Хотя летчиком он не был. Но авиационное 
дело знал от и до. Потом перевелся в ком-
мерческий отдел. Работал уже в наземной 
службе.

На своей страничке Виталий даже оста-
вил статус — «первым делом самолеты».

— Он всегда сам выбирал, какой авиа-
компанией лететь, каким самолетом. Счи-
тал, что лучше переплатить, но обеспечить 
надежный полет. В этот раз прогадал. А 
вообще он боялся летать пассажиром, по-
тому что слишком много знал. В полете 
даже уснуть не мог. Всегда контролировал 
обстановку, за погодой за бортом следил. 
В этот раз он наверняка сразу понял, что 
произошло. Но вида, скорее всего, не по-
дал, чтобы не испугать близких.

Ольге Маяченковой 61 год. Со стра-
ничек в соцсети смотрит улыбчивая, счаст-
ливая мать, бабушка, чья-то подруга.

Ольга жила полной жизнью — воспиты-
вала двоих внуков, много путешествовала 
и всегда работала, даже когда вышла на 
пенсию. Последнее место — детский садик. 
Там она работала медсестрой.

— Ольга долгое время жила в Респу-
блике Коми, трудилась там в ухтинском 
Доме ребенка, потом перешла фельдшером 
на «скорую помощь», — рассказывает под-
руга погибшей. — Специализированный 
Дом ребенка находился в поселке Н-Омра 

Троицко-Печорского района. Она была мед-
сестрой в младшей группе. Очень ответ-
ственная, лечила детей, обеспечивала уход. 
Детки на ее участке были с 2 месяцев до 
полутора лет. Она любила малышей как род-
ных. С другим отношением к детям в Доме 
ребенка не работают. Потом она уволилась 
и уехала к дочери и внукам в Ростов.

За последние годы Ольга объездила 
много стран — посетила Испанию, Италию, 
Тунис, Египет. 

— Но самым любимым местом для 
нее была дача, огород, она постоянно с 
цветами возилась, — говорят знакомые. — 
И отчаянная была. И с маской ныряла, и на 
квадроциклах гоняла, на лыжах с инструк-
тором училась кататься, на все экскурсии 
каталась. Вот и перед поездкой в Дубай 
сказала: «Пока всю страну не узнаю, не 
вернусь». Наверное, узнала. Вот только по-
делиться впечатлениями уже не сможет…

«Сегодня не стало удивительного че-
ловека Людмилы Гончаровой» — такой пост 
выставили подруги погибшей женщины.

Людмиле Гончаровой было 52 
года, но эффектной блондинке больше 
40 не давали.

— Люда всю жизнь спортом занима-
лась, профессиональным плаванием, — го-
ворят знакомые Гончаровой. — Участвовала 
в соревнованиях. И в этот раз собиралась 
вернуться к началу спортивных мероприя-
тий. Специально так подгадала. Перед от-
ъездом заверила нас: «В Эмиратах у меня 
будет время подготовиться получше».

У Людмилы в Ростове осталась дочь.
Ирина и Алексей Шанцины всю 

жизнь прожили вместе. И всегда говори-
ли друг другу: «Если кто-то из нас умрет 
первым, второй пойдет следом. Друг без 
друга нам не жить». Так и случилось. На 
личной страничке в соцсети 56-летней Ири-
ны последняя ссылка будто пророческая: 
«Перейдите на сайт, где найдете достовер-
ную информацию — когда и как вы умрете». 
Переходила ли по этой ссылке Ирина, мы 
теперь не узнаем.

— Ира и Леша — удивительные люди. 
Такие рождаются раз в сто лет, — рассказы-
вает знакомая погибших Ирина Клименко. 
— Ирина родом из Харькова, потом пере-
бралась в Донецк, отрабатывала там прак-
тику в донецком Доме мод. Она ведь была 
первоклассная портниха. Алексей окончил 
ХАИ, диплом защищал на немецком языке. 
Одно время Шанцины жили в Москве, Ира 
работала в ЦУМе, потом переехали в Тор-
жок, затем поселились под Астраханью. 
Леша ведь военным был, вот и катались они 
по разным городам. Ирина во всем поддер-
живала мужа. Была настоящей фронтовой 
женой. И в огонь, и в воду с ним. 

Один из друзей семьи поведал целую 
историю о погибших супругах.

— Алексей — бывший кадровый во-
енный. После увольнения из армии ра-
ботал системным администратором. В 
дальнейшем он самостоятельно изучил 
программирование, сдал экзамены на сер-
тификаты российского и международного 
программиста. В последнее время работал 
программистом на заводе «Ростсельмаш», 
— рассказывает Вадим Аавагимов. — Леша 
был моим учителем по ремонту и отладке 
компьютеров. Когда в прошлом году умерла 
моя жена, то они меня практически вы-
ходили. Все поминки после похорон ор-
ганизовала Иришка. Их сын Денис сейчас 
живет и работает в Дубае. Именно к нему 
в гости родители и полетели. Впервые за 
те 7 или 8 лет, пока он там жил. Младшая 
их дочь, Даша, медик по специальности, 
живет в Ростове. У нее сейчас на нервной 
почве случился сильнейший приступ диа-
бета. Денис прилетит в Ростов в лучшем 
случае в понедельник. Теперь моя очередь 
помогать этой семье.

В ночь на 19 марта погибли су-
пруги Сергей и Юлия Безгласные из 
Новочеркасска.

— Ушел наш Серега в самом расцве-
те лет, 45 ему было, — говорят знакомые 

семьи. — Рассказывать о нем можно бес-
конечно. Поэтому напишите просто: класс-
ный мужик был, и этим все сказано.

У погибших остались двое детей.
Среди погибших много медработников. 

Ирина Карпенко работала главной медсе-
строй центральной больницы Урюпинска. 
Полетела в Эмираты с мужем Николаем. Он 
боялся летать, его пришлось уговаривать. 
Сиротой осталась единственная дочь.

Ростовчанин Михаил потерял двою-
родного брата Сергея Калиберду.

— Сергей с женой Леной как-то спон-
танно собрались и решили отдохнуть. 
Оставили ребенка дома. В Эмиратах были, 
наверное, неделю. Все было хорошо. И 
никаких предчувствий…

Анне Андреевой было всего 24 года. 
Уроженка Донецка в последнее время жила 
в Киеве. Но работать хотела в Дубае.

Анна уехала в столицу Украины сразу 
после начала АТО на Донбассе. В Киеве она 
организовала свой бизнес пошив детской 
одежды. Несмотря на юный возраст, Аня 
создала свой бренд — «Obriy kids». Еще 
будучи в Донецке, она увлекалась вязанием 
креативных пинеток для самых маленьких, 
а в Киеве начала придумывать платья на 
маленьких принцесс. 

Просматриваем личную страничку 
Анны в соцсети. Все последние фотогра-
фии сделаны в Дубае. 

«В Дубае очень много русскоязычного 
народа. Особенная концентрация наблю-
дается в vesnadubai (ресторан). Приходите, 
если хотите попеть, покушать привычных 
деликатесов или услышать родной язык».

«Скоро позади меня начнут плясать 
фонтаны, и я вместе с ними. Дубай — город 
будущего». 

«Огонь — это Дубай-молл. Глаза раз-
бегаются. Мечта любой девушки».

«Ласточка я хочу к тебе» — откликну-
лась на призыв про Дубай-молл одна из 
подружек Анны.

«Еще поедем», — ответила Аня. 
— Мы ведь когда узнали об авиаката-

строфе, тут же пошли в храм, — делятся 
близкие Анны, — Священнослужитель там 
нас заверил, что люди, которые погибли 
в первую неделю поста, — ангелы. Зна-
чит, все они попадают в рай? Скажите, это 
правда?..

Анна — не единственная погибшая 
гражданка Украины. Правда, некоторые де-
путаты Верховной рады призвали не считать 
их соотечественниками, поскольку шестеро 
из них — уроженцы Донецкой и Луганской 
областей… Так, погибла целая семья из 
города Свердловска нынешней ЛНР. 40-
летний Павел Цегельский с 30-летней 
женой Светланой и четырехлетним 
сынишкой Даниилом решили отдохнуть 
от тягот послевоенного времени в Дубае. 
Павел был частным предпринимателем, 
занимался торговлей, заработал денег на 
поездку. Из Ростова им лететь было удоб-
нее, чем через Украину. Тем более что Павел 
был сторонником ЛНР и активистом партии 
«Мир Луганщине». От первого брака у него 
остался старший сын.

А вот уроженка Харькова 25-летняя 
Анна Сергеева возвращалась из Дубая, 
где работала последние полгода визажи-
стом, домой. Одна из последних записей 
на ее страничке в соцсети гласит: «Когда ты 
будешь ценить то, что у тебя есть, а не жить 
в поиске идеалов, тогда ты по-настоящему 
станешь счастливым».

Уроженец Дебальцева 25-летний Вла-
димир Федянин тоже давно не живет в 
Донецкой области. Он перебрался в Ростов-
на-Дону вместе с мамой более 10 лет назад. 
Владимир — стилист, у него свой кабинет 
в одном из ростовских салонов. В юности 
он увлекался танцами, вокалом, затем со-
средоточился на спорте, постоянно ходил 
в тренажерный зал. «Человек-фейерверк» 
— так говорит о нем друг детства. Владимир 
не успел создать семью, в Ростове он жил 
вместе с мамой.

Ирина БОБРОВА, Елена ГАМАЮН.

ХОЗЯИН «БОИНГА» — СЫН ЭКС-ПРЕЗИДЕНТА
Компания FlyDubai, основанная правительством Объе-

диненных Арабских Эмиратов, начала работу в июне 2009 
года. До последнего времени с ней не было зафиксировано 
крупных инцидентов в воздухе. Правда, в 2015 году самолет 
лоукостера подвергся незначительному обстрелу на под-
лете к аэропорту Багдада. Тогда на его борту находились 
154 человека, однако никто из них не пострадал.

Основателем компании является самый младший сын быв-
шего главы ОАЭ Ахмет бин Саид аль-Мактум, который также 
входит в департамент гражданской авиации королевства и 
имеет ряд важных правительственных постов. Помимо этого 
предприниматель возглавляет авиакомпанию Emirates — одного 
из крупных авиаперевозчиков на Аравийском полуострове. Пост 
исполнительного директора FlyDubai занимает Гейт аль-Гейт, 
который имеет опыт около 20 лет в сфере авиаперевозок.

Летчик-испытатель Анатолий КНЫШОВ считает, что во-
семь лет для авиакомпании — уже достаточно зрелый возраст. А 
в целом «авиакомпании ОАЭ отличаются высокой безопасностью. 
Это в том числе и благодаря тому, что самолеты они покупают 
только новые. А это огромные расходы. При этом даже квали-
фицированным и опытным пилотам устроиться в эмиратовские 
авиакомпании довольно проблематично, так как там также вы-
двигаются серьезные требования к летному составу».

При этом Кнышов не думает, что большие перелеты, ко-
торые довелось совершить «Боинг» непосредственно перед 
катастрофой (из Дубая в Киев и обратно) могли повлиять на 
состояние судна. «Такие перелеты возможны. При этом должны 
выполняться следующие требования: одним экипажем можно 
летать 12 часов, усиленным — 14 часов».

Вопрос, насколько пилоты стремились сэкономить, еще 
долго будет муссироваться экспертами. Конечно, улетать в 
Краснодар, на первый взгляд, лоукостеру (экономный вид рейса 
за минимум услуг) было невыгодно. В среднем по России 1 тонна 
авиакеросина стоит 41 532 рубля, в ОАЭ — 32 500 рублей. За два 
часа кружения над Ростовом «Боинг» сжег около 5 тонн топлива. 
С другой стороны, ни один пилот не будет считать доллары, когда 
речь идет прежде всего о его собственной жизни, не говоря уж 
о пассажирах за спиной.

Игорь СУББОТИН.

«ВЕРНУТЬ БЫ ТЕХ, КОГО ЗАБРАЛИ НЕБЕСА»

Это фото стало своего рода символом 
счастливого и беззаботного отдыха в 
ОАЭ, закончившегося так трагически. 
Ростовчанка Дарья Копосова позирует 
на фоне дубайских небоскребов. На 
курорте она отдыхала с младшей сестрой 
и родителями. Назад они летели вместе. 
Вместе и погибли…
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Проверено: токсинов нет
Для многомерного тестирования Российская 

система качества (Роскачество) выбрала 57 самых 
популярных брендов (федерального и локального 
уровня), на которые приходится более 70% рынка 
рафинированного (то есть очищенного) масла 
подсолнечника. Именно этот продукт полюбился 
народу за то, что он долго хранится, не имеет за-
паха, нейтрален на вкус, а потому идеален при 
жарке и тушении. Проверка затронула три сорта 
масла (первый, высший и премиум), а образцы 
были взяты из 44 торговых точек пяти регионов 
страны.

К подсолнечному маслу предъявляются 
повышенные требования. Прежде всего из-за 
присутствия в нем канцерогена первого класса 
опасности — бензапирена, который может акти-
визировать онкологию. Вещество легко проникает 
в масло через выхлопы машин, которые оседают 
на полях, и при сушке семян дымовыми газами. 
Не остались без лабораторного внимания свинец, 
кадмий, мышьяк, ртуть, железо, медь, а также 
пестициды и радионуклиды.

Результаты исследований показали, что 
продукция всех брендов, участвующих в тести-
ровании, безопасна для здоровья. Содержание 
вредных веществ не превышает строгих нормати-
вов, а местами оказалось даже ниже допустимого. 
Так что потребитель может выдохнуть спокойно: 
российское подсолнечное масло его жизни не 
угрожает.

В ходе испытаний был выявлен любопытный 
факт, в который по нынешним временам трудно 
поверить. Излишне добросовестные произво-
дители (а таковых оказалось 17) указывают на 
этикетке первый сорт, тогда как масло полностью 
соответствует высшему. Подсолнечный казус 
комментирует Екатерина Нестерова, исполни-
тельный директор Ассоциации производителей 
и потребителей масложировой продукции.

По словам эксперта, масло может потерять 
присущие сорту свойства по причинам, не связан-
ным с производством. Например, оно продается в 
магазинах на светлых полках, а свет провоцирует 
окислительные процессы, которые повышают 
«живое» перекисное число. Эта проблема особо 
актуальна летом при хранении масла в теплом 
помещении. Вот производители на всякий слу-
чай и перестраховываются, предпочитая спать 
спокойно.

Однако некоторых коварное перекисное 
число подвело. Заявленный высший сорт масла 
у семи брендов соответствовал более низкому, 
а это уже нарушение прав потребителя на досто-
верную информацию. У двух производителей (все 
из той же семерки) было установлено отклонение 
от необходимого жирно-кислотного состава, что 
не исключает добавки стороннего масла (не из 
семян подсолнечника). Теперь нарушителями 
займется Роспотребнадзор.

Все подлежит сравнению
Результаты тестирования говорят о том, что 

дешевый продукт может быть еще и качественным. 
Беднеющие покупатели уже давно переключи-
лись на товары под собственной торговой маркой 
(СТМ), производство которых активно наращивает 
разноформатная розница: экономкласс и сред-
ний, дискаунтеры и гипермаркеты. Подсолнечное 
масло под разными СТМ также прошло тестиро-
вание и показало приличные результаты.

Теперь посмотрим на ценники в магазине 
среднего класса. Раскрученные торговые марки 
рафинированного подсолнечного масла стоят 
115,90, 119,50 и 121,90, а СТМ — 62,70 рубля. Раз-
ница почти в 2 раза. Интересно, что по итогам те-
стирования все четыре продукта оказались прак-
тически одинаковыми по составу и качеству.

Однако все подлежит сравнению. То же 
самое подсолнечное масло СТМ в начале 2014 
года стоило 46,90. Подорожало с тех пор на 33%. 
Пройдемся по остальной бакалее прошлого. Два 
года назад самая дешевая гречка-ядрица у того 
же ритейлера стоила 20,50, а сейчас 49,90 рубля. 
То есть выросла в цене на 143%, или в 2,4 раза. 
Рис прыгнул с 25,90 на 42,60 (+64%). Сахар подо-
рожал с 25,90 до 50,60 (почти вдвое).

Хотя эксперты говорят, что эти стратегиче-
ские продукты имеют сейчас нисходящий ценовой 
тренд, но нам теперь уже все одно. Резко взлетев в 
начале 2015 года, цены на них успокоились и даже 
снизились, только вот с существенной рублевой 
прибавкой. То ли еще будет! И оно уже есть.

Дешевое — не дешево
Прогнозы «МК» о подорожании в марте со-

путствующих товаров (от бытовой химии до пред-
метов личной гигиены), к сожалению, сбываются. 
Пока цены на них только ползут (прибавили в 
среднем 2–7 рублей), но есть и свои «прыгуны». 
Посмотрим на сравнительную табличку.

Безусловным лидером подорожания за столь 
короткий срок стала туалетная бумага. Огорчает, 
что она из серии товаров для бедных (СТМ). В 
конце января продавалась по 36,90, а после 8 
марта скакнула аж до 50,30 рубля за все те же 
4 белых рулона в два слоя. А это рост на 36%. 
Кстати, бумага премиум-класса — персиковая 
трехслойная с встроенными подушечками для 
деликатного очищения — тоже подорожала, но 
лишь на 2 рубля.

На 17% (с 75,90 до 89,10 рубля) прибавил в 
цене рулон полотенец-тряпочек (70 штук) из не-
тканого материала (и снова СТМ). Теперь лишний 
раз задумаешься: выбросить ее или еще можно 
простирнуть.

Правда, некоторые товары под СТМ поде-
шевели (бумажные носовые платки, влажные 
салфетки для детей) в среднем на 4–10 рублей, 
но туалетная бумага, безусловно, отыгрывает всю 
эту псевдодешевизну. 

Выросли в цене средства для мытья посуды, 
но пока еще не все бренды. Если в феврале про-
шлого года 500 мл жидкости стоили 59,90 рубля, 
то сейчас уже 95,90, что на 60% дороже. Спасает 
то, что рядом на полке — бренд-конкурент, да еще 
со скидкой по цене 49,90.

Подорожание идет полным ходом. Но ри-
тейлеры пытаются его замаскировать, поэтому 
вовсю «химичат» с ценниками, в частности, 
на стиральный порошок (3 кг популярного 
бренда). В январе его базовая цена была 515 
рублей, а со скидкой он продавался по 259. 
Сейчас как бы подешевел до 499, но скидка 
резко сократилась. Теперь по акции порошок 
стоит 459 рублей. В итоге — подорожание на 
200 рублей.

Пляшущие ценники
По подобной схеме растут в цене и про-

дукты. Так, в магазине среднего класса перед 
Новым годом 500 г квашеной капусты с морко-
вью и хреном со скидкой стоили 45,90 рубля. 
Сейчас ее основная цена возросла — скидка, 
соответственно, тоже «подорожала». В результате 
стоимость капусты увеличилась до 59,90, то есть 
она прибавила 30%.

Или другой пример. В одном сетевом мага-
зине с прошлого года сахарный песок продавался 
стабильно по 49,90 рубля за 1 кг. И вдруг в начале 
марта он поднялся в цене до 54,70, а через не-
сколько дней опять подешевел до 50,40. Заметьте, 
незначительное, но все-таки подорожание. Он же 
не вернулся на прежние 49,90.

А вот таким способом отыгрываются скидки. 
Идешь в магазин к привычной полке, где всегда 

находилась дешевая гречка по 49,50 рубля. Но 
на ее месте оказывается более дорогая альтер-
натива: по 63,50. «Дефицит» продолжается дней 
десять. Потом дешевая крупа снова появляется 
на пару дней со скидкой по цене 42,90 руб. И так 
по кругу.

Промо-акции заставляют россиян ходить 
по магазинам чаще, но во время каждого такого 
похода тратить меньше. По данным исследова-
тельского холдинга «Ромир», средний чек февраля 
«похудел» по сравнению с январем на 13,5% и со-
ставил 499 рублей. Но парадокс ситуации состоит 
в том, что при таком шопинге мы все равно тратим 
больше. Цены же не стоят на месте.

Дешевой картошки  
больше не будет
А теперь посмотрим на продуктовую таблицу, 

составленную с учетом Великого поста, и срав-
ним цены с прошлогодним мартом. В топах по-
дорожавших — шампиньоны, сладкий красный 
перец, цветная капуста. Дешевле, чем в прошлом 

году, продаются огурцы, помидоры, кабачки. А уж 
борщевой набор по цене — выше всяких похвал, 
за исключением моркови. В марте она заметно 
подорожала.

Молодой египетский картофель стартовал 
в этом году с цены ниже прошлогодней на 10 
рублей. А все по причине рекордного урожая в 
России. Всю зиму второй хлеб радовал и продол-
жает радовать столичных жителей своей низкой 
ценой: 11–15 рублей за 1 кг. Но, скорее всего, 
такого больше не повторится. Производителям 
становится невыгодно возиться с корнеплодами, 
чтобы потом продавать их за бесценок. Ведь надо 
еще окупить средства, затраченные на горючее, 
удобрения, средства для борьбы с вредителями, 
которые поступательно дорожают. Так что в этом 
году Минсельхоз планирует сокращение посев-
ных площадей под картофель на 24,5 тыс. га (по 
сравнению с прошлым годом).

На 31 тыс. га меньше будет посеяно и под-
солнечника на масло-семена. Вероятно, для того, 
чтобы подсолнечное масло не дешевело, а то его 
производство вообще потеряет всякий смысл. 

Елена ПЫЛАЕВА.
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ЛИЧНЫЙ СЧЕТ

ЭКОНОМИКА

Вопрос по ограничению добычи нефти 
широко обсуждается всеми заинтересованны-
ми странами, и Россия — активный участник 
этого процесса. Однако мы хоть и в числе ли-
деров среди экспортеров нефти, но порочная 
зависимость от этого экспорта выталкивает 
нас на обочину: порядка 45% доходной части 
федерального бюджета формируется за счет 
продажи нефти и газа. При сегодняшних ценах 
на нефть бюджет недополучает порядка 1 
трлн рублей. Как следствие — рост дефицита 
бюджета почти в полтора раза — до 3,3 трлн 
рублей. Спасет ли ситуацию решение стран-
экспортеров ограничить объемы добычи сы-
рья? Вопрос спорный.

Вспомним о причинах резкого спада цен 
на нефть. Здесь все просто: переизбыток пред-
ложения в совокупности с падением спроса 
на сырье у конечных потребителей. Цены на 
уровне 110 долларов за баррель марки Brent в 
2014 году позволяли демпинговать добываю-
щим компаниям, которые не опасались ни за 
свою выручку, ни за глобальные последствия 
таких действий. Особенно это касалось Сау-
довской Аравии, где себестоимость барреля 
нефти на ряде скважин — всего 6 долларов. 
Понятно, что никто не хотел терять свою долю 
на рынке, и среди стран-экспортеров началась 
гонка добычи… В итоге теперь мы радуемся, 
когда цена на нефть доходит хотя бы до $37. 
Параллельно возникла тенденция к снижению 
объемов потребления. Здесь, конечно, сыграл 
роль спад экономического роста главного им-
портера сырья — Китая. В 2015 году экономика 
Китая демонстрировала рост на 6,9%, но это 
оказалось худшим показателем за последние 
25 лет. Прогнозы говорят и о дальнейшем 
замедлении темпов роста китайской эконо-
мики. Еще один важный фактор — переход 
на новые энергосберегающие и экологически 
чистые технологии. Можно сколько угодно 
гордиться объемами добычи нефти, но так 
или иначе зависимость от «черного золота» 
подстегивает страны-импортеры двигать на-
учный прогресс. Российская же новая инду-
стриализация, кажется, закончилась, так и 
не начавшись, — вместе с недостроенным 
Сколково, который сегодня — как вишенка 
на дорогом и красивом, но невкусном торте 
отечественных «инноваторов».

Итак, по сути, основные страны-
экспортеры во главе с Саудовской Аравией, 
загнала в угол элементарная жадность. В 
развязанной торговой войне победителей 
не оказалось, хотя в случае успеха у кого-то 
из стран-экспортеров могло оказаться пода-
вляющее превосходство на сырьевом рынке и 
возможность диктовать свои условия. Однако 
период низких цен затянулся, мы получили 
продолжительный кризис в России, Венесуэла 
оказалась фактически в состоянии дефолта, 
а Саудовская Аравия получила дефицит бюд-
жета в 87 млрд долларов. Теоретически ОПЕК 
могла бы все это предотвратить, ограничив 
объемы добычи… если бы не была сейчас 
исключительно формальной организацией. 
Увы, но сегодня ОПЕК практически ни на что 
не влияет, по факту ее ограничения никем не 
соблюдаются.

Теперь же опомнившиеся первыми Рос-
сия и Саудовская Аравия призвали остальных 
экспортеров нефти остановить гонку и за-
морозить объемы добычи нефти хотя бы на 
уровне января. Первым делом к предложению 
присоединился Катар, затем ограничения под-
держали Эквадор, Алжир, Нигерия и Кувейт. 
Только Иран, недавно освободившийся от 
санкций, не желает останавливаться.

Спасет ли таким образом наша страна 
свой бюджет и весь сырьевой рынок? Едва 
ли. Решение, мягко говоря, запоздалое. Если 
сейчас объемы добычи будут зафиксированы, 
это вовсе не означает, что все тут же начнут 
скупать нефть по любой цене, лишь бы успеть 
купить. Дело в том, что перепроизводство 
нефти за последний год привело к затовари-
ванию рынка, объемы запасов сырой нефти 
находятся на рекордных уровнях. Только в 
США коммерческие запасы составляют 518 
млн баррелей (столько получится почти за 
два месяца непрерывной добычи в России). 
А ведь есть еще и стратегические запасы. 
Импорт в Китае в январе 2016 года сократился 
до 26,59 млн тонн (на 19,28% по отношению к 
декабрю 2015-го). В порту Роттердама и вовсе 
скопилось порядка 40 танкеров только из-за 
того, что нефтетрейдерам не удалось найти 
покупателей на всю нефть. И не забывайте про 
Иран, который готов пойти на любые уступки 
ради роста доли. Сейчас там добывают 3,2 
млн баррелей в сутки, из них 1,75 млн идет на 
экспорт по заниженным ценам. Некоторые по-
ставки проходят по 20–25 долларов за баррель, 
в среднем же иранская нефть на 10% дешевле 
рынка. А в течение года объем экспорта может 
быть удвоен за счет разработки месторож-
дений крупнейшими нефтяными компания-
ми. Да и Америка с такими запасами в любой 
момент может начать экспортировать нефть 
танкерным методом — нужно лишь обеспечить 

условия для компенсации издержек покупате-
лей, связанных с изменением логистических 
цепочек. Для этого необходимо всего лишь, 
чтобы стоимость между нефтью Brent и WTI 
стала на пару долларов больше, чем сейчас. 
Поэтому при реализации ограничений никто 
резко не бросится скупать нефть. Уровень 
спроса останется фактически на прежнем 
уровне. Так что в мировом масштабе можно 
говорить не о лекарстве для выздоровления 
больной нефтедобывающей отрасли, а скорее 
о поддерживающей терапии — лишь бы хуже 
не стало.

Нефть — инструмент в немалой степени 
спекулятивный и быстро реагирует на внеш-
нюю обстановку. Собственно, сейчас можем 
наблюдать, как в результате принятых дого-
воренностей изменилась цена — если раньше 
она колебалась в пределах 32,5–35 долларов 
за баррель, то сейчас кое-как болтается у 
40 долларов. В годовом исчислении это по-
дорожание принесет российскому бюджету 
порядка 400 млрд рублей — весьма немного 
относительно объемов дефицита бюджета. 
Да даже если цена барреля Brent поднимется 
до 50 долларов и продержится не ниже этого 
уровня весь год, то мы лишь придем к запла-
нированному дефициту в 2,36 трлн рублей, но 
не вылечим экономику.

За демонстрацией добровольного огра-
ничения добычи нефти и отказа от гонки за 
долю на рынке якобы ради всеобщего блага 
скрываются куда более серьезные проблемы в 
добывающей отрасли. Например, для России 
ограничение объемов добычи на уровне январ-
ских фактически означает не принудительное 
снижение объемов добычи, а, скорее, лукавое 
декларирование ограничения их роста. И рост 
этот и так практически не наблюдается. В ян-
варе в нашей стране нефти добыли всего лишь 
на 0,2% больше, чем в феврале. На крупных 
месторождениях в 2015 году и вовсе было 
сокращение объемов добычи нефти… Важно 
понимать — естественное сокращение, а не 
добровольное. Например, добыча крупней-
шей «дочки» Юганскнефтегаза сократилась 
на 3,3%.

Происходит это во многом потому, что 
долгое время отечественные нефтяники поль-
зовались услугами зарубежных компаний при 
разработке месторождений, сами же — только 
качали нефть. При введении антироссийских 
санкций большинству этих компаний запре-
тили вести дела с российскими партнерами. 
И сразу давние проблемы напомнили о себе: 
отечественные технологии разработки место-
рождений сильно устарели, а заводы, произ-
водящие оборудование, давно обанкротились. 
Увы, но обеспечение прежних темпов соб-
ственными силами пока остается мечтой.

Получается, что решение об ограничении 
объемов добычи — лишь маскировка реальных 
проблем, которую, чтобы не допустить хотя бы 
дальнейшего обесценивания сырья, не прочь 
поддержать и Саудовская Аравия. Ведь с таким 
дефицитом бюджета и они смогут спокойно 
просуществовать недолго.

Формальные ограничения никак не по-
влияют ни на реальный баланс спроса и пред-
ложения, ни на покупательную способность 
россиян. И уж тем более это ограничение 
никак не повлияет на запасы нефти в недрах 
России. Мир перейдет на новые технологии и 
источники энергии гораздо раньше, чем у нас 
исчерпаются эти запасы. 

А вот если искусственные ограничения 
станут реальными, то в совокупности с ростом 
налоговой нагрузки на нефтяников это может 
спровоцировать представителей отраслей на 
разгон цены на конечную продукцию (бензин, 
дизельное топливо, мазут, битум, керосин 
и т.д.) внутри России. Если допустить такой 
сценарий, несладко придется всем: повысятся 
транспортные расходы, тарифы ЖКХ, упадет 
спрос на нефтепродукты, а основная доходная 
отрасль России и вовсе может стать банкро-
том. Если этого покажется мало, добавьте 
сюда тот факт, что каждые 10% повышения 
цен на нефтепродукты дает 5–7% удорожания 
продуктов питания и от 3% до 9% — других 
товаров и услуг. В среднем — плюс 6% к об-
щей инфляции, которую государство сегодня 
безуспешно пытается стабилизировать. 

Модель сырьевой экономики уже изжила 
себя, и стоимость рубля относительно дол-
лара и евро больше не будет прежней. Рост 
нефтяных цен может дать разве что краткос-
рочный спекулятивный подъем курса рубля. 
И цепляться за него как за последнюю со-
ломинку, по меньшей мере, не дальновидно. 
Только структурные перемены во внутренней 
экономике позволят улучшить экономиче-
ские показатели страны и благосостояние ее 
граждан. Сюда относится в первую очередь 
создание условий для развития высокотехно-
логичной промышленности и сектора малого 
и среднего бизнеса. А декларируемые огра-
ничения объемов добычи — в данном случае 
сродни морфию для больного на четвертой 
стадии онкологии.

ПРОЩАЙ, НЕФТЬ!
Модель сырьевой экономики уже изжила себя, 
и стоимость рубля относительно доллара и евро 
больше не будет прежней

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Никита ИСАЕВ, директор Института актуальной экономики

2016 год начался для российских автомо-
билистов с нововведения. Теперь владельцы 
«железных коней» могут сэкономить на штрафах 
за нарушение Правил дорожного движения, 
оплатив их с 50%-ной скидкой. Для этого им 
необходимо внести плату не позднее 20 дней с 
момента вынесения административного поста-
новления вместо положенных 60 дней. «Дисконт» 
не распространяется на штрафы за вождение 
в нетрезвом виде, ДТП с пострадавшими, по-
вторное нарушение скоростного режима более 
чем на 40 км/час. 

По данным ГИБДД за январь, средствами 
технического контроля и инспекторами было вы-
писано около 3,1 млн штрафов. Как утверждают 
гаишники, 95% из них уплачены со скидкой. 

Не пропустить льготный период платежа 
автовладельцам помогут банки. 

Так, например, в Сбербанке «МК» пояснили, 
для того чтобы оплачивать штрафы с 50%-ной 
скидкой, достаточно быть держателем пластико-
вой карты организации, подключенной к услуге 
«Автоплатеж». Причем погашать штрафы можно 
не только за себя, но и за других людей. Так, 
сын, проживающий в Москве, может указать 
данные машины отца, который находится в Туле. 
«Скидка на платеж формируется автоматически 

на основании данных базы государственной 
информационной системы о государственных и 
муниципальных платежах (ГИС ГМП). Здесь мы 
получаем необходимую информацию о клиенте 
и в СМС сообщаем ему о дате, месте и типе на-
рушения, а также полную сумму штрафа и сумму 
штрафа с учетом скидки при условии оплаты до 
указанной даты, — рассказывает Игорь Мамон-
тов, директор управления платежей и переводов 
Сбербанка. Свое согласие на оплату нужно под-
твердить ответным СМС с полученным пятизнач-
ным кодом на номер 900. Оплата происходит в 
онлайн-режиме, и сразу после платежа клиент 
получает информацию об успешной операции, 
— продолжает Мамонтов. 

Кроме того, если время скидки не истекло, 
то автовладелец также может воспользоваться 
«дисконтом» при оплате другими способами — 
через онлайн-сервисы, в устройствах самооб-
служивания или прибегнув к помощи операторов 
в отделениях банка». 

Причем, как отмечает Мамонтов, клиенту не 
обязательно хранить чеки о погашении штрафа. 
Все необходимые данные в течение трех лет 
хранятся в базе финансового учреждения и при 
необходимости выдается дублированный чек. 
Погашение денежного взыскания фиксируется 
также в ГИС ГМП. 

«По российскому законодательству, фак-
том подтверждения погашения штрафа ГИБДД 
считается отображение в государственной 
информационной системе о государственных 
и муниципальных платежах», — подчеркивает 
Игорь Мамонтов. 

Напомним, что в настоящее время зна-
чительная часть наших соотечественников по 
достоинству оценила преимущество онлайн-
сервисов и активно их использует, например, для 
оплаты сотовой связи, Интернета, телевидения, 
«коммуналки», погашения кредитов банков, осу-
ществляет платежи в адрес благотворительных 
организаций, а теперь еще с их помощью стало 
возможным оплачивать штрафы ГИБДД с суще-
ственной для семейного бюджета скидкой. 

Ирина БАДМАЕВА.

АВТОВЛАДЕЛЬЦЫ МОГУТ 
СЭКОНОМИТЬ НА ШТРАФАХ

Оплачивать взыскания со скидкой до 50% стало 
возможным в онлайн-режиме

По статистике, более 90% автовла-
дельцев хоть раз получали штрафы от 
сотрудников ГИБДД. Но если раньше, 
чтобы их оплатить, нужно было потра-
тить время, то теперь вопрос решается 
одним кликом на мобильном телефоне. 
При этом удается сэкономить. Так, у 
клиентов банков появилась возмож-
ность погасить взыскание со скидкой 
50%. Сберечь содержимое своих 
кошельков смогут и держатели карты 
Сбербанка, которая подключена к услу-
ге «Автоплатеж». Впрочем, можно так-
же воспользоваться традиционными 
способами оплаты — через терминалы, 
в онлайн-режиме, а также в отделениях 
финансовых организаций. 

Цены на сопутствующие товары в магазине среднего класса (в рублях)
Товар январь 2016 март 2016
Туалетная бумага СТМ (2 слоя, 4 рулона) 36,90 50,30
Бумажные полотенца СТМ 
(2 слоя, 2 рулона) 44,90 49,40
Бумажные носовые платки СТМ 
(10 пачек по 10 штук) 49,90 45,60
Влажные салфетки для детей 
(70 штук) СТМ 44,90 34,60
Рулон полотенец из нетканого материала 
(70 штук) СТМ 75,90 89,10
Мыло, 140 г (отечественное) 26,90  27,90
Мыло, 90 г 39,90 41,90
Средство для мытья посуды, 500 мл 89,90 95,90
Стиральный порошок, 3 кг 259 (со скидкой) 459 (со скидкой)
Зубная паста, 100 мл 59,90 62,90
Шампунь, 380 мл 119,90 139,90
Средство 
для очистки труб, 500 мл 305 315

Цены на продукты питания в магазине среднего класса (в рублях за 1 кг)
Продукт 16 марта 2015 года 21 марта 2016 года
Шампиньоны 219 289
Картофель 29,90 11,90
Картофель молодой (Египет) 49,90 39,90
Лук репчатый 39,90 9,90 (со скидкой)
Морковь 44,90 41,90
Свекла 32,90 17,90
Капуста белокочанная 44,90 18,90
Капуста цветная 199,90 249
Перец красный сладкий 199,90 239
Салат «Айсберг», 1 шт. 129,90 136,90
Огурцы 225 199,90 (со скидкой)
Помидоры 139,90 99,90
Кабачки 192 99,90 (со скидкой)
Бананы 85,90 67,90
Лимоны 89,50 149,90 (со скидкой)
Капуста, квашенная по-деревенски, 900 г 119,90 125,90
Соленые огурцы, 1 кг 127,90 115,90

ТОКСИЧНО ИЛИ НЕТ?
Семечка 
под микроскопом
Покупатели сейчас 
пребывают в состоянии 
некоторой растерянности. 
Вкошельке денег все меньше 
и меньше. Плюс магазины 
не дают гарантии, что на 
полках — качественные 
и безопасные продукты 
с правильным отображением 
состава на этикетке. Однако 
в бочке дегтя фальсификатов, 
наводнивших наш рынок, 
есть своя ложка меда, 
которой мы вправе 
гордиться. Речь пойдет 
о подсолнечном масле. 
Около 90% россиян 
используют его в своем 
каждодневном рационе. 
А еще оно неизменно 
присутствует в майонезах, 
соусах и консервах.

ПОДСОЛНЕЧНОЕ 
МАСЛО:
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Российская экономика находится 
в тяжелейшем структурном кри-
зисе. Пока большинство остальных 
стран понемногу набирают темпы, 

мы в прошлом году потеряли 3,7% ВВП — почти 
3 трлн рублей. В этом году, если верить Алексею 
Улюкаеву, в январе национальное хозяйство 
потеряло еще 2%, но в целом спад достиг дна 
еще в июне прошлого года. Дальше — только 
рост, хотя и неуверенный и малозаметный.

В принципе это уже хорошо. Но какие фак-
торы подтверждают это?

Как всегда, начнем (как это ни прискорбно) 
с основы российского экономики — нефти и 
газа.

В конце января «черное золото» падало до 
$27 за баррель. А сейчас речь идет о почти $42. 
В чем причина столь приличного роста?

В принципе их несколько. Но главная — 
главные нефтедобывающие страны (из ОПЕК 
Саудовская Аравия плюс Россия) терпят все 
большие убытки. И не только Москва, но и Эр-
Рияд. А так как последняя столица наконец-то 
добилась резкого сокращения добычи сланцевой 
нефти в США, то и стала сдавать назад (или впе-
ред, исходя из роста стоимости нефти).

Поэтому экспортеры «черного золота» в 
большинстве своем стали договариваться о 

по крайней мере заморозке добычи на уровне 
января этого года. Конечно, не все с этим со-
гласны. Иран требует дать ему возможность 
нарастить добычу с нынешних трех миллионов 
баррелей до «санкционных» четырех в сутки. 
Но все равно — поезд тронулся. Производство 
нефти явно не будет расти в обозримом бу-
дущем. Скорее сокращаться. А значит, и пре-
восходство предложения над спросом также 
понемногу пойдет вниз. Вследствие чего цены 
вновь пойдут вверх.

Однако вряд ли они, как считает Улюкаев, 
вернутся к докризисным временам — значитель-
но выше $100 за баррель. Наоборот, они долго 
будут колебаться в пределах, не превышающих 
$55 за бочку.

Более того, экс-министр финансов Алексей 
Кудрин предупреждает, что такого рода цены 
будут еще благом: по его версии, в ближайшее 
время нефтецены будут колебаться в пределах 
$30–50, а временами — падать существенно 
ниже первой оценки.

Время нефти уступает эре альтернативных 
источников энергии.

Но Улюкаев в ответ предлагает федераль-
ные бюджеты формировать на основе цен на 
нефть не выше $40 за баррель. Тогда останется 
возможность для маневра.

Кстати, превышение предложения нефти над 
ее спросом, из-за чего она в последние два года 
и падала в цене, несколько преувеличена.

Американские СМИ пишут о том, что Меж-
дународное энергетическое агентство (МЭА), 
базирующееся в Париже, постоянно завышает 
разницу между спросом и предложением. И не на 
маленькую сумму. Так, МЭА в последнее время 
утверждало, что возможный экспорт нефти пре-
вышал импорт в ежесуточном режиме на 1,9 млн 
баррелей. А тут выяснилось, что к этой величине 
МЭА прибавляло целых 0,8 млн.

Зачем эксперты это делали, понятно. Ны-
нешний главный экономист МЭА — Фатих Бироль, 
ранее работавший в ОПЕК. Именно он и отвечает 
за доклады этого уважаемого агентства. Но 

настораживает то, что и МЭА, и ОПЕК одновре-
менно заявляли о значительном превышении 
предложения спроса над ее предложением.

Так что к концу этого года нефть действи-
тельно может и подорожать до $55 за баррель. 
Соответственно, и рубль останется в нынеш-
нем прогнозе Минэкономразвития — 63,3 за 
доллар.

Впрочем, все зависит от итогов заявленной 
на 17 апреля встречи членов ОПЕК и не ОПЕК в 
Дохе. Договорятся о хотя бы заморозке добычи 
нефти, включая Тегеран, нефть понемногу пойдет 
вверх. А вслед за ней и рубль. А там и наш ВВП 
подключится. Но надежнее, как говорят экспер-
ты, добычу «черного золота» все же снизить.

Константин СМИРНОВ.

НЕФТЬ — $55 ЗА БАРРЕЛЬ, 
РУБЛЬ — 60 ЗА ДОЛЛАР
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ПОДПИСКА

2016 ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7,  
вход со стороны сквера, тел.: 21-40 или 21-41.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
21 и 22 марта с 8.00 до 20.00,  
обед с 14.00 до 14.30
м. «Савеловская», ул. Бутырская, д. 6
р-н Вешняки, ул. Вешняковская, д. 16а,  
у к/т «Энтузиаст»
м. «Щукинская», ул. Маршала Василевского, д. 15/1
р-н Обручевский, Ленинский пр-т, д. 105,  
у киноклуба «Эльдар»

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ
22 марта с 10.00 до 16.00
МГМУ, ул. Старая Басманная, д. 21/4, холл 1-го этажа.
23 марта с 10.00 до 16.00 
МГОУ им. В.С.Черномырдина,  
ул. Павла Корчагина, д. 22, 1-й этаж
24 марта с 10.00 до 16.00
МГМУ, ул. Автозаводская, д. 16, холл 4-го корпуса

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
24 марта с 10.00 до 15.00, перерыв 13.00–14.00 
БАЛАШИХА, ул. Советская, д. 3а, в фойе ЦЗН
26 марта с 10.00 до 15.00 
КЛИН, на Привокзальной площади, у ТЦ «Дарья»
ЛУХОВИЦЫ, ул. Жуковского, д. 18, перед РДК «Старт»
РУЗА, ул. Социалистическая, д. 63, у стадиона «Урожай»
ТАЛДОМ, мкр. Юбилейный,  
на стоянке у ТЦ (около дома №13)
ЧЕХОВ, ул. Чехова, д. 45, в фойе КТЦ «Дружба» 
27 марта с 10.00 до 15.00
ВОЛОКОЛАМСК, ул. Советская, д. 2,  
в фойе ЦКиД «Родники»
ДЗЕРЖИНСКИЙ, пл. Д.Донского, ул. Поклонная, д. 3а
ЖУКОВСКИЙ, ул. Фрунзе, д. 28, напротив ДК
РАМЕНСКОЕ, на Комсомольской площади,  
перед КДЦ «Сатурн»

ЧЕРНОГОЛОВКА, в фойе Дома ученых,  
Институтский просп., д. 7

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИЯХ РАЙОННЫХ ГАЗЕТ
по будням с 10.00 до 17.00
БРОННИЦЫ, ул. Новобронницкая, д. 46, газета 
«Бронницкие новости», тел. 464-46-05, 464-42-00
ВОСКРЕСЕНСК, ул. Победы, д. 16,  
газета «Наше слово», тел. 442-05-45
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21—30 МАРТА — ДЕКАДА УДАЧНОЙ ПОДПИСКИ НА «МК»!
ФИРМЕННЫЕ БЛОКНОТЫ, РУЧКИ, КРУЖКИ, КАЛЕН-
ДАРИ «МК», БИЛЕТЫ В ЦИРК ТАНЦУЮЩИХ ФОН-
ТАНОВ «АКВАМАРИН» (0+), БИЛЕТЫ НА МЮЗИКЛ 
«БАЛЛАДА О МАЛЕНЬКОМ СЕРДЦЕ» (0+), КНИГИ, 
ВИДЕО- И АУДИОДИСКИ ИЗ КОЛЛЕКЦИИ «МК» — 
вот тот неполный список подарков, которые в канун 
завершения досрочной подписки дарит «Московский 
комсомолец» своим читателям. Каждый, кто в период с 
21 по 30 марта выпишет «МК» в любом из редакционных 
пунктов или почтовом отделении, может до 7 апреля этого 
года прийти в редакцию газеты и по предъявлению под-
писного абонемента получить один из вышеперечислен-
ных подарков. Ждем вас за подарком по будням с 10.00 
до 16.00 по адресу редакции: Москва, ул. 1905 года, д. 7, 
вход со стороны сквера. Спешите подписаться на «МК» и 
получить подарок, количество подарков ограничено. 

Подробности об акции по телефону редакции:  
8 (495) 665-40-80.
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— Многие в Москве убеждены, 
что для США тема «прав чело-
века в России» — это всего 
лишь инструмент давления на 

нашу страну и способ вмешиваться в наши 
внутренние дела. Вы можете доказать, что 
это не так?

— Хочу напомнить, что, когда мы говорим 
о правах человека, мы говорим о базовых, фун-
даментальных свободах, лишать которых свой 
народ не имеет права ни одно государство. Мы 
говорим о праве свободно высказывать свое мне-
ние, практиковать свою религию, не подвергаться 
пыткам, о праве на справедливое правосудие 
в судах. Соединенные Штаты высказываются о 
проблемах в этом плане не только в России, но и 
во всем остальном мире. И это включает страны, 
с которыми мы исторически имеем очень хоро-
шие отношения, — например, Турцию, Израиль 
и Колумбию.

Ни одна страна в мире, включая США, не 
может заявить, что соблюдение прав человека 
является ее чисто внутренним делом. И Россия, 
и Соединенные Штаты не раз на официальном 
уровне заявляли, что соблюдение прав человека 
является поводом для законной озабоченности 
всех государств. Ни одна страна в мире не явля-
ется идеальной в смысле защиты прав человека. 
И таким образом ни у кого нет права на иммунитет 
от критики. Все мы должны оценивать друг друга, 
исходя из самых строгих критериев.

В сфере защиты прав человека мы в США 
тоже сталкиваемся с очень серьезными вызовами. 
И когда наши действия в этой сфере не соответ-
ствуют нашим собственным высоким идеалам, 
наши друзья в международном сообществе от-
крыто об этом заявляют. И у нас это не вызывает 
никакого протеста. Наши СМИ и наше гражданское 
общество тоже свободно критикуют американское 
правительство в случаях, когда они считают, что 
оно сделало что-то неправильно. И они делают 
это без страха подвергнуться аресту, избиению 
или получить клеймо предателя.

А вот в современной России, как показы-
вает трагическая годовщина убийства Бориса 
Немцова, те, кто осмеливается высказываться о 
правах человека или критиковать правительство, 
часто подвергаются преследованиям или даже 
лишаются жизни. Недавние угрозы и нападения 
на Михаила Касьянова и других оппозиционных 
лидеров и журналистов являются этому ярким до-
казательством. Я не знаю ни одной приверженной 
принципу верховенства закона страны, где бы 
правительственные чиновники могли угрожать 
людям смертью только потому, что им не нравится 
то, что эти люди говорят. При этом российское 
правительство хранит молчание по поводу этих 
оскорбительных угроз.

— Если озабоченность США правами че-
ловека в России носит искренний характер, то 
почему поправка Джексона–Вэника продол-
жала действовать в отношении нашей страны 
в течение многих лет после того, как все огра-
ничения на свободу эмиграции были сняты? 
Не является ли это убедительным доказатель-
ством того, что «забота о правах человека» 
была в данном случае лишь предлогом?

— На самом деле Конгресс США отменил 
по отношению к России действие поправки 
Джексона–Вэника в 2012 году и восстановил с 
РФ полноценные торговые отношения. Также 
мы поддерживали желание России стать членом 
Всемирной торговой организации. Я думаю, что 
это ясно доказывает: США никогда не проводили 
антироссийскую политику. Мы всегда будем за-
щищать права человека в России.

— Написанный вами в прошлом году для 
одной из московских газет комментарий был 
озаглавлен так: «Россияне могли бы задать 
своему руководству некоторые вопросы». Вы 
серьезно считаете, что россияне нуждаются 
в ваших советах? Не переоцениваете ли вы 
роль и авторитет вашей личности?

— Я просто указываю на тот факт, что рос-
сиянам стало гораздо труднее задавать вопросы 
своему правительству. Особенно ярко это прояв-
ляется тогда, когда эти вопросы касаются таких 
чувствительных тем, как коррупция, нарушение 
прав человека, российские военные действия в 
Украине и гибель там российских военнослужа-
щих. К сожалению, те россияне, которые задают 
подобные критические вопросы, рискуют своей 
свободой и безопасностью. Например, в прошлом 
году российский суд приговорил блогера Вадима 
Тюменцева к 5 годам тюремного заключения за 
«экстремистскую деятельность».

Заключалась эта деятельность в призывах 
к людям прийти на акции протеста против повы-
шения цен на общественный транспорт и в кри-
тике российской военной интервенции в Украине. 
Когда мы недавно выразили свою озабоченность 
по поводу этого дела в постоянном совете ОБСЕ, 
представитель России оправдал жесткий приго-
вор Тюменцеву тем, что он выкладывал в YouTube 
«оскорбительные» видеофайлы. Тот факт, что рос-
сийское правительство может послать кого-то в 
тюрьму на пять лет просто за то, что этот человек 
высказывает мнения, которые, с точки зрения 
правительства, являются «оскорбительными», 
говорит сам за себя. Российская власть выглядит 
так, как будто испытывает определенный страх и 
чувство неуверенности.

Обращаясь к народу России, я не претен-
дую на обладание неким особым «авторитетом». 
Это Кремль «переоценивает роль и авторитет» 
иностранных голосов, которые пытаются влиять 
на россиян. Иначе зачем Кремлю понадобилось 
прекращать программы студенческих обменов с 
США и закрывать поддерживаемые американским 
посольством культурные центры, при том, что 
культурное взаимодействие продолжалось даже 
в самые мрачные дни «холодной войны»?

— Рассуждая в той же колонке о 

проблеме отъезда некоторого количества 
образованных людей, вы написали: «Мы 
рады, что их талант на Западе востребован. 
Но разве в интересах России избавляться от 
своих лучших умов?» Вы реально полагаете, 
что сколько-нибудь серьезное число людей в 
нашей стране поверит в искренность вашей 
заботы о «интересах России»?

— Российский народ сам решит, является 
ли отъезд такого большого количества ученых, 
изобретателей, писателей и предпринимателей 
предметом для озабоченности. С моей точки 
зрения, самые талантливые люди России поки-
дают страну потому, что они считают: у них нет 
возможности самореализоваться и расцвести 
в атмосфере, где свободное выражение мнения 
подавляется, где коррупция приобрела эпидеми-
ческий характер, где возможность проголосовать 
за перемены на свободных и честных выборах 
является ограниченной.

Если Россия станет сильной и преуспевающей 
демократической страной, это будет отвечать 
интересам и самой России, и интересам США. Я 
не ожидаю, что такая Россия будет соглашаться 
с США по каждому вопросу. Я ожидаю, что в не-
которых сферах мы по-прежнему будем иметь 
здоровую конкуренцию. Но двум странам было бы 
гораздо лучше, если бы мы могли работать вместе 
ради обеспечения глобальной безопасности и 
процветания. Внутренние неурядицы, которые 
столь много раз в прошлом ослабляли Россию 
и вновь ослабляют ее сегодня, только создают 
проблемы и для самой России, и для США, и для 
всего мира.

— В своих выступлениях в московских 
СМИ вы отрицаете, что «США стремятся осла-
бить Россию». В то же самое время ваши кол-
леги из Пентагона периодически называют 
РФ «самой большой угрозой» для США. Чем 
объясняется подобная разноголосица? Не тем 
ли, что ваши заявления — это убаюкивающая 
пропаганда, а чиновники из Минобороны США 
говорят то, что в Америке думают на самом 
деле?

— Я не вижу здесь никакого противоречия. 
Существование сильной и преуспевающей России, 
которая признает верховенство права, которая 
уважает суверенитет и территориальную целост-
ность своих соседей и которая вносит позитивный 
вклад в мировые дела, отвечает интересам всего 
мира. В настоящий момент в мире существует ши-
рокий международный консенсус по поводу того, 
что некоторые действия России в последние годы 
несут в себе угрозу международному порядку. 
Примером таких действий является российская 
военная интервенция в Украину.

— В своем прошлогоднем интервью «Го-
лосу Америки» вы заявили: «Сколько всего 
скрывают от людей внутри России! Особенно 
трагично, когда среди того, что от них скры-
вают, к примеру, гибель российских солдат». 
Если правительство США — за «полную от-
крытость», то почему же оно тогда так занерв-
ничало, когда Эдвард Сноуден разоблачил 
американскую практику массовой незаконной 
слежки за собственными и иностранными 
гражданами?

— Господин Сноуден обвиняется в разгла-
шении секретной информации. Против него в 
США возбуждено уголовное дело. Я полагаю, что 
незаконное разглашение секретной информации 
является преступлением в любой стране мира. 
Если г-н Сноуден вернется в США, то у него и у 
его адвоката будет возможность представить до-
казательства своей невиновности. У него будут те 
же самые процессуальные права и возможности, 
которые есть у любого другого человека, который 
предстает в США перед судом.

В последние два года США провели мас-
штабную переоценку механизмов защиты частной 
жизни и гражданских свобод, которые являются 
частью норм и правил сбора разведывательной 
информации. Мы предложили участвовать в этом 
процессе самым различным надзорным органам, 
правозащитным организациям, международным 
партнерам, частным компаниям и представителям 
широкой публики. И мы получили большую пользу 
от их идей и рекомендаций. Широкие открытые 
публичные дебаты по поводу разведывательной 
деятельности привели к тому, что президент Обама 
и Конгресс США внесли поправки в американ-
ские законы. Эти поправки укрепили механизмы 
защиты частной жизни и гражданских свобод. 
Появились новые ограничения на сбор той или 
иной информации.

Начиная с 2013 года администрация Обамы 
проводила анализ методов сбора информации 
американскими спецслужбами. В итоге было четко 
сформулировано, на что наше правительство име-
ет право, а на что — нет. Эти правила размещены 
на сайте Белого дома, на нашем сайте, на сайте 

директора национальной разведки. Весь мир 
может это прочитать.

А вот можно ли сказать то же самое о по-
литике российского правительства в сфере вну-
треннего наблюдения? Например, содержатся 
ли в российской системе оперативно-розыскных 
мероприятий (СОРМ) или в других российских 
законодательных актах какие-либо объяснения 
правил, которые ФСБ должно соблюдать при 
прослушивании телефонных разговоров, чтении 
электронной почты или слежке в Интернете? Не 
должно ли было российское правительство от-
ветить на публичные требования предоставить 
информацию по этому поводу?

— На протяжении многих лет правитель-
ство США занималось тем, что известно под 
названием «extraordinary rendition» — скры-
тым похищением людей из дружественных 
стран без оповещения их родственников и 

без всякого судебного ордера. Как вы считае-
те: соответствует ли практика «extraordinary 
rendition» принципам верховенства права и 
безусловного приоритета прав человека?

— В самом начале своей деятельности на 
посту президента Обама предпринял шаги для 
того, чтобы обеспечить соблюдение принципа: 
когда США перемещают того или иного человека 
из одной страны в другую, это должно соответ-
ствовать законодательству США и международ-
ным обязательствам. И это не должно привести 
к тому, чтобы личность, которую перемещают, 
подверглась пыткам.

— Можно ли, с вашей точки зрения, на 
протяжении нескольких лет официально прак-
тиковать пытки заключенных, подозреваемых 
в терроризме, и одновременно кричать на 
весь мир о своей озабоченности правами 
человека? Не является ли это проявлением 
лицемерия?

— Это правда, что десять лет тому назад 
наше правительство использовало методики до-
просов, которые любой ясно мыслящий человек 
счел бы пыткой. Но приверженность соблюдению 
прав человека проверяется не тем, совершает 
ли страна ошибки, а тем, исправляет ли она их и 
как она это делает. Вы знаете об этой проблеме 
потому, что, когда она появилась в США, наша 
свободная пресса и наше свободное общество 
предали ее гласности.

И мы хотим, чтобы в случае подобных злоу-
потреблений в России или любой другой стране 
в мире простые граждане, журналисты и орга-
низации гражданского общества имели бы те же 
самые права и возможности разоблачить их и вести 
с ними борьбу. Вот почему мы считаем прискорб-
ным то, что недавние российские ограничения на 
деятельность гражданского общества ударили в 
том числе и по одной из наиболее значимых орга-
низаций, которые борются именно с этим видом 
жестокости, — по Комитету против пыток.

— Касается ли озабоченность правитель-
ства США соблюдением прав человека за 
границей только тех правительств, которые 
официальный Вашингтон считает враждеб-
ными? Или Америка готова жестко давить в 
этом плане и на своих союзников?

— Мы защищаем уважение прав человека 
везде. Государственный департамент США каж-
дый год публикует доклад о правах человека во 
всех странах мира. Даже с нашими ближайшими 
союзниками в Европе у нас происходит частый 
и откровенный обмен мнениями о проблемах от 
антисемитизма до миграции.

— Если озабоченность правительства 
США правами человека носит универсальный 
характер, то выскажите, пожалуйста, свое 
мнение: как обстоят дела с соблюдением 
прав человека у такого ближайшего союзника 
США, как Саудовская Аравия?

— Саудовская Аравия самым суровым об-
разом ограничивает свободу выражения мнений, 
свободу собраний, религиозную свободу, принцип 
прозрачности правосудия, права женщин, права 
трудящихся, права меньшинств и иностранцев. 
Мы говорим о нашей озабоченности всеми этими 
проблемами саудовским официальным лицам. Мы 
документируем все эти проблемы в наших еже-
годных публичных докладах о правах человека, 
контрабанде людьми и религиозной свободе. 

— Вы занимаете свою нынешнюю долж-
ность с мая 2014 года. До момента нашего 
нынешнего разговора много ли вы сделали 
публичных заявлений с протестом против, 
например, таких общепринятых в Саудовской 
Аравии наказаний, как публичная порка или 
ампутация органов приговоренных?

— Ранее в этом месяце, во время своего 
публичного выступления, я подверг критике сау-
довское правительство за ситуацию с Раифом Ба-
дави — блогером, приговоренным к десяти годам 
тюремного заключения и порке. Государственный 
департамент недавно публично выразил озабочен-
ность по поводу казни в Саудовской Аравии извест-
ного шиитского проповедника и политического 
активиста Нимра аль-Нимра — казни, которая 
может усилить межрелигиозные трения.

— На протяжении ряда лет против раз-
личных американских дипломатов выдвига-
лись обвинения в покрывательстве вопию-
щих нарушений прав человека со стороны 
дружественных правительств. Например, в 
2005 году после рассекречивания материалов 
Госдепартамента такие обвинения были сде-
ланы против Джона Негропонте, чей период 
работы послом в Гондурасе в 1981–1985 годах 
совпал с тысячами убийств гражданских лиц, 
совершенных проправительственными «эска-
дронами смерти». Каков ваш комментарий?

— Американские средства массовой инфор-
мации обладают возможностью расследовать дея-
тельность чиновников. И помогает им это делать 
постоянно ведущаяся работа по рассекречиванию 
официальных американских документов. А еще 
мне очень интересно: рассекретит ли когда-нибудь 
российское правительство документы, которые 
касаются его действий в Украине и Сирии? И по-
зволит ли оно когда-либо провести расследование 
действий своих бывших и нынешних руководите-
лей, которые связаны с нарушением прав челове-
ка по всему миру, например смерти Александра 
Литвиненко?

— Как вы считаете, после смены полити-
ческого режима на Украине в 2014 году ситуа-
ция с соблюдением прав человека в стране 
ухудшилась или улучшилась?

— Если вывести за скобки ситуацию в Крыму 
и Донбассе, то ситуация с правами человека в 
Украине значительно улучшилась после смены 
правительства в 2014 году.

Мы работаем совместно с Украиной для того, 
чтобы усовершенствовать методы борьбы с кор-
рупцией, которые являются сейчас самым большим 

препятствием на пути экономического развития 
и дальнейшей демократической консолидации. 
Правительство Украины предприняло некоторые 
позитивные шаги. Но сделано должно быть больше. 
Учреждение Национального антикоррупционного 
бюро и должности антикоррупционного прокурора 
— это шаги в правильном направлении. Но такие 
организации, как Генеральная прокуратура, нуж-
даются в дальнейшем реформировании. 

Конечно, нет никакого сравнения между теми 
беззакониями и вопиющими злоупотребления-
ми, которые задокументированы независимыми 
наблюдателями в Крыму и на оккупированных 
территориях Донбасса и ситуацией на остальной 
части Украины.

А вот ситуация с правами человека в Донбассе 
и в Крыму ухудшилась до такого уровня, что эти 
темы стали предметом постоянной озабоченности 
международного сообщества. В течение двух 
последних лет в Крыму местные власти занима-
ются преследованием этнических и религиозных 
меньшинств. Особенно это касается крымско-
татарской общины из-за того, что она не согласна 
с российской оккупацией Крыма — именно так 
весь мир называет действия России в Крыму. 
Больно думать о том, что после всего того, через 
что пришлось пройти татарскому народу, после 
сталинской депортации, после трудного возвра-
щения в Крым, им приходится вновь сталкиваться 
с подобным отношением на своей родине. 

Когда на глазах у всего мира Россия угрожает 
объявить вне закона меджлис крымско-татарского 
народа, запрещает лидерам меджлиса возвра-
щаться в Крым и подвергает уважаемых татарских 
лидеров, таких, как Ахтем Чийгоз, показательным 
судам, это вызывает у всего мирового сообще-
ства возмущение и огорчение. Хочу привести и 
еще один факт, который может удивить ваших 
читателей. После российской оккупации ситуация 
со свободой СМИ в Крыму ухудшилась настоль-
ко, что, согласно отчетам организации «Фридом 
Хаус» за 2015 год, он оказался в числе стран и 
регионов с наименее свободной прессой в мире. 
Мы никогда не признаем незаконную аннексию 
Крыма Россией. Москва должна вернуть эту часть 
украинской земли.

В Донбассе районы, которые контролируются 
пророссийскими сепаратистами, стали зонами 
беззакония. Мы видим, что сепаратисты превра-
тили убийства, пытки, похищения и другие злоу-
потребления в способ управления территорией. 
Игорь Гиркин (Стрелков) открыто признал свое 
участие во внесудебных казнях, и это не вызыва-
ло никакого осуждения со стороны российского 
правительства. Данная ситуация заставляет за-
думаться о той реальной роли, которую Россия 
играет на востоке Украины, и о степени ее реальной 
приверженности разрешению кризиса.

— Из-за совершенных в конце 2015 года 
на Украине так называемыми «гражданскими 
активистами» подрывов линий электропере-
дач население Крыма, включая беременных 
женщин, маленьких детей, стариков и паци-
ентов госпиталей, было вынуждено терпеть 
очень серьезные лишения. Готовы ли вы со 
страниц «МК» публично осудить этот поступок 
украинских «гражданских активистов»?

— Мы не одобряем, когда кто-то взрывает 
линии электропередач. В то же самое время, если 
Россия продолжает оккупировать Крым, она не 
может одновременно требовать от кого-то еще 
бесконечно продолжать поставлять туда элек-
троэнергию или другие виды услуг. Разумеется, 
окончание российской оккупации Крыма решит 
все эти проблемы.

— Вы много говорите об убийстве Бориса 
Немцова — отвратительном преступлении, 
которое пока еще не раскрыто. А часто ли вы 
высказывались по поводу убийства Олеся 
Бузины — известного украинского журнали-
ста, выступавшего за дружбу с Россией? И не 
хотите ли вы прокомментировать, например, 
следующий факт: обвиняемым в соверше-
нии убийства Бузины суд избрал такую «ис-
ключительно строгую» меру пресечения, как 
домашний арест?

— Государственный департамент публично 
осудил убийство украинского журналиста Олеся 
Бузины. Как представляется, украинские власти 
провели тщательное расследование этого жесто-
кого убийства. Два человека арестованы в ходе 
расследования и ожидают судебного процесса. В 
отличие от дела Немцова предполагаемые убийцы 
не имеют никаких очевидных связей с официаль-
ными правительственными структурами. 

— Я подозреваю, что далеко не всех чи-
тателей этого интервью вы сможете убедить 
в чистоте намерений правительства США по 
отношению к России. Что бы вы хотели сказать 
этим людям?

— Трудно убедить того, кто склонен верить 
тем нелепым историям о различных американских 
и западных заговорах с целью разрушения России. 
Я бы предложил им объективно оценить все те 
проблемы, которая Россия испытала в недавние 
годы: коррупцию, бегство капитала, утечку мозгов, 
экономические трудности — особенно вне Москвы 
и Санкт-Петербурга. Оценить и задать себе вопрос: 
вы реально верите, что все эти проблемы — вина 
какой-то иностранной державы?

Свободные выборы, свободная пресса, неза-
висимые суды, прочное гражданское общество, 
сильные антикоррупционные нормы, благопри-
ятный климат для инвестиций — не одна из этих 
вещей не сделала США, Великобританию, Герма-
нию или Японию слабее. Они сделали нас сильнее 
у себя дома и более влиятельными на мировой 
арене. Когда мы призываем Россию осуществить 
то же самое у себя, очевидно, что наши намерения 
заключаются совсем не в том, чтобы нанести Рос-
сии вред. Мы продвигаем модель, которая была 
принята самыми успешными странами мира. 

Михаил РОСТОВСКИЙ.

Когда редакция «Московского комсо-
мольца» предложила мне прокоммен-
тировать ответы г-на Малиновского 
обозревателю газеты, первым порывом 
было, что называется, разобрать текст 
на цитаты и везде, где получится, гордо 
оставить за собой последнее слово. Но 
поскольку в этом скрывается очевидное 
неравенство — я его комментирую, но он 
не может ответить, — наступлю такой не-
хитрой песне на горло. Поделюсь вместо 
этого общими ощущениями, которые 
оставляет позиция США в интерпрета-
ции Тома Малиновского, весьма ловко, 
признаюсь (но оттого далеко не убеди-
тельно), обошедшего почти все расстав-
ленные Михаилом Ростовским журна-
листские ловушки.

Так получилось, что пишу эти строки из Зам-
бии, где проходит очередная ассамблея Межпар-
ламентского союза. Эта организация включает в 
себя практически все государства ООН (общим 
числом 170) и почти все государства — постоян-
ные члены Совета безопасности. Только за одним 
исключением — и это США! Американские парла-
ментарии принципиально не появляются на этой 
площадке, равно как и на других, где участников 
много и все они равны. Объяснение может быть 
только одним — у них нет в Межпарламентском 
союзе ни собственного большинства, ни права 
вето, а в позиции меньшинства, подчиняясь воле 
мирового сообщества, они совершенно точно 
себя не видят. И в этом, как в капле воды, аме-
риканское прочтение демократии в междуна-
родных отношениях — либо по-нашему, либо без 

нас. Декларируя на словах ценности равенства, 
уважения к разнообразию и защиты прав тех, кто 
в этом нуждается, с зарубежными оппонентами 
США ведут себя в худших традициях тоталитариз-
ма, дискредитируя их, подавляя инакомыслие и 
жестко навязывая свою волю.

Однако вернусь к интервью. Собственно, 
в словах Малиновского у меня и как политика-
международника, и как гражданина, и как русского 
многое не вызывает особых сомнений — на уровне 

теоретических тезисов. Ни меня, ни, уверен, боль-
шинство из россиян не нужно убеждать, например, 
в том, что права человека имеют приоритетную 
ценность и сегодня уже де-факто перестали 
быть внутренним делом исключительно самих 
национальных государств. Собственно, именно 
поэтому мы считаем, что, когда граждан России 
(Ярошенко, Бута и других) весьма неприглядными 
способами доставляют в США из третьих стран для 
суда по местной юрисдикции — это абсолютно 
неприемлемая практика для демократических 
государств ХХI века.

Давайте все же помнить, что США — это не 
надзорный орган и не карательная инстанция, а 
государство. Которое никем не уполномочено осу-
ществлять контроль за правами человека других 
государств. Для всего этого есть международные 
организации, в которых суверенные государства 
договариваются о правилах поведения — в том 
числе о том, как международное сообщество 
должно вмешиваться в ситуации, когда в каком-
то государстве нарушаются права человека. И 
эти инстанции нужно укреплять, а не подменять 
действиями и юрисдикцией отдельных стран. 
Сами США, к примеру, не только не участвуют в 
работе Международного уголовного суда в Гааге, 
но и называют его нарушающим национальные 
интересы и суверенитет США. Сама Америка 
жестко защищает своих граждан от любого ино-
странного и международного правосудия, однако, 
как видим, не признает такого права за другими 
государствами.

Смущают не тезисы и ценности в устах аме-
риканских политиков, а их специфическое при-
менение в практической политике США. Когда 

применяются откровенно двойные стандарты в 
подходах к разным странам. Вот свежайший при-
мер. На днях окружной судья Нью-Йорка вынес 
решение, по которому Иран должен выплатить 7,5 
миллиарда долларов родственникам погибших в 
зданиях ВТЦ и Пентагона во время теракта 11 сен-
тября 2001 года. А 30 сентября прошлого года этот 
же суд со ссылкой на презумпцию невиновности 
отклонил иск родственников погибших 11.09.01 к 
Саудовской Аравии, хотя среди террористов не 
было ни одного иранца, зато 15 саудитов.

Сам г-н Малиновский говорит о том, что Гос-
деп «выразил озабоченность» по поводу казни 
в Саудовской Аравии проповедника и полити-
ческого активиста Нимра аль-Нимра — и «эти 
заявления можно прочитать на сайте Государ-
ственного департамента». Можно ли хоть на се-
кунду представить себе, что трагическая смерть 
Магнитского или приговор участницам «Пусси 
Райот» вызвали бы примерно такую же реакцию: 
«мы выразили озабоченность»? И наоборот: если 
бы Саудовскую Аравию в США видели исключи-
тельно и преимущественно только через призму 
жестоких и трагических инцидентов с казнями и 
репрессиями? Она была бы, наверное, сегодня 
злейшим врагом Америки.

Именно поэтому трудно всерьез воспри-
нимать озабоченность представителей Госде-
па правами человека, например, в Крыму, где, 
вообще-то, никого не убивают и не пытают, или 
когда американцами откровенно игнорируется 
фактический террор на востоке Украины, раз-
вязанный Киевом и экстремистами из «добро-
вольческих отрядов» под видом «антитеррора» и 
«противостояния агрессии».

В том-то и дело, что темы из области прав 
человека, по которым в контактах с одними стра-
нами ограничиваются дежурными заявлениями, 
в отношениях с другими странами становятся 
предметом резких демаршей, целых кампаний 
по демонизации властей, принятия санкций. Для 

США права и свободы человека не столько при-
чина, сколько предлог для мощных политических 
и дипломатических атак на неугодные страны, а 
также для мобилизации гражданских обществ 
этих государств на противостояние собственным 
властям. 

Не вызывает возражений, что оппозиция и 
критика действий властей — нормальный атрибут 
любого демократического общества. Однако про-
блема возникает, когда оппозиционеры и критики 
начинают откровенно действовать в интересах и 
при поддержке других государств, призывают к 
свержению власти и антиконституционным дей-
ствиям. Когда майданы становятся евромайда-
нами, а представители иностранных государств 
— включая известных сотрудников Госдепа — не 
только не осуждают госперевороты (а они — апо-
феоз беззакония, если уж мы о принципах), но еще 
и раздают булочки их творцам.

Как бы отнеслись в США к созданию влиятель-
ных структур, которые бы действовали, скажем, на 
китайские или иранские деньги и активно побуж-
дали к перевороту по украинскому образцу для на-
сильственной смены власти на прокитайскую или 
проиранскую? Абсурд? Но ведь нам предлагают 
принять и узаконить примерно такой абсурд. 

Откровенно поразили отдельные смелые 
заявления Тома Малиновского, например, про то, 
что «США никогда не проводили антироссийскую 
политику». Особенно с учетом того, что устами 
лидера США Россию еще не так давно назвали 
в числе трех основных угроз Америке, подлежа-
щих сдерживанию. Мы не говорим о том, что это 
прицельно антироссийская линия США. Просто 
независимый курс нашей страны автоматически 
помещается американскими системами распозна-
вания внешних угроз в раздел рисков для США, и 
включается машина их устранения.

Я не считаю, что Америка зациклена на Рос-
сии. Просто ей пора перестать искать везде игру 
с «нулевой суммой», когда усиление какого-то 

государства автоматически воспринимается как 
ослабление Америки. Мир уже не американоцен-
тричен, и США надо найти правильный алгоритм 
взаимодействия с ним. А это точно не вечные по-
пытки выносить другим государствам вердикты 
по поводу их внутренней и внешней политики. 
Главной для XXI века должна стать кооперация, 
а не провокация. Не желание трансформировать 
собеседника в более удобного, а умение догова-
риваться с неудобным.

И в заключение. Я очень рад, что интервью 
с видным американским дипломатом выходит на 
страницах популярной газеты. Сам факт публика-
ции — уже ответ на многие тезисы американского 
коллеги. И я был бы только рад, если бы и наши 
подходы были представлены столь же подробно 
и без купюр в ведущих СМИ США.

Ведь пока даже тем американским экспер-
там и политикам, которые пытаются представить 
альтернативные мейнстримным взгляды на Рос-
сию, очень и очень непросто попасть на страницы 
читаемой прессы. Известный политолог С.Коэн 
еще в 2014 году писал, что такого не было даже 
в 70-е и 80-е, когда меньшинство, выступавшее 
за разрядку напряженности, все же имело свои 
площадки в газетах и на ТВ. 

Если же учесть, сколько шума сейчас подни-
мают в США и Европе по поводу так называемой 
кремлевской пропаганды, которая, надо понимать, 
слишком явно смущает неокрепшие умы западных 
обывателей, то возникает полное ощущение, что 
теперь уже США подхватили старые советские 
страхи на тему «тлетворного влияния Запада» 
(теперь — Востока).

Нужно вести диалог и хорошо понимать по-
зиции друг друга. Россия давно к этому готова. 
США, судя по данному интервью, все еще нет.

КОНСТАНТИН КОСАЧЕВ: «ДЛЯ США ПРАВА ЧЕЛОВЕКА НЕ СТОЛЬКО ПРИЧИНА, 
СКОЛЬКО ПРЕДЛОГ ДЛЯ ПОЛИТИЧЕСКИХ АТАК НА НЕУГОДНЫЕ СТРАНЫ» 

Помощник госсекретаря  
США Том МАЛИНОВСКИЙ:

« ЕСЛИ РОССИЯ ОККУПИРУЕТ КРЫМ, ОНА НЕ 
МОЖЕТ ТРЕБОВАТЬ ОТ КОГО-ТО ПРОДОЛЖАТЬ 
ПОСТАВЛЯТЬ ТУДА ЭЛЕКТРОЭНЕРГИЮ»

“Московский коМсоМолец”    
21 марта 2016 года 

ИГРЫ ПАТРИОТОВ
ПОЛНЫЙ ТЕКСТ   

на сайте 

ПОЛНЫЙ ТЕКСТ   
на сайте 

Помощник госсекретаря 
США Том Малиновский любит 
позировать с табличкой: 
«Спросите меня о чем-нибудь!». 
Вот мы и спросили. 

Константин КОСАЧЕВ, председатель 
комитета Совета Федерации по 
международным делам.

Один из боссов американского Госдепа поспорил  
с «МК» о правах человека — в России и у себя на родине

Как следует из рассекреченных 
в 2005 году документов 
Госдепартамента, в свою бытность 
послом США в Гондурасе в начале 
80-х Джон Негропонте (на фото — в 
центре) покрывал и поддерживал 
деятельность местных «эскадронов 
смерти». Но эти разоблачения не 
помешали Негропонте получить 
должность высшего руководителя 
американской разведки. 

Том Малиновский считает, что «после смены 
правительства в 2014 году ситуация с правами 
человека в Украине значительно улучшилась». 
Интересно, как это сочетается, например, с 
сожжением людей живьем в одесском доме 
профсоюзов? 

Том Малиновский: «Десять лет 
тому назад наше правительство 
использовало методики допросов, 
которые любой ясно мыслящий 
человек счел бы пыткой».
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Кто поможет России выйти из кризиса? За-
крывшее на нас глаза западное сообщество? 
Пока непохоже. Шейхи Ближнего Востока, с 
которыми мы активно налаживаем дружбу? 
Уверенности в этом нет никакой, ведь араб-
ские толстосумы обманывали нашу страну 
неоднократно. Тогда, возможно, проверенные 
партнеры из стран ближнего зарубежья? С 
ними-то, не считая Украину, мы отношений 
не портили. Кроме того, чем России может 
помочь членство во Всемирной торговой 
организации? На эти вопросы «МК» ответил 
директор департамента экономического со-
трудничества Исполкома СНГ Андрей Куш-
ниренко, который сам когда-то был одним 
из идеологов вступления России в ВТО, а те-
перь держит руку на пульсе экономических 
взаимоотношений нашей страны с бывшими 
союзными республиками.

— Достигла ли экономическая ситуация 
в России так называемого дна? Если нет, то 
когда это «дно» будет достигнуто, и начнется 
экономический рост? Каким образом можно 
будет ускорить процесс разворота в обратную 
сторону?

— Важен не рост сам по себе. Например, в 
США он едва превышает 2%, а во многих азиатских 
и африканских странах прирост ВВП исчисляется 
двузначными цифрами.

Важно то, за счет чего экономический рост 
достигнут, в каких областях и на что направлен. 
Если за счет роста цен на нефть и другие сырьевые 
товары, за счет увеличения их добычи и производ-
ства товаров с невысокой степенью добавленной 
стоимости — то такой экономический рост не 
очень надежен.

Значительно более перспективным является 
модернизация промышленности и сферы услуг 
для встраивания в глобальные технологические 
цепочки или создание новых таких цепочек. Ведь 
смогла же Бразилия создать глобальную техно-
логическую цепочку для производства успешного 
самолета «Эмбрайер».

Еще одним важнейшим направлением эко-
номического роста являются вложения в челове-
ческий капитал (образование, здравоохранение, 

социальная сфера, сфера досуга). По этому пути, 
кстати, успешно продвигается Индия.

При соблюдении этих двух условий начнется 
устойчивый экономический рост и в России.

— Каким образом сотрудничество со 
странами СНГ может помочь России изме-
нить экономическую ситуацию в положитель-
ную сторону? Можно ли привести примеры 
уже существующих успешных совместных 
проектов?

— Основной смысл взаимного сотрудничества 
государств СНГ — это расширение рынков сбыта 
товаров и услуг, налаживание и развитие произ-
водственной кооперации. Весьма перспектив-
ными в этом плане являются сельское хозяйство, 
химическая промышленность (крупнотоннажная 

химия), атомная энергетика, транспорт. И сотруд-
ничество в данных областях развивается весьма 
успешно. В немалой степени этому способствует 
Договор о зоне свободной торговли СНГ от 18 
октября 2011 года.

Но существуют и объективные трудности. Из 
межгосударственной кооперации практически 
выбыла Украина, которая занимала важное место 
во многих технологических цепочках.

Кроме того, кооперация и сотрудничество 
нужны не сами по себе, а для того, чтобы произ-
водить товары и услуги, конкурентоспособные 
на мировых рынках. Для этого нужны соответ-
ствующие инвестиции, технологии и рынки сбы-
та. Следовательно, для создания на базе СНГ и 
ЕАЭС успешных глобальных цепочек добавленной 

стоимости необходимо найти таких партнеров, 
которые бы помогли странам Содружества решить 
эти задачи.

В этой связи представляется весьма инте-
ресной высказываемая в последнее время идея 
создания зоны свободной торговли ЕАЭС — ШОС 
с привлечением в нее Индии.

— За последние два года рубль поде-
шевел в 2,5 раза (на текущее время его ко-
тировки — около 70 рублей за доллар, хотя 
были и большие провалы). Принято винить 
во всем низкие цены на нефть. Но существу-
ют и другие причины, например, западные 
санкции. Возможно ли укрепить курс россий-
ской валюты (невзирая на нефтяные цены) и 
за счет чего? Какой курс наиболее выгоден 

российскому правительству и отечественным 
производителям?

— До той поры, пока основная часть доходов 
государственного бюджета складывается за счет 
экспорта нефти, газа и других видов сырья, а рас-
чет за них на мировых рынках идет в долларах, 
зависимость курса рубля от цен на нефть будет 
сохраняться, и никакими валютными интервен-
циями и административными запретами изменить 
эту ситуацию в принципе невозможно.

Но есть другие пути. Если наращивать экспорт 
товаров и услуг с повышенной степенью добав-
ленной стоимости, цены на которые на мировых 
рынках относительно стабильны (хороший пример 
Швейцария с лекарствами, часами и машино-
строением), если увеличивать долю расчетов в 
национальных валютах (пусть постепенно, пусть в 
рамках своп-расчетов), то и динамика курса рубля 
приобретет совершенно иной характер. Ни один 
рядовой американец, я думаю, не знает, каков курс 
доллара по отношению к другим валютам.

— Инфляция в России в этом году может 
составить 8–8,5%. Это уже не так плохо, ведь 
в прошлом году этот показатель был 12,9%. 
Если же нефтяные цены несколько месяцев 
продержатся в коридоре $50–60, то рост цен 
может сократиться до 6%. Достижима ли эта 
цель?

— Да, вероятно, эта цель достижима. Однако 
следует иметь в виду, что на показатели инфляции 
оказывает большое влияние политика централь-
ного банка любой страны. С одной стороны, от-
носительно высокая (но не галопирующая) ин-
фляция позволяет государству обесценить его 
задолженность и упрощает расплату по долгам. 
С другой, определенная ненулевая инфляция по 
Дж.Кейнсу позволяет впрыскивать в национальную 
экономику дополнительные средства и закрутить 
маховик экономического развития.

Именно с этой целью несколько дней назад 
глава ЕЦБ Марио Драги снизил ставку предостав-
ления финансовых средств до 0%.

Таким образом, «оптимальная» величина ин-
фляции для каждой страны и для каждого кон-
кретного исторического периода своя, а выбор 
ее — чрезвычайно сложный и многофакторный 
процесс.

Николай МАКЕЕВ.

На журналистов и правозащитни-
ков из сводной мобильной группы 
(СМГ) «Комитета по предотвраще-
нию пыток» напали на границе Ин-
гушетии и Чечни почти две недели на-
зад. Возбуждено три уголовных дела — за 
хулиганство, за умышленное уничтожение 
или повреждение имущества и за нападе-
ние в целях хищения чужого имущества, 
совершенное группой лиц с применением 
оружия, их объединили в одно производство. 
О перспективах расследования преступле-
ния мы поговорили с адвокатом потерпевших 
Петром Заикиным. 

— Что сейчас известно следствию о напа-
дении на правозащитников и журналистов?

— При мне без предупреждения, что ин-
формация составляет тайну, оглашалось, что 
следствие отрабатывает версию, что это частная 
инициатива «патриотов». Я считаю, что эта версия 
должна исследоваться. Но этого бы не произошло 
без попустительства со стороны представителей 
власти Чеченской Республики. Против «Комитета 
по предотвращению пыток» была проведена ин-
формационная кампания на чеченском телевиде-
нии, достаточно много людей могло воспринять 
это как руководство к действию. Но я не стал бы 
исключать, что к нападению причастны сотрудники 
правоохранительных органов.

— Почему? 
— Практически одновременно произошло 

три события: нападение на журналистов и право-
защитников на границе, разгром офиса «Комитета 

по предотвращению пыток» в Ингушетии, и еще 
одно — в Грозном: проникли в квартиру погибшей 
Натальи Эстемировой, которую для работы ис-
пользовала свободная мобильная группа (право-
защитницу, работавшую в Чечне, убили в 2009 
году. — Авт.). Все они взаимосвязаны.

На видеозаписи люди, взламывающие дверь 
в офисе в Ингушетии, с ног до головы увешаны 
оружием. На видеозаписи у квартиры Натальи 
Эстемировой — как минимум один человек в по-
лицейской форме, несколько — в форме МЧС 
и несколько — в гражданском. Дверь срезана 
болгаркой, вырезаны замок и петли. Это не две 
секунды работы, это достаточно шумно. Почему 
никто из соседей в многоквартирном доме не 
вызвал полицию? Потому что полиция там уже 
была. В Чечне без разрешения исполнительной 
власти даже муха не пролетит по проспекту Пу-
тина (квартира Эстемировой находится в другом 
районе, но так можно сказать про всю территорию 
Чечни), в открытую с оружием могут ходить только 
сотрудники полиции.

— Следствие рассматривает версию о 
возможной причастности сотрудников пра-
воохранительных органов?

— Расследованием преступлений сотруд-
ников должен заниматься Следственный комитет 
Российской Федерации — по моей информации, 
к делу его пока не привлекали.

— А подозреваемые есть?
— На текущий момент информации о том, что 

в деле есть какие-то подозреваемые, нет. Более 
того, скорее всего, они даже не появятся.

К работе конкретных ингушских следова-
телей и кураторам из центрального аппарата у 
меня вопросов нет. Но следователи могут ра-
ботать только с той информацией, которая у них 
уже есть, или с той, которую им приносят опе-
ративники. Ингушские оперативники не будут 
проводить оперативно-розыскные мероприятия 
на территории Чечни, они не пойдут на конфликт с 
правоохранительными органами соседней респу-
блики. Вспомним, что сказал Рамзан Кадыров год 
назад: если на территории Чеченской Республики 
появятся силовики без согласования с чеченскими  
силовиками (такой нормы в законе нет), то по ним 
будет открыт огонь на поражение. Кадыров свои-
ми словами не бросается — ни один ингушский 
оперативник на такой риск не пойдет. 

Я считаю, что расследование должно прово-
диться не на уровне субъекта, а на федеральном 
уровне. Почти одновременно произошло три со-
бытия, оперативно-розыскные работы нужно про-
водить и на территории Чеченской Республики, и на 
территории Ингушетии. Но преступление не будет 
раскрыто, пока из центра не пришлют оперативни-
ков, которые будут действительно работать. 

Валерия МАРКОВА. 
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6 В США 
ЧИГИРИНСКОМУ 
ГРОЗИТ ДО 20 ЛЕТ 
ТЮРЬМЫ
Бизнесмена заподозрили  
в незаконном контакте  
с несовершеннолетней

Полиция американского Гринвича (штат 
Коннектикут) задержала российского 
бизнесмена Шалву Чигиринского по по-
дозрению в незаконной связи с несовер-
шеннолетней. Как следует из досье в базе 
уголовных дел Верховного суда Коннекти-
кута, бизнесмену, который в 2008 году во-
шел в список самых состоятельных людей 
России по версии Forbes, инкриминируют 
незаконный контакт с девушкой младше 
16 лет и действия, которые могли повлечь 
вред ее здоровью.

О том, что задержанный действительно 
является 66-летним бизнесменом, который 
некогда попытался укрыться в Британии, а по-
том и в Израиле от преследования за неуплату 
налогов в России, подтверждает Би-би-си. По 
данным издания Greenwich Time, Чигиринский 
был задержан 10 марта после явки в поли-
цейский участок, однако позже отпущен под 
залог в 50 тыс. долларов. Как уточняется, 17 
марта состоялось первое слушание по делу 
с участием россиянина. Судебные органы 
отказываются разглашать подробности. От-
метим, что имя девушки также не подлежит 
огласке в соответствии с программой штата 
о защите конфиденциальности.

Обвинения Шалве Чигиринскому были 
предъявлены по статье №53-21 Уголовного 
кодекса Коннектикута. Это пункты о риске 
причинения вреда здоровью несовершенно-
летнего и о незаконном контакте с лицом, не 
достигшим 16-летнего возраста. При этом, 
согласно второму пункту части «a» статьи 
53-21, преступным взаимодействием можно 
счесть прикосновения к интимным частям 
тела (даже к внутренней поверхности бедер 
и ягодицам) лиц младше 16 лет или принуж-
дение потерпевшего к контакту с интимными 
частями тела преступника. В зависимости от 
деталей преступления злоумышленнику может 
грозить до 20 лет лишения свободы, однако не 
исключено, что обвинения могут быть сняты, 
уверяют опрошенные «МК» юристы.

Адвокат Чигиринского Одри Фельсон 
сообщил, что его подопечный не признает 
выдвинутые против него обвинения. «Мистер 
Чигиринский категорически отвергает все эти 
обвинения. Нашего клиента сильно огорчает 
то, что они появляются в разгар затяжного 
юридического спора, касающегося вопро-
сов опеки», — заявил юрист журналистам 
Greenwich Time. Судя по всему, речь идет о 
судебном процессе Чигиринского с бывшей 
супругой Татьяной Панченковой по поводу 
опеки над детьми и совместно нажитого иму-
щества. Как уточняет Би-би-си, пара состояла 
в браке с 2003 по 2009 год. В ходе разбира-
тельства бывшая жена даже обвиняла его в 
физическом и эмоциональном насилии.

Чем Чигиринский 
запомнился в России
Уроженец грузинского города Кутаиси 

(родился 1 июля 1949 года) Шалва Павлович 
Чигиринский пользуется скандальной извест-
ностью (и это еще мягко сказано) в российском 
и международном бизнесе. В 1970-х учился в 
Первом московском государственном медин-
ституте им. Сеченова. В начале 1980-х был 
замечен КГБ в незаконной торговле иконами. 
В тюрьму не посадили, но в 1987 году он был 
вынужден эмигрировать сначала в Испанию, 
затем в ФРГ. Именно там он и занялся ри-
елторством. СМИ утверждали, что он даже 
участвовал в реализации недвижимости рос-
сийской группы войск в Германии. Но все же в 
начале 1990-х годов вернулся в Россию, где и 
занялся вплотную девелоперским бизнесом. 
Были данные, что Чигиринский быстро нашел 
ключик к тогдашнему московскому правитель-
ству. Во всяком случае, подконтрольные ему 
фирмы получили контракт на строительство в 
Москве-Сити самого высокого в мире (по тог-
дашним расчетам) здания — башни «Россия» 
(600 м). Кроме того, он победил в тендере на 
снос гостиницы «Россия» с целью возведения 
на ее месте комплекса новых зданий. Оба этих 
проекта в конечном итоге провалились, но не 
столько из-за изменения позиции московской 
мэрии, сколько из-за мирового финансового 
кризиса 2008 года.

Кроме строительного бизнеса Шалва 
Чигиринский занимался в России и нефтяным. 
В частности, он являлся совладельцем со-
вместно с BP компании Sibir Energie, а также 
Московской нефтегазовой компании, через 
которую он осуществлял в начале нулевых 
контроль над московским НПЗ. Впоследствии 
следственные органы обвинили его в том, что 
часть прибыли от НПЗ тут же незаконно пере-
водилась на ряд офшорных компаний.

СМИ при этом утверждали, что помощь в 
реализации многочисленных высокодоходных 
проектов Чигиринского осуществляли не толь-
ко ряд бывших высокопоставленных чиновни-
ков столичной мэрии, но и ряд криминальных 
группировок, прежде всего из Грузии.

В 2008 году он вошел в список милли-
ардеров Forbes с $2,5 млрд. Но уже через 
год он рухнул до $600 млн. А затем вообще 
испарился из списка мировых богачей. Сказка 
кончилась. Против Шалвы ополчились и мо-
сковские власти, и его деловые партнеры, а 
главное, BP. Им всем он сильно задолжал. 
Были претензии и прокуратуры. В частности, 
в 2009 году по ряду исков он проиграл дела в 
Высоком лондонском суде, который смог аре-
стовать большинство его активов и в России, 
и в ряде других стран.

Впрочем, он тогда остался на свободе, 
так как от российского правосудия он успел 
скрыться в Великобритании, а от британского 
— в Израиле.

Константин СМИРНОВ,
Игорь СУББОТИН.
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О том, что неизвестные вскрыли квартиру Натальи Эстемировой в Грозном, 
правозащитники узнали только благодаря видеозаписи. Членам семьи 
покойной и членам СМГ ничего не сообщили ни полицейские, ни соседи.

Шалва Чигиринский после одного 
из судебных заседаний.

В минувшую субботу в Таганском загсе Мо-
сквы случился свадебный переполох в бук-
вальном смысле слова. Развеселая компания 
из почти полусотни человек, явившаяся на 
бракосочетание, выглядела, по мнению со-
трудников загса, слишком неформально. 
Более того — женихом и невестой в данном 
случае явились двое трансгендеров — Рэйда 
Линн и София Грозовская. 

Отказывать в регистрации у работников 
загса не было никаких оснований: София, вос-
принимающая себя как женщина, выглядящая 
как женщина, принимающая гормонально-
заместительную терапию, согласно паспорту 
является пока мужчиной. Паспорт же Рэйды, 
одетой в мужскую одежду и называющей себя 
в мужском роде, — на женское имя.

Присутствовать при заключении брака 
пришли около 40 родственников и друзей Линн 
и Грозовской — разноцветные неформальные 
наряды, разноцветные экстравагантные при-
чески, разноцветные радужные флаги, платки, 
ленточки. А главное, жених и невеста, выглядящие 
как две девушки... 

Сотрудники загса впали в ступор. Честно 
говоря, им не позавидуешь: с одной стороны, 
свадьба как свадьба, наряды хоть и необычные, 
но вполне в рамках приличий, документы брача-
щихся в полном порядке. Но с другой — радужная 
символика, за которой мрачной тенью маячат 
неприятные статьи закона об оскорблении чувств 
и о гей-пропаганде...

В загс вызвали полицию. Полицейские тоже 
обалдели, потом уцепились за то, что в загсе на-
ходится ребенок одного из сотрудников, и даже 
подогнали автозак. 

К счастью, у обеих противоборствующих 
сторон хватило ума не доводить дело до его 
применения. Сотрудники загса, которые сперва 
заперли дверь и отказывались ее открывать, 
поставили своим условием убрать ЛГБТ-флаг. 
А потом все-таки зарегистрировали брак, прав-
да, в торжественный зал пустили только самих 
новобрачных.

— Я счастлива, что нам удалось это сделать, 
— рассказала «МК» 22-летняя София.

— Как давно вы осознали, что ваша по-
ловая принадлежность не соответствует 
физиологической?

— До 17 лет меня мало интересовали как во-
просы своего пола и гендера, так и романтические 

отношения. Но к восемнадцати я уже доста-
точно ясно поняла, что что-то не так, и начала 
искать информацию. В 21 начала гормонально-
заместительную терапию.

— Как складывались ваши отношения 
с Рэй?

— С Рэем мы познакомились летом 2015-го 
— у нас было много общих друзей. Мы писали 
друг другу многостраничные письма и прово-
дили ночи в обсуждениях сложных и важных 
для нас вещей. За эти несколько месяцев мы 
вместе прошли через массу трудностей, вместе 
переживали большое горе и большую радость. 
Полтора месяца назад нам стало очевидно, что 
мы понимаем друг друга, как самих себя, и ре-
шили пожениться.

— А Рэй — мужчина или женщина?
— Рэй сам называет себя в мужском роде, 

но спокойно относится к тому, что его называ-
ют в женском. Он не делает трансгендерный 
переход.

— Пока у вас мужские документы, но, 
наверное, со временем вы их поменяе-
те. И тогда свидетельство о браке станет 
недействительным...

— Да, в случае смены документов брак ста-
нет недействительным, поэтому, пока это воз-
можно, я не буду менять паспорт.

Свое мнение об этой свадьбе «МК» высказал 
ЛГБТ-активист Павел Самбуров:

«Трансгендеры — это люди, чей соци-
альный, психологический пол не совпадает с 
физиологическим. Они ничего не могут с собой 
поделать, если, имея, скажем, мужское тело, 
ощущают себя женщиной — и наоборот. Но 
этим людям точно так же, как всем остальным, 
хочется жить полноценной жизнью, любить, 
радоваться. Я не вижу оснований, по которым 
загс не хотел регистрировать брак: молодые 
пригласили родственников-друзей, хотели 
разделить с ними свое счастье, оделись так, 
как считают нарядным — зачем было чинить им 
препоны? Я давно и хорошо знаю Рэй Линн, ей 
25 лет, она заканчивает МГУ, активно борет-
ся за права не только ЛГБТ, но и за честные 
выборы, за права политзаключенных. Софью 
Грозовскую знаю меньше, но неоднократно 
видел их вместе и убежден, что там — настоя-
щая любовь».

Ирина СЕЛИВЕРСТОВА.

Смешалось все: женихом была дама, а невестой — мужчина

ПРЕСТУПЛЕНИЕ БЕЗ НАКАЗАНИЯ
До сих пор не установлено, кто напал на журналистов  
и правозащитников; их адвокат опасается, что дело не будет раскрыто

Эксперт «МК» 
рассказал, когда 

наша страна 
выплывет из 

финансового кризиса

«НИ ОДИН 
АМЕРИКАНЕЦ 

НЕ ЗНАЕТ КУРС 
ДОЛЛАРА»
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София (справа) и Рэйда.

Российский кинорежиссер 
и актер Федор Бондар-
чук заявил о разводе с 
женой Светланой. Вместе 
супруги прожили 25 лет. 
«По-прежнему оставаясь 
близкими людьми, сохраняя 
взаимное уважение и любовь 
к нашим родным, мы, Федор 
и Светлана Бондарчук, со-
общаем: мы приняли решение 
развестись», — говорится в 
сообщении Бондарчуков. 
Конкретных причин для разры-
ва отношений не указывается, 
супруги отмечают лишь, что 
их пути разошлись. «Мы пере-

стали быть парой, но остаемся 
друзьями», — добавляют они. 
Слухи о разладе в семье 
режиссера появились давно. 
Так, в сентябре прошлого года 

многие отметили, что Свет-
лана Бондарчук сменила свой 
ник в Instagram на @svetarud-
skya (Рудская — ее девичья 
фамилия).

Подготовила Елена КОРОТКОВАNON-STOP
КАДР

Депутат Госдумы Николай 
Валуев, который прибыл 
на парламентские выборы 
в Казахстане в качестве 
наблюдателя, зафикси-
ровал на участке одно 
нарушение. Как сообщил 
журналистам российский 
парламентарий, он увидел, 
как избирательная комис-

сия выдала бюллетень для 
голосования человеку, 
который пришел на участок 
без документов. В осталь-
ном Валуев остался доволен 
организацией выборов. Это 
его второй опыт наблюдения 
за выборами в Казахстане. 
В прошлом году боксер 
присутствовал на выборах 

президента этой страны. В 
этот раз Казахстан выбирает 
новый состав парламента, 
поскольку в январе Нурсул-
тан Назарбаев подписал указ 
о роспуске нижней палаты 
парламента республики — 
в связи с обострившейся 
экономической ситуацией в 
стране.

БОГЕМА

СКАНДАЛ

ВЫБОРЫ

ФЕДОР БОНДАРЧУК РАЗВОДИТСЯ СО СВЕТЛАНОЙ ПОСЛЕ 25 ЛЕТ 
СОВМЕСТНОЙ ЖИЗНИ 

УКРАИНСКИЕ РАДИКАЛЫ ПРОГНАЛИ ЛГБТ-АКТИВИСТОВ ИЗ ЛЬВОВА

ВАЛУЕВ ПРЕСЕК НАРУШЕНИЕ В ХОДЕ ВЫБОРОВ В КАЗАХСТАНЕ

На одном из пляжей Арабских Эмиратов прошел международный фестиваль 
воздушных змеев. Мероприятие, в котором приняли участие 83 человека из 25 разных стран, 
собрал свыше 60 тыс. зрителей.

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

КАЗУС

Дмитрий Медведев.

Главе Ингушетии Юнус-
беку Евкурову не понра-
вился помпон на шапочке 
мальчика, потому он по-
просил ножик и отрезал эту 
деталь головного убора.  
Экзекуция имела место во 
время традиционного по-

сещения поселков главой 
республики. Увидев малыша 
в белой спортивной шапочке, 
Евкуров задал ему вопрос: 
«Кто ты — мальчик или 
девочка?» Малыш сообщил, 
что он мальчик. После чего 
его головной убор лишил-

ся помпона. «В некоторых 
вопросах я придерживаюсь 
консервативных взглядов», 
— прокомментировал свой 
поступок Евкуров. По его 
мнению, помпон может быть 
элементом одежды только для 
девочек. Впрочем, «МК» вы-
яснил, что господин Евкуров 
не вполне прав.

Костя Цзю.Антон Шипулин.
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Украинские радикалы по-
кусились на европейское 
будущее Украины. Именно 
так оценил произошедшее 
во Львове посол США на 
Украине Джеффри Пайетт. 
«Проявления нетерпимости 

во Львове противоречат 
европейскому будущему, ради 
которого украинцы так много 
пожертвовали», — заявил 
американский дипломат. На-
помним, в выходные в городе 
планировалось проведение 

Фестиваля равенства, иниции-
рованного ЛГБТ-активистами. 
Поскольку националисты еще 
накануне заявили, что не по-
зволят «радужным» ходить по 
городу парадами, фестиваль 
намеревались провести в 
стенах гостиницы. Но и это не 
удалось. Сначала в гостиницу 
поступил звонок о том, что 
здание заминировано. А когда 
эвакуированные участники 
фестиваля начали выходить 
на улицу, там их камнями и 
файерами встретили национа-
листы. Полиция, которая по-
пыталась заступиться за ЛГБТ-
активистов, тоже получила 
порцию камней. Участникам 
фестиваля пришлось срочно 
покинуть город. 

ЕВКУРОВ ПРОТИВ ПОМПОНОВ

КОМУ ЕЩЕ МОГ БЫ ПОДПОРТИТЬ ГОЛОВНОЙ УБОР ГЛАВА ИНГУШЕТИИ? 
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Для учителей и директоров московских школ 
начали проводить цикл семинаров, на которых 
их обучат навыкам обнаружения и профи-
лактики в молодежной среде религиозного 
экстремизма, национализма и конфликтов 
на межэтнической почве. С такими умениями 
педагоги смогут противостоять вовлечению 
своих учеников в деструктивные секты и ра-
дикальные движения.

Все учителя обществознания столицы прой-
дут цикл семинаров, а затем проведут у себя в 
классах уроки, на которых расскажут детям о так-
тике и стратегии миссионеров-экстремистов.

Все начинается с малого, считает завлаб вос-
питания и социализации детей Института изучения 
детства, семьи и воспитания РАО Игорь Метлик:

 — Подросткам всегда хочется быть «не как 
все», отличаться, выделяться. И на этом фоне их 
очень легко привлечь принадлежностью к некому 
тайному закрытому сообществу. 

 Поскольку учителя постоянно находятся 
в детской среде, им нужно научиться замечать 
опасные признаки, свидетельствующие о том, 
что ребенок попал под чье-то влияние. Им нужно 
обращать внимание на характерные «группы ри-
ска» замкнутых, малообщительных детей, которых 
травят сверстники. Именно к ним опытные психо-
логи, коими являются вербовщики экстремистов 
и сектантов, легко подбирают ключики. 

Дети, которых обрабатывают псевдорелиги-
озные вербовщики, высказывают в разговорах и 
в соцсетях весьма характерные вещи. Например, 
нетерпимое отношение к традиционным религиям, 
которое вбивается в первую очередь, поскольку 
традиционные вероисповедания являются глав-
ными конкурентами сектантов. 

 — Не все знают, что сектанты предпринимают 
попытки вполне официально проникнуть в систему 
образования, — рассказывает Игорь Метлик. — 
Конечно, сейчас уже не девяностые, но опасность 
тех смутных времен сегодня компенсировалась 
развитием Интернета…

Ну и, конечно же, важнейшим моментом про-
светительской работы является контрпропаган-
да. Нужно научить детей замечать абсурдность 
риторики «миссионеров», выявлять нелепости, 
которые они несут. Например, показать, что крайне 
нелепо смотрятся апокалиптические запугивания, 

которые обожают многие секты, — они назна-
чают четкие даты конца света и иных знаковых 
событий, а когда объявленное не сбывается, с 
легкостью меняют «правила игры» и как ни в чем 
не бывало вносят поправки или назначают новый 
апокалипсис. Все это можно и нужно троллить и 
высмеивать, показывая подросткам, что минусов 
в присоединении к «тайному клану избранных» 
всегда больше, чем мнимых плюсов.

Специалисты не зря говорят, что классиче-
ские религии являются главными соперниками 
деструктивных сект и экстремистских культов, 
поэтому ведущее орудие «миссионеров» — ложь, 
в которой они смешивают классическую религию 
и свои установки. 

— Особенно страдает от этого вполне тра-
диционный для России ислам, — говорит доцент 
кафедры этнопсихологии и психологических про-
блем поликультурного образования Московского 

городского психолого-педагогического универ-
ситета Ольга Павлова. — Главная причина, по 
которой запрещенную у нас в стране организацию 
«Исламское государство» начали называть исклю-
чительно ДАИШ, а не ИГ, в том, чтобы перестать 
дискредитировать нормальный ислам, к которому 
идеология ИГ не имеет ни малейшего отношения! 
ДАИШ и многочисленные его клоны выступают 
якобы от имени ислама, извратив его практически 
полностью. Однако их деятельность эффективна: 
их вербовщики бьют по самой незащищенной 
группе — подросткам и молодым людям 16–25 лет, 
из которых более 80% затягиваются в группировки 
и секты через Интернет. «Миссионеры» знают, что 
нужно подросткам, романтизируют и героизируют 
противоправные действия, правовой нигилизм, 
«отрицаловку», чем привлекают активных, но не-
способных себя реализовать в чем-то позитивном 
молодых людей. Взрослые же не вполне понимают, 
что тех, кто запутался, нужно активно поддержи-
вать. Вспомните историю Варвары Карауловой: у 
девушки была нездоровая атмосфера в семье, и на 
этом фоне она стала легкой добычей вербовщика. 
Но когда ее вернули из Турции, она снова попала 
в ту же атмосферу одиночества, невнимания и 
непонимания, а кроме этого, вдобавок еще и под 
травлю — и через некоторое время ее снова за-
метили за общением с вербовщиком.

Евгений БАЛАБАС.
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КРОССВОРД КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

АЛЬМА-МАТЕР

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. «Улика» для врача, после 
осмотра пациента ставящего предварительный 
диагноз. 4. Непромокаемые «трусики» младенца. 
10. Танк, способный передвигаться по суше и по 
воде. 11. Ударная сторона винтовки. 13. «Пепель-
ница» в парке. 14. Африканская муха — перенос-
чик сонной болезни. 15. Производитель, кото-
рого монополист изгнал с рынка. 16. Плечистая 
преграда за спиной банкира. 18. Летний месяц 
с Яблочным Спасом. 20. Безумный католик, уби-
вавший гугенотов в Варфоломеевскую ночь. 22. 
Процесс превращения девушки в бабушку. 23. 
Качество друга или жены, не способных на пре-
дательство. 24. Ученый муж, который выше член-
корреспондента. 27. Драма, среди персонажей 
которой есть баронесса Штраль и князь Звездич. 
30. Подлый, бесчестный поступок. 32. Остов 
сооружения. 34. Бойфренд на русский лад. 35. 
«Шкатулка» курильщика. 36. Слезное «оружие» 
капризной дочки. 38. Песня, звучащая после 
новогоднего боя Курантов. 39. Процесс, закон-
чившийся полным выздоровлением. 40. Оружие 
ближнего действия для поражения противника 
струей горящей смеси. 41. Запретная зона для 
автомобилей. 42. Веселый танец отдыхающих 

на пляже, изображающих паровозик.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. «Обойма» с горошинами. 
2. Американская кошка, крупнее которой только 
ягуар. 3. Ягодка в коктейле мартини. 5. Тест на 
знание собственной биографии. 6. Площадь 
для парадов и строевых военных занятий. 7. 
«Напарница» стыда, которых нет у наглеца. 8. 
Крики голодной Мурки. 9. Любой спиртной на-
питок, употребляемый перед едой. 10. «Час пик» 
в театральном буфете. 12. Слуга народа, засе-
дающий в Государственной думе. 17. Неболь-
шая ссора, испортившая семейную идиллию. 
19. Тонкий облегающий свитерок. 20. Редкий 
факт в лексиконе ученого. 21. Стремление по-
лучить материальную выгоду любым путем. 25. 
Часть города, ограниченная пересекающимися 
улицами. 26. «Министр финансов» в Древней 
Руси. 27. «Холестериновый» гриб. 28. Волчье 
«желание» голодного сотрудника перед обедом. 
29. Опытный специалист, у которого консульти-
руются. 31. Тетя Маша, которая ищет истину в 
вине и водке. 33. «Рука» подъемного крана. 34. 
«Фабрика» по добыче меда. 37. Рогатый призрак, 
привидевшийся алкоголику. 38. Символ в трио 
с флагом и гимном.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 18 МАРТА
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Коллега. 4. Экскурс. 10. Эскадра. 11. Сварщик. 13. Тень. 14. Пазл. 15. 
Иждивение. 16. Лорнет. 18. Склока. 20. Свинина. 22. Мятежник. 23. Медведка. 24. Прототип. 
27. Ботаника. 30. Реактор. 32. Летчик. 34. Пандус. 35. Рождество. 36. Клон. 38. Сало. 39. 
Риелтор. 40. Адвокат. 41. Тачанка. 42. Гадание.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Картель. 2. Лось. 3. Гранит. 5. Кариес. 6. Клип. 7. Стеллаж. 8. Василиск. 9. 
Аскетизм. 10. Энергия. 12. Католик. 17. Ессентуки. 19. Колесница. 20. Санитар. 21. Аудитор. 
25. Раствор. 26. Плацдарм. 27. Батискаф. 28. Квадрат. 29. Блокнот. 31. Условие. 33. Кролик. 
34. Порода. 37. Ниша. 38. Сажа.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 19 МАРТА
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Лакомка. 4. Цветник. 10. Сородич. 11. Аферист. 13. Очки. 14. Теща. 15. 
Лейтенант. 16. Авария. 18. Аспект. 20. Политик. 22. Канистра. 23. Ревность. 24. Доберман. 
27. Канитель. 30. Издание. 32. Огонек. 34. Газета. 35. Искажение. 36. Овощ. 38. Шест. 39. 
Кутенок. 40. Станция. 41. Пиранья. 42. Казарма.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Лимонад. 2. Обои. 3. Кровля. 5. Верста. 6. Тест. 7. Куранты. 8. Считалка. 
9. Гарнитур. 10. Складка. 12. Телепат. 17. Извинение. 19. Синоптика. 20. Потемки. 21. Кивание. 
25. Обморок. 26. Надбавка. 27. Контекст. 28. Лотерея. 29. Логотип. 31. Пастила. 33. Китель. 
34. Геенна. 37. Щука. 38. Шина.

сниму
❑ сниму комнату

т. 8-495-514-59-87

❑ материнские платы, 
микросхемы, 155, 
ЭТО, разъемы, КМ. 
(495)945-70-91, 
(495)945-71-91, 
(495)945-60-02

✓ Имеются противопоказания 
к применению и использова-
нию, необходимо получить 
консультацию специалиста.

предлагаю
❑ запои. Алкоголизм. 

Круглосуточно
т. (495)956-01-07

❑ запои. Круглосуточно
т. (495)225-24-92

❑ запои. Лечение 
алкоголизма
т. (495)735-40-20

❑ купирование запоев
т. (495)995-22-50

предлагаю
❑ адвокаты

т. 8-495-728-25-09
❑ адвокаты. 

Возврат квартир.
т. 8-495-210-25-63

приглашаю
❑ массажисток

т. 8-905-719-93-33
❑ массажисток

т. 8-915-472-26-64
❑ массажисток

т. 8-985-235-78-57

продаю
❑ мебель (Италия, Китай)

т. 8-916-392-31-39

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД.

т. 8(495)720-68-36

предлагаю

 безболезненное 
усыпление, вывоз. 
Мосветслужба
т. 8-495-979-58-12

❑ ветпомощь на дом. 
Круглосуточно. 
т. 8(495)231-86-08

куплю
❑ КМ, микросхемы, ПП3, 

разъемы
т. 8(495)786-08-65

куплю
❑ автовыкуп дорого

т. 8(903)126-76-81

куплю
❑ антиквариат любой

т. 8-495-641-67-21
❑ коньяк времен СССР

т. +7-903-667-34-34

8-800-234-55-07, 
8/495/998-37-73,

www.medexpress.msk.ru

HAРКОЛОГИЧЕСКАЯ
КЛИНИКА 

«МЕДЭКСПРЕСС»

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

продаю

предлагаю

предлагаю
❑ издадим книгу 

от пяти экземпляров.
т. 8-499-253-21-07

❑ изготовление книг 
и брошюр 
от 1 экземпляра.
т. 8(499)195-60-43

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

предлагаю
❑ переезды

т. 8(495)517-44-72
❑ грузоперевозки

т. 8-916-624-10-58

предлагаю
❑ РАССЛАБЛЕНИЕ

т. 8-903-784-21-31
❑ ваш отдых. 

Все районы
т. 8-903-128-45-45

❑ отдых
т. 8-967-083-22-29, 
8-910-481-62-54

❑ отдых
т. 8-967-087-42-72, 
8-915-409-11-01

 отдых
т. 8-968-515-79-19

❑ отдых
т. 8-985-235-78-33, 
8-985-234-37-76

 отдых!
т. 8-903-150-46-00

 отдых! Центр!
т. 8-966-194-01-01

❑ расслабление
м. "Смоленская" 
т. 8-903-238-88-31

❑ расслабление!
т. 8-916-299-45-42

❑ релакс
м. "ОТРАДНОЕ"
т. 8-903-683-55-00,
м. "МЕДВЕДКОВО"
т. 8-963-694-47-47

 организация релакса 
для ЖЕНЩИН. 
Круглосуточно
т. 8-965-375-82-32

❑ отдых
м. "Беговая"
т. 8-925-642-44-45

❑ отдых
м. "Варшавская"
т. 8-925-435-65-08

❑ отдых
м. "Кузьминки"
т. 8-929-501-59-28

❑ отдых
м. "Тульская"
т. 8-926-716-34-87

❑ отдых по Москве
т. 8-495-648-83-02

❑ отдых
т. 8-903-003-91-42 
круглосуточно

❑ отдых
т. 8-915-411-47-05, 
8-915-304-24-58

❑ отдых
т. 8-926-217-01-15

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

НАРОДНЫМ РЕМЕСЛАМ 
УЧИМСЯ В МФЮА

Студентам МФЮА, осваивающим твор-
ческие специальности, обучение практике на-
родного декоративно-прикладного искусства 
особенно полезно. Техника «северной черни» 
возникла в Великом Устюге в ХVII веке, ее секре-
ты, передаваясь из поколения в поколение, дош-
ли до наших дней. На выставке в МФЮА гости 
Университета увидят изделия начала прошлого 
века, эксклюзивные авторские экземпляры, со-
временные изделия ХХ—ХХI вв., выполненные из 
серебра и украшенные черневым орнаментом, 

нанесенным вручную по старинной уникальной 
технологии. Как это делается, своими глазами 
смогут увидеть гости МФЮА в ходе мастер-
класса по чернению. Ул. Введенского, 1А, 
7-й этаж, 16:00. Вход свободный.

(495) 221-10-01, www.mfua.ru
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23 марта в Московском финансово-
юридическом университете МФЮА 
пройдет мастер-класс для студентов 
колледжа и вуза, также приглашаем 
школьников и их родителей. Обучение 
народному ремеслу — серебряному 
делу — проведут мастера из Великого 
Устюга, приехавшие в МФЮА по при-
глашению с мастер-классом и выстав-
кой своих работ.

В ШКОЛАХ ПРОЙДУТ 
УРОКИ «АНТИСЕКТАНТСТВА»
Учителей тренируют распознавать детей, 
затянутых в экстремистскую организацию или секту

Боже, что вчера творилось! Во-первых, 
яблоку негде упасть в полуторатысячном зале, 
несмотря на иные билетики в партер по 140 евро. 
Во-вторых, уже на последнем куплете финаль-
ной «Аллилуйи» весь зал как один человек уже 
стоял, словно в экстазе, смахивая слезу. А потом 
через оркестровую яму полетело под сотню бу-
кетов, с десяток увесистых коробок с конфетами, 
какие-то книги, подарки. «Ура», «спасибо», «мы 
вас любим»… Женщины 40+ едва не дрались с 
охранниками, желая пробраться на сцену.

Подобной встречи я лично не видел нигде 
и никогда: у нас такая глубокая сердечность 
давным-давно не в моде, скорее признак про-
винциальности. А тут они по-другому не могут, 
но… обо всем по порядку.

Итак, канун спектакля, 12 часов ночи, две 
фуры из Москвы потихоньку паркуются у мас-
штабного концертного зала Stadthalle. Вся по-
становочная часть, понятно, встречает много-
численные коробы с декорациями, софитами, 
звуковым оборудованием...

— Смотрите, при разгрузке корабль Ре-
занова поцарапали! — главный реквизитор 
нежно трет чуть пострадавший бок «корабля» 
(декорация килевой части, состоящая из двух 
половинок).

Кстати, любопытно, что «корабля» таких два: 
один — для игры дома, другой — для гастролей, 
и изготовлены они еще в незапамятные времена 
— свыше 30 лет назад. Как шутит Марк Захаров 
(а он с дочерью Александрой присутствует тут 
же), «нашу, ленкомовскую «Юнону» любят уже не 
то 60, не то 70 лет», — иногда кажется, что она 
старше самого театра.

— Мне кажется, даже с первого ряда никто 
не увидит, что дерево на лодке слегка обнажи-
лось, — говорю я реквизиторше.

— Нет, все должно быть в полном порядке, 
придется где-то с утра искать коричневую краску 
или йод разводить, чтоб замазать…

…Увы, о том, чтоб «с собой привезти», и 
речи быть не могло: на немецкой таможне фуру 
просвечивали специальным сканером, каждая 
(каждая!) мелочь заносилась в специальный ре-
естр, вплоть до «из какой стали у вас ножницы?», 
и ни о каких баллончиках с краской — а без них 
реквизитор как без рук — даже не мечтали.

Час ночи. Ребята уже разгрузили фуры, за-
ставив балками, фермами, досками, ящиками 
всю сцену.

Разворачивают на полу план сборки деко-
рации, отмечают мелом, что куда и как ставить, 
и — пошло до шести утра.

Немцы тоже активно помогают, развешивая 
сложную декорацию — мачты судна, веревочные 

и железные трапы, реи, колокол, устанавливают 
прозрачный пол.

— Ребята, кто в курсе — а огня у нас здесь 
не будет? — спрашивает у постановочной части 
дюссельдорфский Резанов — Дмитрий Певцов 
(на другие города приедет Виктор Раков).

— Нет, увы, пожарные добро не дали.
— Жаль.
Как помните, в Москве по сцене бегает су-

масшедший в белых одеяниях и разбрасывает 
вокруг себя живые горящие факелы. Немцы одну-
две свечи позволили — и на том спасибо.

С пожарными, кстати, целая зарисовка вы-
шла: едва музыканты «Аракса» расселись в яму 
перед сценой как им удобно, подошел милый 
служащий и с улыбкой изрек, что друзья сидят 
прямо на пожарном занавесе, который «в случае 
чего» поднимается снизу.

В это было трудно поверить: как это занавес 
такого размера на огромную сцену может вылезти 
снизу? Но за десять минут до начала спектакля в 
театр пожаловали два строгих человека в форме, 
зазвонил пожарный колокол, и снизу вылезла 
огромная железная раковина, вмиг сплошняком 
перегородившая сцену и зал…

…Три часа до здешней премьеры, освети-
тели и звуковики в полном цейтноте.

В зал наконец входит Марк Анатольевич, 
вместе с ним на второй ряд садится Дмитрий 
Певцов, потому что именно он ведет репетицию, 

пропевая свои партии прямо с места: «Ангел 
16-летний…»

— Я с удовольствием доверяю Дмитрию 
репетиции, — скажет мне потом Захаров, — ну, 
скажем, когда я отсутствую. Но... долго отсут-
ствовать нельзя.

— Марк Анатольевич, вы нам скажете перед 
прогоном напутственное слово?

— Скажу… — Захаров берет микрофон. — 
Очень коротко. По нашей традиции, гастроли 
всегда превращаются в укрепление спектакля, 
который получает новый стимул и приобретает 
новую заразительность. Подумайте об этом. Но 
одно из достоинств «Юноны» и «Авось» в том, — 
продолжает Захаров, — что повышенная гром-
кость, какие-то запредельные выси децибелов, 
сменяются совершенно камерным, едва слыш-
ным вокальным звучанием. И этот диапазон пре-
красен. Как прекрасна и новая группа молодежи, 
вошедшая в «Юнону» за последние 60–70–80 лет 
(смех в зале), она внесла некую пластическую 
радость… А сейчас прошу Дмитрия Певцова…

…Певцов враз сплачивает очень разную 
команду (артистов, хористов, музыкантов), по-
нимая все нюансы изнутри и снаружи. Ему очень 
доверяют.

— Послушай, — говорит он коллеге, стре-
ляющему в первой же мизансцене в дирижера 
хора, — я видел, как пламя вырвалось из дула 
пистолета, бери ниже, не стреляй в лицо, а то 

мало ли…
Кто-то спрашивает: «А что, мол, это разве 

не наши пистолеты?»
— Конечно, нет, — Певцов отвечает. — Ору-

жие нам предоставила немецкая сторона, надо 
его еще проверить.

…Когда Кончита (заводная Волкова) бьет 
хлыстом в сцене яростного спора с отцом-
губернатором, тут тоже должен раздаваться 
пистолетный хлопок.

— Хлопок хороший, но тише, чем у нас в 
«Ленкоме», — замечает Певцов.

Кто-то советует стрелять из двух стволов 
одновременно, чтоб звук был громче.

— Я-то могу из двух, — реагирует артист за 
сценой, — но число патронов ограничено...

— Как можно приезжать на гастроли в Гер-
манию с малым числом патронов? — удивляется 
Марк Захаров.

— Марк Анатольевич, да их тоже немцы нам 
выдают!

...Казалось бы, спектаклю столько лет — 
все уже должно быть как на автомате. Однако 
как раз в этот момент понимаешь важность и 
обязательность репетиции: «Юнона» в каких-то 
многочисленных нюансах будто рождалась за-
ново у нас на глазах.

— Трубачи, не трубите мимо микрофо-
нов, все должно быть очень четко, тогда это 
«выстрелит».

— Матросы, вы помните, что по веревочным 
лестницам здесь мы не залезаем, а только изо-
бражаем, не забудьте!

— Давайте отрепетируем расхождение 
со сцены, вы нормально видите лестницы в 
темноте?

Прогон завершен, все уже в мыле, ждут по-
следних указаний.

— Друзья, желаю вам праздничного спек-
такля! — восклицает худрук.

…Зал наполнился необычно быстро. Уже не 
удивляло то, что каждый билетер-гардеробщик-
охранник говорили по-русски, причем не с не-
мецким акцентом.

Ко мне тут же, увидев, что я — с театром, 
стали подсаживаться какие-то дамы.

— А это и в самом деле Марк Захаров? — 
удивляется рыжая кокетка. — Как хорошо вы-
глядит, хоть и с палочкой!

— Весь зал битком.
— Ну а как же! Я же распространитель би-

летов, я в зале знаю всех.
— Как? Все полторы тысячи?
— Ну не всех, конечно… Со многими 

пришлось жить в общежитии, когда только 
переехали.

— А немцы здесь есть?
— Ни одного. Немцы ничего не поймут. 

Только наши.
Сентиментальные русские немцы воспри-

нимали визит «Ленкома» не как «шоу за свои 
деньги», но как родное священнодействие, не-
обходимую сопричастность своей стране и куль-
туре, и долго они махали вслед отъезжавшим 
автобусам с артистами…

Ян СМИРНИЦКИЙ, Дюссельдорф.

ДЕЦИБЕЛЫ «ЛЕНКОМА»

...Итак, «Ленком» с легендарной 
«Юноной» отправился в непростое 
турне по Германии (Дюссельдорф 
— Ганновер — Франкфурт), и пер-
вый же город подарил такую бездну 
оваций, что корифеи были вынуж-
дены вспомнить знаменитые фран-
цузские гастроли 1983 года, орга-
низованные Пьером Карденом.

ВЗОРВАЛИ РУССКИИ 
ДЮССЕЛЬДОРФ
«Юнона» и «Авось» словно заново родилась  
на немецких подмостках
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Нескончаемый поток ценителей искусства 
хлынул на днях на выставку редких полотен 
Айвазовского, на пару месяцев позаим-
ствованных музейным комплексом «Новый 
Иерусалим» из Феодосийской картинной 
галереи и нескольких подмосковных му-
зеев. Как и предсказывало министерство 

культуры Московской области, вокруг экс-
позиции разгорелся небывалый ажиотаж. И 
неудивительно: перед искушенной публикой 
предстали картины, впервые собранные 
воедино. Причем у гостей выставки появи-
лась возможность познакомиться с Айвазов-
ским не только как с маринистом, но и как с 
портретистом. В этом амплуа гениальный 
художник все-таки мало кому знаком.

Как уже сообщал «МК», в 2015 году между 

правительствами Московской области и Ре-
спублики Крым было подписано соглашение о 
торгово-экономическом, научно-техническом и 
культурном сотрудничестве. В рамках этого со-
трудничества и была достигнута договоренность 
об организации выставки Айвазовского. Двери 
музейно-выставочного комплекса «Новый Иеру-
салим», расположенного в подмосковной Истре, 
торжественно распахнулись в конце марта, при-
глашая всех желающих насладиться талантом 
мастера кисти. В экспозиции «Айвазовский. 
Крым–Подмосковье» представлено в общей 
сложности 19 работ знаменитого художника.

У данной экспозиции есть изюминка. Она 
исполнена тихой радостью. Она дышит оду-
хотворенным спокойствием и чарует нежной 
красотой. То есть в ней нет ни одной баталь-
ной картины и ни одного крушения... Только 

спокойные морские пейзажи, написанные в 
теплых тонах. Но все они так или иначе имеют 
историческую подоплеку, поэтому, чтобы углу-
биться в творчество Айвазовского, посетителям 
выставки приходится заказывать гида. А вот 
настоящим сюрпризом экспозиции является, 
пожалуй, наличие портретов. Айвазовский писал 
своих современников. Простых, не оставивших 
след в истории людей. Но, по всей видимости, 
они оставили глубокий след в его душе, раз 
великий мастер решил перенести на холст их 
озаренные светом лица.

Закрытие выставки намечено на 22 мая. 
Однако организаторы не исключают, что продлят 
экспозицию, если толпа желающих полюбо-
ваться шедеврами Айвазовского не схлынет к 
этому времени.

Светлана ОСИПОВА.

В Подмосковье открыли 
малоизвестные грани 
творчества великого 
мариниста

АИВАЗОВСКИИ БЕЗ БАТАЛЬНЫХ СЦЕН

Губернатор Московской области 
Андрей Воробьев впечатлен 
выставкой.



  «Мы едем в Рио!» Похоже, закружив-
шиеся в хороводе девчата из ганд-
больной сборной России отмели вся-
кие сомнения на этот счет уже после 
первого победного матча. Над, хочу 
напомнить, сборной Польши, с кото-
рой у нас были старые счеты: Евро-
2014, потом чемпионат мира-2015… 
Да, при всем уважении к сборной 
Мексики — это не те, кого надо боять-
ся. Слишком велика пропасть между 
уровнем гандбола в наших странах. 
Как потом скажет тренер разгром-
ленных мексиканок, «что ж, будем 
смотреть Олимпиаду». А команда Ев-
гения Трефилова едет туда играть.
Вот нам ставили в пример «Белград-арену» 

или Дворец спорта в каком-нибудь Гамбурге или 
Киле. Мол, яблоку негде упасть! После Астрахани 
сомнения рассеялись: ручной мяч в России жив! 
Просто нужно выбрать правильный регион для 
проведения таких соревнований, как олимпийский 
квалификационный отбор.

В пятницу в маршрутном такси папа разго-
варивает с мальчиком: они обсуждают красочный 
буклет с портретами игроков сборной России 
и местного клуба «Астраханочка». Я вступаю в 
разговор: 

— Неужели покидает вас Анна Вяхирева? 
(Похоже, разговоры о переходе игрока редко-
го амплуа «правый крайний» в «Ростов-Дон» 
перестают быть слухами.) 

— Да кто ж ее отпустит?.. — с небольшим 
колебанием в голосе отвечает собеседник. — У 
нее здесь условия, и зарплата, наверное, самая 
большая…

Ощущение, что гандбол здесь расцвел не в 
отсутствие должного футбольного конкурента. 
Интерес властей и грамотное управление — са-
мое главное. В Ростове-на-Дону вот футбол еще 
как есть (на первое место в РФПЛ клуб к 20-му 
туру выходил!), а местные девушки-гандболистки, 
которых в сборной 6 человек сразу, говорят: «Да 
еще трудно сказать, что популярней…»

Несмотря на обещания руководства Федера-
ции гандбола России брать за вход символическую 
плату, посещение дворца «Звездный» на все три 
дня стало совершенно бесплатным. И если про-
токольные цифры пятничной игры с Польшей со-
впадают с реальностью: 6000 человек, то суббот-
ний показатель на Мексике (нет, вы вдумайтесь!) 
был на порядок выше. Спецкору «МК» пришлось 
смотреть игру «на одной ноге» с невыгодной точки 
в течение всего матча, да еще отвоевывая свой 
«пятачок». В какой-то момент из-за риска давки 
допуск зрителей прекратили. Не забудем, что 
была суббота — день отдыха и зрелищ. 

В первой игре логичным образом засверкала 
местная юная левша Анна Вяхирева. Польские 
соперницы, конечно, помнили о ней, но выступала 
девушка на родном паркете при полной поддержке 
зала. Открыла счет и вывела команду вперед на 
последней минуте. А дальше оставалось уже за-
крепить успех. Хотя сборная России натерпелась 

немало. Любимица всего мира, наш разыгры-
вающий Екатерина Ильина, получила столь мно-
го работы, что уже никак не могла порадовать 
эффектными бросками и претендовать на приз 
самому ценному гандболисту встречи. Немного 
освободились руки у ее коллеги по амплуа Дарьи 
Дмитриевой, а настоящим героем, на мой взгляд, 
стала вратарь Анна Седойкина. Ростовчанка от-
разила 3 семиметровых польских броска и вообще 
совершала что-то невероятное. 

— Может быть, так тщательно готовились к 
этой игре, о которой было очень давно известно, 
что порой что-то начинало выпадать из рук, — гово-
рит Анна. — Поэтому и пошла игра по схеме «туда-
сюда» (на встречных курсах, когда попеременно 
вперед выходят то одни, то другие. — Авт.). 

— Что в перерыве говорил в раздевалке 
Трефилов?

— Я не хожу туда. Остаюсь на воротах, чтобы 
быть разогретой. 

— Прокомментируйте камбэк полусред-
него Людмилы Постновой, не игравшей два 
года вообще? 

— Вот уж называется, вернулась в нужное 
время в нужное место! И эти три мяча подряд за-
била: как в сказке! Мы рады ее возвращению. 

— Главных обыграли — теперь можно 
расслабиться? 

— Нет, просто стало немножечко полегче. 
Мы остаемся смотреть игру Мексики и Швеции, 
надо все изучить…

…А еще в нашем полку прибыло. После игры 
вице-премьер РФ и председатель Попечительско-
го совета ФГР Дмитрий Рогозин вручил россий-
ский паспорт правой крайней «Ростов-Дон» Юлии 

Манагаровой. Девушка давно изъявила желание 
перейти из сборной Украины в российскую, тем 
более давно прижилась в своей клубной коман-
де. Впрочем, теперь ее сватают в… Астрахань. 
Что ж, и в гандболе свои трансферные интриги 
существуют. 

■ ■ ■
У Анны здесь интересная работа. В «Ростов-

Дон» она работает на позиции чисто левой полу-
средней, в сборной же в отсутствие Макеевой и 
Жилинскайте вынуждена выступать в том месте, 
где раздают главные тумаки гандбола — в линию. 
В игре с Польшей все так и было, но во встрече с 
Мексикой под конец смогла вернуться на любимые 
позиции. Да что там! Разыгрывающий Ильина 
пробовала себя на чистом левом краю — и не 
без успеха. 

— Мы в Ростове научились взаимозаменяе-
мости, — объясняет Анна. — Так что могу побыть 
и линейной. 

— Так вы же выходили на площадку, зная, что 
Швеция обыграла Польшу, а это снимало вопросы 
по поводу возможного подсчета дополнительных 
показателей! Как долго мотивацию сохраняли?

— Трудно было напрячься в этой игре, но 
в перерыве Евгений Васильевич сказал «пару 
ласковых слов», и мы немного собрались. Мек-
сика — команда неудобная, шустрая. Но плюс 20 
мячей — это нормально. Осталась Швеция — мы 
должны также выложиться для турнирной ситуа-
ции и ради болельщиков. Спасибо! Мы здесь, в 
Астрахани, как дома.

…Трудно не согласиться. Вызвал бы столько 
резонанса турнир, если бы проходил в Москве! 
Увы, столица давно перестала быть гандбольным 

центром страны. Но тот факт, что, освободив в 
субботу Вяхиреву, Трефилов предоставил хорошее 
игровое время Екатерине Атьковой, очень приятен 
для Москвы: она единственная, кто представляет 
единственный столичный клуб «Луч». И 3 из 4 бро-
сков Катя реализовала! Но это была игра не для 
любителей адреналина, а скорее для гандбольных 
эстетов. Рулевой позволил показать себя в деле 
практически всей скамейке — Полине Горшковой, 
Елене Сливинской, Майе Петровой и многоопыт-
ной в составе сборной Ирине Близновой. 

А уж Владлена Бобровникова, левый полу-
средний «Ростова», вообще устроила мастер-
класс, прорываясь в одиночку по центру и бросая 
с дальней дистанции. Она и была впоследствии 
признана самым ценным игроком встречи, с чем 
ее поздравили и Дмитрий Рогозин, и глава ФГР 
Сергей Шишкарев, и губернатор Астраханской 
области Александр Жилкин — единственный, на-
верное, из действующих глав регионов, кто носит 
титул ярого поклонника ручного мяча. 

— Когда-то и Африка, и Азия слабо в гандбол 
играли, — улыбается Трефилов, явно пытаясь 
сделать комплимент мексиканкам. — Они ловкие, 
не совсем традиционные для гандбола. Мы при-
выкли к мощным атакам, а они решили действовать 
за счет хитростей. А мы первые 5–10 минут рас-
качивались. А потом вспомнили «Родину-мать» 
— монумент в соседнем Волгограде…

— Установка выполнена, Евгений 
Васильевич?

— На 50 процентов, наверное. Женщины 
никогда полностью не выполнят то, что говорит 
им тренер. Бесполезно надеяться. Но красота 
спасет мир. 

— Вы довольны Людмилой Постновой? 
— Ну, она два года не играла, а ходила в тре-

нажерный зал (смеется). Игрок возрастной. Нет, 
что вы, она молодая девушка, но для гандбола это 
уже зрелость. Рад, что у нее получается. Я же сам 
был игроком, а когда появилось поколение таких 
«фонарей» под два метра, решил уйти. Только в 
карты теперь могу с ними играть. Но верю, что 
вот Людмила нам поможет!

Астрахань.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Иоганн Себастьян Бах (1685), композитор, 
органист
Лавров Сергей (1950), министр иностранных 
дел РФ
Можайский Александр (1825–1890), контр-
адмирал, конструктор первого самолета
Мусоргский Модест (1839–1881), композитор, 
член «Могучей кучки»
Айртон Сенна (1960–1994), автогонщик, 

трехкратный чемпион «Формулы-1»
Сталин Василий (1921–1962), генерал-лейтенант 
авиации, сын И.В.Сталина
Утесов Леонид (1895–1982), певец, актер, ру-
ководитель джаз-оркестра

пОД гРаДусОм

По информации Гидрометцентра России, сегодня 
в Москве и Подмосковье облачно с проясне-
ниями, местами небольшой снег. Температура 
ночью в Москве -9...-7°, днем в Москве -3…-1°. 

Ветер юго-западный, 5–10 м/с.
Восход Солнца — 6.27, заход Солнца — 18.46.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнито-
биологии, геомагнитная обстановка ожидается 
с небольшими возмущениями.

ДатскИй угОлОк

Всемирный день поэзии.
Международный день кукольника.
Международный день человека с синдро-
мом Дауна.

1921 г. — вступил в силу Декрет ВЦИК «О замене 
продовольственной разверстки натуральным 
налогом».
1961 г. — дала нефть первая скважина в За-
падной Сибири.
1986 г. — началась двухнедельная поездка 
советской школьницы Кати Лычевой по США с 
«миссией мира».
1999 г. — после 478-часового путешествия Бер-
тран Пикар и Брайан Джонс стали первыми людь-
ми, облетевшими Землю на воздушном шаре.
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спОРтФЕстИВалЬ ТЕМА ДНЯ

Подружиться виолончелист-виртуоз успел 
с Мишелем Леграном, Еленой Образцовой, 
Святославом Бэлзой, Виктором Третьяко-
вым, Аркадием Лейтушем и другими яркими 
звездами на классическом музыкальном не-
босклоне, которые в разные годы участвовали 
в мероприятии. В этом году его основатель со-
брал на сцене не менее ярких артистов, а сам 
в один из дней проведения уехал в Губкин, что-
бы сыграть там в шахте на глубине 340 метров 
сюиты Баха.

Борислав Струлев, как добрый волшебник, 
каждый раз придумывает для публики новые 
сюрпризы, которые преподносит ей в каждый 
из праздничных вечеров: фестиваль длился 
больше недели, а концерты проходили с пере-
рывами в несколько дней. В этот раз, напри-
мер, в программе была «Ночь в органном зале» 
— атмосферное действо, в котором соедини-
лись элементы различных искусств. «Живой 
Паганини» из США Александр Марков, как его 
называют критики, играл на своей рок-скрипке, 
актер Василий Мичков, ставший также ведущим 
всех вечеров, читал стихи под аккомпанемент 
органа и скрипки, дополнял звучание оркестр 
камерной музыки Mezzo Music под руководством 
скрипачки Натальи Боровик.

В другие дни свое мастерство показывали 
гостям лауреат «Грэмми» и обладатель звания 
«Лучший бас мира» Ильдар Абдразаков, лауреат 
первой премии на Международном конкурсе 
дирижеров имени Георга Шолти во Франкфурте 
Хосе Луис Гомез, протеже легендарного Дэйва 
Брубека джазовый пианист Eldar и еще целая 
плеяда дарований из разных стран, играющих 
классику и джаз.

Однако главным событием в рамках Bel-
gorodMusicFest стало именно выступление 
Борислава Струлева в губкинской шахте. «МК» 
спустился вместе с артистом под землю, а 
также стал свидетелем еще одного концерта 
фестиваля уже на поверхности — «Все лучшее 
из Европы». 

■ ■ ■
В Губкин я отправилась сразу с поезда, а 

оказавшись на предприятии — тут же получи-
ла каску и пару перчаток, чтобы спуститься в 
глубины. Инструктаж по технике безопасности, 
скоростной спуск на лифте, как из фильма ужа-
сов, который шахтеры называют «клетью», пешая 
прогулка по лабиринтам шахты — и мы оказались 
в просторной белой пещере, которая изначально 
предназначена для ремонта автотехники, но на 
день превратилась в концертный зал для двухсот 
человек. До Борислава Струлева идея устроить 
концерт для горняков прямо на их рабочем месте 
не приходила в голову никому.

Публика была более чем благодарна. «Те-
перь я точно, несмотря на двухчасовую дорогу 
от Губкина до Белгорода, доберусь до филар-
монии, чтобы сходить на концерт классической 
музыки», — делился эмоциями с «МК» один из 
шахтеров. 

Горняки радостно встречали и провожали 
гостей, внимательно и с интересом слушали 
сюиты Баха, арию из оперы «Таис» французского 
композитора Жюля Массне и стихи Пушкина в 
исполнении Василия Мичкова, искренне удив-
лялись происходящему и бурно аплодировали. 
Для них музыкальное действо под землей было 
настоящим праздником. Чтобы еще больше 
поднять им настроение, рядом с сидящим за-
лом накрыли стол с чаем, кофе, пирожками и 
сладостями.

Проблем со звуком не было ни на первых, 
ни на последних рядах: казалось, эта пещера в 
шахте уже давно функционирует как концертная 
площадка. Акция была посвящена памяти по-
гибших в воркутинской шахте «Северная» (по 
трагической случайности, несчастье произошло 
буквально за несколько дней до концерта в Губ-
кине). Специальными гостями стали заместитель 
полпреда президента в ЦФО Мурат Зязиков, 
председатель облдумы Василий Потрясаев и 
митрополит Белгородский и Старооскольский 
Иоанн, который благословил музыканта на 
выступление.

В финале представитель Книги рекор-
дов России наградил артиста сертификатом, 
в котором был зафиксирован рекорд — игра 
на виолончели на глубине 340 метров. Однако 
Борислав не столько радовался рекорду, сколь-
ко восхищался и тем, что удалось порадовать 

шахтеров, и их трудом: «Вы представляете, люди 
взяли и одухотворили недра, сделав здесь такую 
шахту, и трудятся на благо нас с вами, — говорил 
Борислав, когда мы уже поднимались на поверх-
ность. — А зал! Я был в шоке, когда увидел, как 
прекрасно он был подготовлен для выступления. 
Все вычищено, выбелено. Те, кто делал это, — 
настоящие профессионалы».

■ ■ ■
Конечно, совсем не похожим на подземные 

глубины, пусть даже и выбеленные, оказался 
новый зал Белгородской филармонии — про-
сторная высокая сцена, красные бархатные 
кресла, интерьер, отделанный позолотой, — все 
как в лучших музыкальных холлах мира. Соб-
ственно, название концерта соответствовало 
обстановке — «Все лучшее из Европы». Хотя он 
и длился более трех часов, оба отделения про-
летели на одном дыхании. К тому же оказавшийся 
на соседнем сиденье дирижер Хосе Луис Гомез, 
который уже успел показать свою программу 
в один из предыдущих фестивальных дней, а 
теперь наслаждался концертом коллег как зри-
тель, не давал мне скучать своими по-доброму 
шутливыми комментариями. «Смотрите, это 
российский Джордж Клуни», — улыбнулся Хосе, 
когда на площадку поднялся ведущий Мичков.

Открыли вечер «Праздником» гитариста 
и композитора Виталия Кися, которому акком-
панировал струнный оркестр Mezzo Music. У 
Виталия — богатая история. Солист Московской 
государственной филармонии окончил знамени-
тую РАМ им. Гнесиных, сотрудничал с известны-
ми симфоническими оркестрами — «Виртуозы 
Москвы», «Musica Viva», джаз-оркестром фонда 
Олега Лундстрема и др., а также участвовал в 
создании саундтреков ко многим российским 
фильмам и сериалам («Час пик», «Кармелита», 
«РэПэПэ»).

Еще одной изюминкой концерта стало вы-
ступление Ороса Золтана из Венгрии, который 
играет на аккордеоне с 4 лет и гастролирует по 
всему миру, демонстрируя практически без-
граничные возможности своего инструмента. 
Гостям фестиваля он сыграл и «La foule» из 
репертуара Эдит Пиаф (Золтан — обладатель 
первой премии конкурса французского шансона, 
исполненного иностранными музыкантами, в Па-
риже), и «Турецкий марш» Моцарта, «Забвение» 
и «Либертанго» Астора Пьяццоллы, «Чардаш» 
Витторио Монти и «Балканскую мелодию» в 
собственной аранжировке. На бис же артист 
порадовал публику всенародно любимой нетлен-
кой Флориана Германа «Очи черные». Кажется, 
громоздкий аккордеон в его руках превращался 
в изящную волшебную шкатулку, которая может 
воспроизвести любые звуки. 

Приехала в Белгород и участница одного из 
телешоу талантов Алевтина Полякова, владею-
щая одинаково хорошо и вокалом, и тромбоном. 
Певица устроила зажигательное джазовое шоу, 
исполнив игривую «Sweet Georgia Braun» Масео 
Пинкарда и еще целый пул джазовых песен с 
квартетом тромбонов Jazz Guardians, так что 
многие зрители стали пританцовывать, сидя в 
креслах. В финале сета к взрослым джазменам 
присоединился самый юный участник фестива-
ля — одиннадцатилетний трубач Лев Деменчук, 
сыгравший с коллегами знаменитый «Караван» 
Хуана Тизола. 

Вишенкой на торте стало выступление 
камерного ансамбля «Янушка», музыканты ко-
торого родом из Братиславы, но давно живут и 
работают в Вене. В их распоряжении было все 
второе отделение, в котором они устроили шоу 
из музыки Паганини, Майкла Джексона, вальсов 
Штрауса и композиций других известных клас-
сических и популярных музыкантов.

■ ■ ■
«То, что реально происходит в мире класси-

ческого и джазового искусства, к сожалению, не 
показывают по телевизору, — говорит Борислав 
Струлев, — и миссия фестиваля в том, чтобы 
люди увидели и услышали это. Мне хочется, 
чтобы как можно больше людей узнало о том, 
какие таланты живут и творят в самых разных 
странах мира, как знакомить их с творчеством 
моих друзей-музыкантов, так и делиться новыми 
открытиями, которые я нахожу». Пока основате-
лю BelgorodMusicFest это отлично удается, как и 
придумывать для программы каждый раз новые 
оригинальные ходы и программы.
Наталья МАЛАХОВА, Белгород–Москва.

БаХ В ШаХтЕ, ДЖаЗ И БЕлОгОРЬЕ

В этом году детищу музыканта Борислава Струлева, который одним из первых 
стал исполнять джаз на виолончели, написал саундтрек к фильму Люка Бессона 
«Турбулентность» и выступает на ведущих мировых площадках вроде Карнеги-
холл, исполнилось 5 лет. Несмотря на статус международного, название Belgorod-
MusicFest звучит по-семейному трогательно — «Борислав Струлев и друзья».

Юбилей музыкального фестиваля в Белгороде 
отмечали и на земле, и под землей

  Увы, мы уже научились даже шутить 
на мельдониевые темы. «Пойду за-
кинусь милдронатом, и все получит-
ся» — выражение звучит на каждом 
углу. Здоровая и защитная реакция 
на стресс удручающими итогами. С 
мутной перспективой для спортсме-
нов — очень многих. Российскому 
спорту нужна очередная дорожная 
карта. И теперь уже по выводу из-
под удара не только легкой атлети-
ки. Стремительно развивающиеся 
события ставят под сомнение нашу 
деятельность на Играх в Рио. Гром 
грянул, креститься поздно. Нужно 
атаковать убедительными действи-
ями.

Если нет ответственных — нет и отвечающих. 
Каждый допинговый случай для нас — потря-
сение и загадка. В объяснениях случившегося 
фигурирует все — от «безбашенности» самих 
атлетов, непрофессионализма докторов до про-
вокаций со стороны коллег.

Одного виноватого не бывает никогда. По-
тому что есть общая атмосфера, которая что-то 
разрешает, а другое запрещает, потому что «та-
кого быть не может никогда». Спортивной Рос-
сии присуща атмосфера свободомыслия. В том 
смысле, что кто как хочет, так и мыслит. Хочется 
надеяться, что «хотел». А личные «хотелки» за 
государственный счет — явление недопустимое, 
да и аморальное.

Нельзя подготовить высококлассного спор-
тсмена без специалистов, начиненных знаниями. 
Но нельзя и сохранить этого спортсмена в мире 
профессионального спорта, если он будет повы-
шать свое спортивное мастерство, лишь лелея го-
лый тренировочный процесс. Несколько лет назад 
произошла трагедия с хоккеистом Черепановым. 
Довелось тогда разговаривать с заведующей 
лабораторией функциональной диагностики и 
врачебного контроля Всероссийского научно-
исследовательского института физической куль-
туры и спорта Фаиной Иорданской. 

«Защищать нужно всех не от спорта — от 
неумения жить в нем грамотно», — сказала Фаи-
на Алексеевна. Эти слова, наверное, должны 
быть девизом каждой структуры, работающей 
в спорте и для спорта. Ведь грамотно — это 
многоярусная система ответственности, только 
не всех — за общий итог, а каждого — за итог 
работы на своем этапе.

Ведь то, что сегодня случилось с рядом 
элитных спортсменов, может закончиться их 
профессиональной смертью. Причина — все та 
же: и сами профи, и окружающие их специалисты, 
от начальников до исполнителей, не научились 
жить в спорте грамотно.

Вот свежая информация: Джон Радд, тренер 
олимпийской чемпионки по плаванию, литов-
ки Руты Мейлютите, призвал Международную 
федерацию плавания провести масштабное 
расследование допинга, заодно выразив на-
дежду на то, что четырехкратная чемпионка 
мира Юлия Ефимова должна быть пожизненно 
дисквалифицирована.

«Сейчас есть вопросы по допингу в несколь-
ких странах — давайте проведем расследование, 
как в легкой атлетике: сразу станет ясно, кто и что 
скрывает. Возражать будут только те, кому есть 
что скрывать. FINA должна сохранять доверие, 
обязана показать, что придерживается нулевой 
терпимости к допингу не только на словах, но и 
на деле. Поэтому Ефимова должна быть дис-
квалифицирована пожизненно».

«Так глупо закончить?..» — переживают бо-
лельщики. Карьеры двоих сильнейших спортсме-
нов — Кулижникова и Ефимовой (прежде всего 
этих двоих из-за угрозы отлучения от спорта 
вообще) — оказываются под ударом из-за чьей-
то халатности. И «по-умному» теперь может ни-
чего и не получиться. Исправлять — не значит 
предотвратить.

■ ■ ■
«Все эти вопросы должны быть предме-

том работы и федеральных, и региональных 
структур, общественных организаций. Я прошу 
правительство проработать эти и другие вопросы 
по повышению эффективности национальной 
системы борьбы с допингом и представить со-
ответствующие предложения», — сказал пре-
зидент Путин.

Что делать — ясно: пытаться выйти из этой 
ситуации с наименьшими потерями. Для стра-
ны и для спортсменов. Во имя страны и во имя 
спортсменов. Репутацию уже не нарастишь, но 
хоть крохи не растерять.

Второй традиционный и вечно «размыли-
ваемый» до пузырей вопрос: кто виноват? Тут 
все для обывателя невнятно: сам спортсмен (он, 
как известно, несет ответственность за то, что 
найдено в организме), доктор, тренер, президент 
федерации, Министерство спорта, ОКР? Знаме-
нитое райкинское: «Кто шил костюм?..»

Есть прописанные законы. Распоряжение 
Правительства РФ (от 2010 года) гласит: за анти-
допинг отвечают РУСАДА и Минспорта. В Поло-
жении о Минспорта РФ (от 2012 года) сказано: 
организация в ряду прочих функций отвечает за 
предотвращение допинга в спорте и борьбу с ним, 
министр несет персональную ответственность 
за выполнение возложенных на министерство 
полномочий.

Персональную ответственность за случив-
шееся министр Виталий Мутко уже на себя взял, 
еще до обнародования случая с Ефимовой: «Как 

глава отрасли я несу свою ответственность за 
Павла Кулижникова, за Екатерину Боброву; я раз-
деляю коллективную ответственность и должен 
быть рядом с ними. Надо понять, что не так сра-
ботало, нужно создать систему, которая защитит 
от таких вещей топовых спортсменов. Когда 
своего не создаем, попадаемся на лат-
вийских препаратах, на китайских… 
Своя научно-исследовательская 
деятельность в спорте выс-
ших достижений должна 
существовать».

Знаменитая поговор-
ка про пинок и выросшие 
затем крылья, конечно, 
сработает. Только и про-
цесс роста должен быть 
выверен до тонкостей. 
Вот еще одна свежая 
информация — и к раз-
мышлениям в том числе: 
под заголовком «Внима-
ние» РУСАДА опубликовало 
список препаратов, в состав 
которых входит запрещенное ве-
щество — мельдоний. Приводим 
список целиком — вдруг кто-то из спор-
тсменов увидит названия препаратов в газете 
раньше, чем необходимые структуры доведут 
до его сведения?..

В список попали: ангиокардил, вазомаг, 
вазонат, идринол, кардионат, медатерн, мельдо-
ний, мельдоний Органика, мельдоний-Бинергия, 
мельдоний-Эском, мельдония дигидрат, мель-
фор, мидолат, милдронат, милдроксин, ТНР, три-
зипин, тримедронат, триметилгидразиния про-
пионата дигидрат, 3-(2,2,2-Триметилгидразиний) 
пропионата дигидрат.

Тут все ясно. Но в сообщении есть заклю-
чительная фраза, которая удручает: «РУСАДА 
сообщает, что данный список является неполным, 

мельдоний может также входить в состав других 
препаратов». На месте тренеров и спортсменов 
я бы все же завопила: «Огласите весь список, 
пожалуйста!» Ну так, на всякий пожарный.

Что такое подловить сильную страну, у 
которой мощный разбег, должный привести к 
быстрым секундам? Сбить дыхание. У России 
сейчас — сбитое дыхание. Список союзников 
на международной арене в любых областях, 
включая спорт, — не так уж велик. Очень мно-
гие настроены, как тот самый тренер прямой 
конкурентки Юлии Ефимовой. И ему неважно: 
что за вещество мельдоний и зачем его едят? 
Важно только одно: это запрещенное вещество. 
И он будет говорить об этом на каждом углу — 
формировать общественное мнение и требовать 
карательных мер. 

Только что МОК подтвердил, что Россия 
смогла в сложившейся ситуации правильно 
расставить акценты: «Это сильное заявление 
(президента страны), которое демонстрирует 
четкое стремление российских властей решить 
проблему допинга. Мы надеемся, что это будет 
способствовать взаимодействию России с Все-
мирным антидопинговым агентством (ВАДА) и 
Международной ассоциацией легкоатлетиче-
ских федераций (ИААФ) в целях защиты чистых 
спортсменов».

Это хороший знак, которыми в последнее 
время нас не особенно балуют. Как хорошо и то, 
что есть озвученная в официальном совместном 
заявлении Томаса Баха и Александра Жукова 
принципиальная позиция по поводу защиты 
чистых от допинга спортсменов, право кото-
рых принимать участие в Олимпийских играх 
должно быть соблюдено. В дипломатическом 
пространстве у нас в целом далеко не все так 
плохо. Во всяком случае, есть весьма конструк-
тивное взаимодействие МОК и ОКР, включая 
постоянные контакты на высшем уровне, в том 
числе по самым сложным вопросам. В Междуна-

родном олимпийском комитете нашу точку 
зрения слышат и, кажется, готовы с 

Россией сотрудничать. Жукова, 
например, совсем недавно 

назначили главой Коорди-
национной комиссии МОК 

по Играм-2022, что тоже 
своего рода индикатор 
отношения.

■ ■ ■
При сбитом дыха-

нии важно контролиро-
вать пульс — не только 

свой, но и чужой. Что-
бы не получилось, как 

с убийственным для нас 
препаратом: источник «МК» 

утверждает, что можно было 
избежать включения того же 

мельдония в стоп-лист. Но если 
перед Играми в Сочи взаимодействие 

того же Минспорта с ВАДА было очень тесным, 
то потом пришло некоторое успокоение. А ведь 
не та область, где можно расслабиться даже 
ненадолго. Не тот настрой. Так и не смогли про-
считать возможные масштабы события.

Мельдониевые пули пробили нашу броню. 
Тонковата была. Нарастить новую за месяцы до 
Игр мы не успеем. Но дорожную карту составить 
необходимо. В принципе, ее уже составила жизнь, 
показав уязвимые места. Внутренние споры — 
наше внутреннее дело. Но грамотно жить в спорте 
— большая наука, нам преподнесли жесткий урок. 
Другого пути, кроме как выучить его, нет.

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

МОК подтвердил: мы грамотно расставили акценты. Теперь 
нужно контролировать пульс

КТО СБИЛ 
ДЫХАНИЕ 
СПОРТИВНОЙ 
РОССИИ

Спецкор «МК» Дмитрий ЛЮБИМОВ передает с олимпийского 
квалификационного турнира по гандболу

МЫ едеМ в Рио-де-Жанейро!

ПОДРОБНОСТИ   
на сайте 

Впервые за много лет словенский 
прыгун Петер Превц выиграл для сво-
ей страны Кубок мира по прыжкам с 
трамплина, побив сразу два рекорда: 
наибольшее количество побед в один 
сезон — 15 и наибольшее количество 
очков — 2303. 
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